
РЕЗОНАНС Кого могут 
затронуть контрсанкции 
против Украины

Лист ожидания

Игорь Зубков

НЕДАВНО созданный Департамент контроля за внешни-
ми ограничениями минфина собирает предложения по 
контрсанкциям в рамках указа президента РФ «О приме-
нении специальных экономических мер в связи с недруже-
ственными действиями Украины в отношении граждан и 
юридических лиц РФ». Эксперты «РГ» рассказали, каких 
решений можно ждать.

Во-первых, очевидно, что будут предприняты секто-
ральные ограничения в торговле. Возможно расширение 
санкций в отношении продовольствия, введения запрета 
на поставку железнодорожной техники и другой машино-
технической продукции, а также металлоизделий, — в этих 
секторах украинские производители конкурентоспособ-
ны на российском рынке, отмечает ведущий научный со-
трудник РАНХиГС Александр Пахомов.

Металлы и изделия из них, а также машины и оборудо-
вание — крупнейшие статьи украинского импорта в Рос-
сию (2,8 миллиарда долларов по итогам 2017 
года), поставки продовольствия и сельхозсырья с 
2016 года незначительны.

ПРОГНОЗ Банк России 
не станет менять в пятницу 
ключевую ставку

Законы 
сохранения

Роман Маркелов

БАНК России, скорее всего, оставит ключевую ставку 
без изменений на заседании совета директоров в пятни-
цу, 26 октября, считают опрошенные «РГ» аналитики. 
Курс рубля и ситуация на финансовых рынках стабили-
зировались после турбулентности августа-сентября, а 
инфляция пока находится в рамках ожиданий ЦБ. Одна-
ко все это не означает, что ставка не будет расти дальше — 
если в ноябре санкционные риски станут реальностью, 
то вероятность повышения ставки Банком России в де-
кабре кратно увеличится.

На прошлом заседании совета директоров в сентябре 
Банк России поднял ключевую ставку с 7,25 до 7,5 про-
цента годовых. Это произошло впервые с конца 2014 
года — периода резкой девальвации рубля. Как пояснял 
регулятор, главной причиной повышения став-
ки в сентябре стало усиление внешних рисков и 
их давление на финансовые рынки и инфляцию.

ПРОЕКТ Сбербанк и ВТБ 
обсуждают создание 
региональной 
авиакомпании

Банки к взлету 
готовы

Татьяна Шадрина

СБЕРБАНК и ВТБ не исключают инвестиций в создание 
регионального авиаперевозчика и рассчитывают на фи-
нансовую поддержку государства. 

Инвестиции могут составить не менее одного милли-
арда долларов, но проект должен быть реализован на 
принципах государственно-частного партнерства (ГЧП), 
передает слова главы ВТБ Андрея Костина РИА Новости. 
Других подробностей пока нет.  

Глава минтранса Евгений Дитрих поддержал инициа-
тиву, но ждет, когда будут представлены детали проекта. 

Зачем же банкам вкладывать средства в непрофиль-
ный актив? Cоздание авиаперевозчика, который пользу-
ется услугами банковской лизинговой «доч-
ки», — хороший способ заставить деньги рабо-
тать. Был бы спрос. 

ПЕРЕКРЕСТОК В Москве одновременно начались проверки 
рейсовых автобусов и открылся Международный автобусный салон 

Старый парк 

Владислав Куликов

П
резидент Федеральной па-
латы адвокатов Юрий Пи-
липенко сообщил, что 

районные суды с участием при-
сяжных уже вынесли первые 
оправдательные приговоры. Как 
повлияют на правосудие прохо-
дящая реформа и повышение ста-
вок адвокатам, предоставляе-
мым по назначению государст-
венных органов подозреваемым 
и обвиняемым, Юрий Пилипенко 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете».

Юрий Сергеевич, каковы первые 
результаты нового закона о 
расширении компетенции суда 
присяжных? Чувствуете ли, 
что что-то изменилось?

ПИЛИПЕНКО: Не так много времени 
прошло с того момента, когда в рай-
онных судах стали работать колле-
гии присяжных. По нашим данным, 
за это время (с 1 июня) ими рас-
смотрено пока свыше 10 дел.

Забегая вперед и будучи очень 
смелыми в оценках, мы можем 
сказать, что результаты нас раду-
ют, так как уже вынесено три 
оправдательных вердикта, а это 

подтверждает нашу веру в то, что 
суд присяжных — самый гуман-
ный и справедливый.

Нам бы очень хотелось, чтобы 

судебная система на практике 
все-таки отнеслась к суду при-
сяжных не как к чему-то чуже-
родному, то есть такому, что она 

должна «глушить» всеми воз-
можными способами, поскольку 
ее заставили это принять, а как к 
естественной и самой цивилизо-
ванной форме судопроизводства.

Готовите ли предложения по 
развитию института суда 
присяжных?

ПИЛИПЕНКО: Федеральная палата 
адвокатов уже на протяжении 
многих лет выступает за возвра-
щение суду присяжных утрачен-
ных позиций и за даль-
нейшее расширение его 
компетенции.

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция в Мо-
скве, а также в других ре-
гионах начала массовую 
проверку автобусов и пе-
ревозчиков пассажиров. 
И в тот же день в столице 
открылся Международ-
ный автобусный салон. 
Совпадение - знаковое. 

Оно заставляет ответить на во-
прос, почему же автобусы-кра-
савцы на наших дорогах превра-
щаются в «смерть на колесах». 

Глобальный рейд проводится 
по всей стране после двух резо-
нансных ДТП с автобусами в 
Тверской области и в Мордовии. 
В результате этих аварий поги-
бли более 20 человек. Ранения 
различной степени тяжести по-

лучили более 10 человек. Не 
прошло и недели, как происходит 
еще одна авария с автобусами в 
Московской области.  Водитель 
автобуса «ПАЗ», двигавшийся 
без пассажиров,  выехав на 
встречную полосу для обгона, 
протаранил в бок маршрутку. В 
результате три человека поги-
бли, среди которых ребенок. 

А вчера утром водитель авто-
мобиля «Митсубиси» столкнул в 
кювет «пазик», перевозивший 24 
пассажиров. Автобус опрокинул-
ся, пассажиры получили травмы 
различной степени тяжести. 

Одна из серьезных проблем — 
это возраст автобусного парка. 
По данным статистики ГИБДД, 
более 50 процентов автобусов 

старше 10 лет. Парк стареет, для 
безопасной эксплуатации требу-
ется его обновление. 

И открывшийся в Москве 
Международный автобусный са-
лон — это повод для обновления 
автобусного парка.  

Что же предлагается на этой 
выставке? Какие автобусы обес-
печат наибольшую безопасность 
пассажирских перевозок? Какие 
технологии в них применяются? 
Конечно, безопасности автобу-
сных перевозок в новинках так-
же уделяется особое внимание. 

Например, группа компаний 
ГАЗ представила автобусы, осна-
щенные не только системами по-
мощи водителю, но и системами 
off-board. Они удаленно диагно-
стируют состояние основных уз-
лов машины и передают данные 

диспетчеру.  То есть, выход из 
строя любого агрегата тут же ста-
нет известен диспетчеру, кото-
рый сможет на это отреагиро-
вать. 

Такой системой оборудован 
обновленный междугородный 
автобус Cruise.  Как  раз такие 
маршруты считаются наиболее 
рискованными. 

Для более дальних маршрутов 
свой, можно сказать, дальнобой-
щик Lion’s Coach привез MAN. 
Этот автобус не только изначаль-
но оснащен всеми необходимы-
ми системами безопасности, на-
пример, тахографом и системой 
«ЭРА-ГЛОНАСС». 

В нем предусмотрено комфор-
тное существование в 
дороге как водителей, 
так и пассажиров. 
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От автосалона до аварии: почему автобусы-красавцы превращаются в «смерть на колесах»?

А К Ц Е Н Т

Одна из серьезных проблем — это возраст 
автобусного парка. По данным статистики 
ГИБДД, более 50 процентов автобусов 
старше 10 лет

А К Ц Е Н Т

Коллегии присяжных в районных судах 
появились только 1 июня. Они уже 
рассмотрели больше 10 уголовных дел, 
вынесено три оправдательных вердикта

Австралийский доллар 46,2526
Азербайджанский манат 38,4970
Армянский драм** 13,4591
Белорусский рубль 31,1297
Болгарский лев 38,2916
Бразильский реал 17,7184

Венгерский форинт** 23,1917
Вон Республики Корея*** 57,4463
Гонконгский доллар* 83,3122
Датская крона 10,0375
Доллар США 65,3101
Евро 74,8584

Индийская рупия** 88,6402
Казахстанский тенге** 18,0350
Канадский доллар 49,8855
Киргизский сом** 94,2426
Китайский юань* 94,1461
Молдавский лей* 38,2826

Новый туркменский манат 18,6867
Норвежская крона* 78,9294
Польский злотый 17,4267
Румынский лей 16,0424
СДР  90,8601
Сингапурский доллар 47,3673

Таджикский сомони* 69,2945
Турецкая лира 11,2898
Узбекский сум**** 79,3938
Украинская гривна* 23,1966
Фунт стерлингов   84,8248
Чешская крона* 28,9855

Шведская крона* 72,4589
Швейцарский франк 65,5526
Южноафриканский рэнд* 45,4290
Японская иена** 58,1594

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.10.18

Станислав Любшин 
получил специальную 
премию «Хрустальной 
Турандот» — «За честь 
и достоинство»
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Физтех имени А.Ф. Иоффе
отмечает 100-летний юбилей 
и остается в лидерах 
российской 
и мировой науки 

Саудовский журналист 
Джамаль Хашукджи 
официально 
признан 
погибшим

Анатолий Кучерена: 
Нужно повысить до 21 года 
возраст гражданам, которым 
разрешается приобретать 
оружие
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Россия и США 
могли бы 
вместе решать 
самые сложные 
вопросы 

ЗА ШАГОМ ШАГ

Юрий Гаврилов

Приезд в Москву и переговоры с 
нашим руководством советника 
президента США по националь-
ной безопасности Джона Болто-
на министр обороны РФ Сергей 
Шойгу расценил как своего рода 
импульс для постепенной стаби-
лизации российско-американ-
ских отношений. 

Сам Шойгу встретился с Бол-
тоном вчера и, похоже, был на-
строен достаточно оптимистич-
но. Об этом можно было судить 
даже по первым словам, с кото-
рыми министр обороны обра-
тился к заокеанскому гостю. 
Шойгу сказал, что «даже малые 
шаги на пути восстановления 
двустороннего диалога пойдут 
на пользу» отношениям и нала-
живанию доверия между Мо-
сквой и Вашингтоном.

Такие шаги и такое доверие, 
безусловно, многого стоят. При-
чем в самом широком смысле 
слова. «Сегодня в мире огромное 
количество проблем, которые 
мы могли бы решать совместны-
ми усилиями, — не сомневается 
Шойгу. — Это касается как стра-
тегических вопросов ядерного 
сдерживания, так и, безусловно, 
вопросов урегулирования круп-
ных застарелых конфликтов».

Один подобный конфликт — в 
Сирии — показал, что Россия и 
США, несмотря на имеющиеся 
между странами глубокие про-
тиворечия, все же способны до-
статочно успешно работать рука 
об руку и постоянно поддержи-
вать необходимые контакты. 
Хотя, тут же признал министр, 
это, пожалуй, пока единствен-
ный позитивный пример эффек-
тивного сотрудничества, кото-
рое позволяет нашим и амери-
канским военным не допускать 
на сирийской территории се-
рьезных инцидентов в воздухе. 
«Во всем остальном нам нужен 
более активный диалог», — сде-
лал вывод Шойгу.

Хотя среди коллег и полито-
логов Болтон слывет «ястре-
бом», и его не без основания счи-
тают приверженцем разговора с 
Москвой с позиции силы, в рос-
сийской столице он вел себя 
весьма дипломатично. Напри-
мер, тут же согласился с оценкой 
Шойгу по Сирии. Болтон при-
знал: переговоры по деконфлик-
тации в ближневосточном госу-
дарстве на самом деле были 
очень успешными и очень полез-
ными. «Мы надеемся, что смо-
жем расширить этот диалог и об-
судить другие вопросы», — ска-
зал он российскому министру. А 
также дал понять, что подклю-
читься к такому разговору над-
еется министр обороны США 
Джеймс Мэттис, с которым Шой-
гу на прошлой неделе накоротке 
пообщался в Сингапуре. 

Что же касается всей повест-
ки переговоров в Москве, то о 
ней Болтон на открытой для 
прессы протокольной части ви-
зита к Шойгу высказался лишь в 
самых общих чертах. «После 
встречи наших президентов в 
Хельсинки мы получили очень 
важные задания — расширить и 
углубить наш диалог, — сказал 
американский чиновник. — Пото-
му мне очень приятно быть 
здесь, в Москве, вчера и сегодня, 
для того чтобы выполнить это 
очень важное поручение». 

Другие подробности разгово-
ра остались за кадром. Но уже 
после общения Шойгу с Болто-
ном наше военное ведомство со-
общило: их переговоры прошли 
в конструктивном ключе. Состо-
ялся обмен мнениями по страте-
гическим наступательным воо-
ружениям, Договору о ликвида-
ции ракет средней и меньшей 
дальности, а также обсуждены 
вопросы безопасности на Ближ-
нем Востоке, в Афганистане и 
ряде других регионов мира. •

Болтон признал: 
переговоры 
по деконфликта-
ции в Сирии были 
очень успешными 
и очень полезными. 
«Мы надеемся, что 
сможем расширить 
этот диалог и обсу-
дить другие вопро-
сы», — сказал он 
Сергею Шойгу

ИНИЦИАТИВА Госдума 
одобрила меры 
против вмешательства 
в российские выборы 

Только 
наблюдать

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, направ-
ленный на борьбу с зарубежным вмешательством в рос-
сийские выборы. После того как закон вступит в силу, де-
ятельность иностранных неправительственных органи-
заций, которые предпринимают такие попытки, будет 
признаваться нежелательной в нашей стране.

Инициатива была внесена в Госдуму представителя-
ми всех фракций, отметил председатель нижней палаты 
Вячеслав Володин. В документе, по его словам, предло-
жен четкий механизм, который защитит наши выборы от 
влияния из-за рубежа. «В случае если международная 
или иностранная неправительственная организация на-
рушит запрет и попытается оказать влияние на выбор 
наших граждан, она признается нежелательной и должна 
немедленно прекратить свою деятельность», — заметил 
спикер Госдумы. Получившим подобную «черную мет-
ку» организациям нельзя создавать структурные подра-
зделения в РФ, распространять информационные мате-
риалы. Статус нежелательной также грозит НКО отка-
зом в проведении денежных операций. А за участие в дея-
тельности нежелательной организации гражданам гро-
зят штрафы в размере от 5 тыс. до 15 тыс. рублей, чинов-
никам — от 20 тыс. до 50 тыс. рублей, а компаниям — от 50 
тыс. до 100 тыс. рублей. Для систематических нарушите-
лей предполагается уже уголовная ответственность: 
штрафы от 300 тыс. до 500 тыс. рублей, наказанием так-
же может стать лишение свободы на срок от 2 до 6 лет.

Мишенями нового закона станут организации, кото-
рые препятствуют выдвижению кандидатов или непо-
средственно выборному процессу. Также нельзя вмеши-
ваться в проведение референдумов. Участие в избиратель-
ных кампаниях допускается только в качестве иностран-
ных (международных) наблюдателей, говорится в сопро-
водительных материалах. Указанные попытки делаются 
на фоне заявлений о якобы вмешательстве неких россий-
ских хакеров в западные выборы. Причем иностранные 
государства часто даже не скрывают, что пытаются влиять 
на выборы в России, отметил один из авторов инициати-
вы, депутат Госдумы Виктор Пинский («Единая Россия»).

Решение о признании организации нежелательной 
принимается Генпрокурором РФ или его заместителями 
по согласованию с МИД России. •

ЦИК Началась подготовка 
к выборам 2021 года  

Бюллетени ждут 
поправок

Галина Мисливская

Центризбирком запускает серию дискуссий о состоянии 
избирательного законодательства, по итогам которой 
планируется выработать поправки в существующие про-
цедуры к новому большому избирательному циклу в 2021 
году. Тогда, напомним, должны состояться ближайшие фе-
деральные выборы — в Госдуму восьмого созыва.

Вчера в Центризбиркоме прошел «круглый стол», по-
священный актуальным вопросам совершенствования и 
развития избирательного законодательства, в ходе кото-
рого свои предложения высказали представители полити-
ческих партий, эксперты, общественные деятели. Глава 
ЦИК Элла Памфилова напомнила, что ЦИК не обладает 
правом законодательной инициативы и не может вносить 
законопроекты в Гос-
думу. Но может вы-
ступать с предложе-
ниями, обсуждать их 
с теми, от кого зави-
сит состояние зако-
нодательства — депу-
татами, сенаторами, 
администрацией 
президента. «Даль-
нейшее развитие и 
оздоровление всего 
избирательного про-
цесса», заявила она, 
главная задача ко-
миссии на ближайшее время. «Думаю, вы все согласитесь 
с тем, что за те два с половиной года, как работает новый 
состав комиссии, ЦИК сделал немало, чтобы в этом на-
правлении продвинуться», — отметила Памфилова.

Действительно, за это время избирательное законода-
тельство пополнилось нормами о голосовании по месту 
пребывания, об участии общественных наблюдателей, о 
видеонаблюдении в помещениях участковых и террито-
риальных избиркомов. А в уголовном и административ-
ном кодексах была усилена ответственность за наруше-
ние избирательных процедур. Но работы впереди еще 
много, и вестись она должна в единой логике, считают в 
ЦИК. «Мы запускаем серию обсуждений, какие-то прой-
дут в более узком кругу, какие-то в более широком», — со-
общила Памфилова. Комиссия намерена воспользоваться 
паузой между выборами и оценить, как работает система 
с последними нововведениями, выявить слабые места.

В ходе вчерашней дискуссии больше всего замечаний и 
предложений было — вполне ожидаемо — высказано по по-
воду муниципального фильтра. «Он должен быть в целом 
отменен, — заявил зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. — Во 
всяком случае для партий, которые имеют представитель-
ство в Госдуме или серьезное представительство на регио-
нальном уровне». «Этот аппендикс надо резать, не дожи-
даясь перитонитов», — уверен депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Олег Нилов. Любые действия по реги-
страции законны тогда, когда их можно оспорить, заявил 
он, а отказ муниципального депутата поддержать канди-
дата в губернаторы — нельзя. Представитель ЛДПР депутат 
Госдумы Алексей Диденко резать не предлагал, по его мне-
нию, возможности муниципальных депутатов, напротив, 
следует расширить и дать им право подписываться за не-
скольких кандидатов в губернаторы. Член ЦИК с правом 
совещательного голоса от «Единой России» Максим Жа-
воронков заступился и за муниципальный фильтр, и за 
другие действующие процедуры. По его мнению, фильтр 
выполняет свою главную функцию — отсеивать «фейко-
вых кандидатов». А кому не хватает голосов, те должны ак-
тивнее участвовать в муниципальных выборах, заявил он. 

Такая разноголосица, по мнению Эллы Памфиловой, 
делу не мешает. Она считает, что ко всем спорным вопро-
сам надо выработать по два-три подхода, а затем найти оп-
тимальный. Этим займется рабочая группа под эгидой ад-
министрации президента, где представлены «все те, от 
кого зависит принятие решений по законодательству», — 
депутаты, сенаторы, члены правительства, эксперты. •

Задача ЦИК — 
дальнейшее 
развитие 
и оздоровление 
всего избиратель-
ного процесса

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин поручил продлить надзорные каникулы

Бизнес на доверии
Кира Латухина

П
родлить мораторий на 
проверки малых компа-
ний и самозанятых на два 

года поручил президент. Мера не 
коснется тех, чья деятельность 
напрямую затрагивает жизнь и 
безопасность людей, а также спе-
цифические сферы, как, напри-
мер, оборот драгоценных метал-
лов и камней. Также нужно изба-
вить компании от «вороха бу-
маг», считает глава государства.

«Развитие России зависит от 
частной инициативы», — заявил 
Владимир Путин на форуме 
«ОПОРА России», который прохо-
дил на ВДНХ. Президент напом-
нил, что и в Послании, и в майском 
указе была цель обеспечить каче-
ственное развитие малого и сред-
него бизнеса. За шесть лет нужно 
сделать так, чтобы его вклад в ВВП 
превысил 30 процентов, а затем 
стремился бы к 40 (сейчас около 
20). Предстоит создать еще почти 
6 млн рабочих мест в этом секторе 
и укрепить экспортный потенци-
ал небольших фирм. Правительст-
во по поручению президента под-
готовило план — нацпроект по под-
держке малого и среднего бизнеса.

«Нам нужно предельно упро-
стить все процедуры создания и 
ведения бизнеса, сделать их нео-
бременительными, дружествен-
ными для предпринимателей», — 
обозначил Путин. Естественно, 
сохранив баланс с интересами 
общества и государства. Прези-

дент призвал максимально ис-
пользовать возможности цифро-
вых технологий — это избавит 
компании от вороха бумаг, и по-
ручил кабмину установить ис-
черпывающий перечень отчетно-
сти для небольших компаний — 
«чтобы у некоторых чиновников 
не было соблазна... «тихой сапой» 
нагружать бизнес, вводить все 
новые формы отчетности», что 
происходит ежедневно.

Также нужно расширить до-
ступ продукции небольших фирм 
на рынок. Корпорации по разви-
тию малого и среднего предпри-
нимательства предстоит к 2024 
году довести объем закупок ком-
паний с госучастием у таких 
фирм до 5 трлн рублей, сказал 
глава государства и отметил рост 
доли технически сложной про-
дукции и услуг — 70 процентов от 
объема закупок.

Еще одна задача — совершен-
ствовать и расширять линейку 
инструментов поддержки малого 
и среднего бизнеса. В том числе 
речь идет о стартапах и фермер-
ских хозяйствах. А также о соци-
альном предпринимательстве, 
закона о котором до сих пор нет, 
и Путин попросил принять его в 
самые короткие сроки. Еще он 
предложил поддержать малый 
бизнес в сфере спорта.

Наболевший вопрос — работа 
контрольно-надзорных органов. 
«Ситуация постепенно меняется. 
Но еще очень многое предстоит 
сделать, и главный критерий эф-

фективности наших усилий — на-
сколько сами предприниматели 
чувствуют себя комфортно», — 
пояснил президент. К сожалению, 
зачастую небольшим мастерским 
выгоднее работать без регистра-
ции: контролеры не нагрянут. 
«Кому польза от такой работы, от 
того, чтобы людей в тень заго-
нять, — непонятно», — прокоммен-
тировал глава государства.

«Наша общая, фундаменталь-
ная задача — обеспечить макси-
мальную прозрачность, откры-
тость деятельности контрольно-
надзорных органов», — объявил 
Путин. Есть реестр проверок, но 
заполняют его сами контролиру-
ющие организации — «часто как 
Бог на душу положит». «Это не со-
ответствует часто ни интересам 
бизнеса, ни государства», —кон-
статировал он и призвал навести 
здесь порядок. Нужно, чтобы и 
предприниматели могли разме-
щать информацию, кто из прове-
ряющих, с какими целями и ре-
зультатами приходил. Для этого 
можно использовать цифровую 
платформу «Бизнес-навигатор», 
а в дальнейшем «состыковать» 

обе системы. И если данные не бу-
дут совпадать, то это сигнал для 
Генпрокуратуры и общества, счи-
тает глава государства. «И сразу 
будет видно: из каких компаний 
контролеры «не вылезают», а ка-
кие сферы, каких предпринима-
телей почему-то обходят сторо-
ной», — пояснил он и попросил от-
работать такой механизм в рам-
ках пилотного проекта.

Путин приготовил для неболь-
ших фирм большой подарок. В де-
кабре завершается трехлетний 
мораторий на плановые провер-
ки по большинству видов госкон-
троля в отношении малых компа-
ний. Мера затронула более полу-
миллиона предпринимателей. «И 
общество, и государство, и сам 
бизнес — все мы извлекли и се-
рьезные уроки из опыта так на-
зываемых надзорных каникул», 
— заметил глава государства. 
«Кто-то ловко научился пользо-
ваться, манипулировать этими 
положениями... прикрываться 
ими не в интересах общества, не 
в интересах государства, а в сво-
их личных корыстных, как пра-
вило, целях», — также сказал он. 

Стало понятно, что нужен посто-
янный и более жесткий контроль 
в компаниях с высоким профи-
лем риска, чья деятельность на-
прямую затрагивает жизнь и без-
опасность людей, а также в спе-
цифических сферах, например, 
оборот драгметаллов и камней. 
«А для всех остальных малых 
компаний, для самозанятых гра-
ждан предлагаю продлить над-
зорные каникулы еще на два 
года», — объявил президент и по-
просил правительство и Госдуму 
оперативно принять решение.

Перед выступлением на фору-
ме Путин посетил лаборатории 
образовательного центра «Тех-
ноград» вместе с мэром Москвы. 
Необычные яства увидел прези-
дент в кулинарной мастерской, 
где шел мастер-класс — байкаль-
ского омуля со свеклой и чернила-
ми каракатицы. Неподалеку на 
молекулярной кухне творили па-
стилу из перепелов. А в мастер-
ской ландшафтного дизайна главе 
государства продемонстрировали 
методики по созданию декоратив-
ного ручья и топиарных фигур, а 
также по укладке плитки. «Мы 
максимально стараемся отстра-
ниться от самого процесса обуче-
ния: выставляем вперед предпри-
нимателей, потому что ведь это же 
для них, для бизнеса... Весь проект 
заточен на то, чтобы давали кон-
кретные знания, нужные для горо-
да и для профессии», — рассказал 
главе государства Сергей Собя-
нин. •

А К Ц Е Н Т

Малые предприятия и самозанятые 
 граждане будут освобождены 
от плановых проверок еще на два года

КРЕМЛЬ Президенты России и США проведут встречу в Париже 
11 ноября

Орлан и оливки

Кира Латухина 

В
опросы стратегической 
стабильности, разору-
жения и региональных 
конфликтов обсудил 
президент России Вла-
димир Путин на встре-
че в Кремле с помощни-
ком американского ли-
дера по национальной 

безопасности Джоном Болтоном. 
Владимир Путин пошутил про 
американский герб с орланом и 
оливками и предложил продол-
жить прямой диалог с Дональдом 
Трампом — например, в ноябре в 
Париже.

Беседа продлилась полтора 
часа. Во встрече в Кремле также 
приняли участие с российской 
стороны помощник президента 
Юрий Ушаков, глава МИД Сергей 
Лавров и секретарь Совета Без-
опасности Николай Патрушев. В 
первой половине дня с Болтоном 
встретился министр обороны 
Сергей Шойгу, а накануне, в по-
недельник, с ним провели перего-
воры Патрушев и Лавров.

«В начале нашей беседы хотел 
бы вспомнить нашу встречу с пре-
зидентом США в Хельсинки, — за-
метил Путин. — Это была, на мой 
взгляд, полезная, местами доста-
точно жесткая встреча и беседа, 
но все-таки в конечном итоге, на 
мой взгляд, конструктивная».

«Поэтому для нас, честно ска-
жу, иногда удивительно видеть, 

как Соединенные Штаты пред-
принимают в отношении России 
абсолютно ничем не спровоциро-
ванные шаги, которые мы не мо-
жем назвать дружественными, — 
продолжил глава государства. — 
Мы же даже практически не отве-
чаем ни на один ваш шаг — нет, это 
все продолжается, продолжает-
ся». «Несмотря на все ваши уси-
лия, торговый оборот между на-
шими странами — как ни стран-
но — растет: в прошлом году на 16 
процентов, в этом году на 8 уже 
вырос. Это мало в абсолютных ве-
личинах, очень мало, конечно, но 
тем не менее тенденция такая 
есть», — констатировал прези-
дент. «Кстати говоря, с позитив-
ным сальдо для Соединенных 
Штатов», — добавил он. «Растут и 
взаимные инвестиции, причем 
российские инвестиции в амери-
канскую экономику в два раза 
превышают американские в рос-
сийскую экономику», — сравнил 
Путин.

«Конечно, очень полезно бу-
дет обменяться с вами мнениями 
по вопросам стратегической ста-

бильности, по вопросам разору-
жения, по региональным кон-
фликтам, — обозначил темы рос-
сийский лидер. — Мы знаем — и 
много говорим об этом — об одно-
стороннем выходе США из Дого-
вора по противоракетной оборо-
не. Недавно мы услышали о наме-
рении Соединенных Штатов 
выйти из Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности. 
Знаем о сомнениях в админи-
страции по поводу необходимо-
сти продления СНВ-3, слышим о 
намерении разместить отдель-
ные элементы системы противо-
ракетной обороны в космосе».

С этими словами Путин улыб-
нулся: «Насколько я помню, на 
гербе Соединенных Штатов изо-
бражен орлан: с одной стороны 
он держит 13 стрел, а с другой 
стороны — оливковую ветвь как 
знак миролюбивой политики — с 
13 оливками». «Вопрос: ваш ор-
лан уже все оливки склевал, оста-
лись одни стрелы?» — рассмеялся 
глава государства.

«В общем, мне было бы очень 
интересно поговорить с вами не 

только как с помощником прези-
дента США, но и как со специали-
стом в области разоружения и 
контроля над вооружениями, — 
подытожил Путин. — И конечно, 
было бы полезно продолжить 
прямой диалог и с президентом 
Соединенных Штатов, прежде 
всего на полях международных 
мероприятий, которые в ближай-
шее время состоятся, например, 
в Париже». Напомним, что 11 но-
ября во французской столице 
пройдут мероприятия в честь 
100-летия окончания Первой ми-
ровой войны. «Конечно, если 
американская сторона заинтере-
сована в таких контактах», — до-
бавил он.

«Очень приятно с вами вновь 
увидеться. Очень приятно, что мы 
можем еще раз с вами встретиться 
и поговорить по всем вопросам, 
которые у нас находятся на по-
вестке дня», — заметил Болтон. «И, 
конечно же, президенту Трампу 
будет очень приятно встретиться 
с вами в Париже на полях этой ме-
ждународной встречи, о которой 
вы говорили», — заверил он.

«Потому что, несмотря на раз-
личия, которые существуют меж-
ду нами в соответствии с нацио-
нальными интересами каждой 
страны, тем не менее очень полез-
но нам встречаться и находить те 
точки соприкосновения, которые 
могут быть для нас полезны», — 
пояснил американский чинов-
ник. «Я буду сейчас представлять 

ту точку зрения, которую выска-
зывает президент Трамп. И я над-
еюсь, что у меня будут ответы на 
те вопросы, которые у вас имеют-
ся», — добавил он.

«Но оливковую ветвь и олив-
ки я с собой не привез», — поддер-
жал шутку помощник американ-
ского лидера. «Я так и думал», — 
прокомментировал Путин. «Если 
вы помните, то оливковая ветвь 
держится в правой лапе у орла, 
так что он демонстрирует свои 
приоритеты именно таким обра-
зом», — заметил Болтон. «Там 
есть и надпись еще, насколько я 
помню: «Единство в многообра-
зии», — произнес российский ли-
дер. — Поэтому, несмотря на раз-
личные подходы, можно и нужно 
искать все-таки точки соприко-
сновения. Мне так кажется». 
«Действительно, это наше наме-
рение, и наш лозунг — что единст-
во состоит как раз во множест-
ве», — подтвердил американец.

Встреча лидеров России и 
США в Париже будет серьезно го-
товиться, сказал журналистам 
помощник президента России 
Юрий Ушаков. «Это, конечно, 
полноценная встреча», — пояснил 
он. «Там, конечно, не будет боль-
шого состава с обеих сторон, но 
ключевые представители и той 
стороны, и нашей», — добавил по-
мощник российского лидера. •

Владимир Путин и Джон Болтон обсу-
дили экономику, безопасность и буду-
щую встречу лидеров РФ и США.

А К Ц Е Н Т

Болтон: «Оливковую ветвь и оливки 
я с собой не привез». «Я так и думал», — 
прокомментировал Путин
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ЗАКОНОПРОЕКТ Парламентарии смогут отказываться 
от пенсионных надбавок

По собственной воле
Татьяна Замахина

П
оправки, предложенные 
партией «Единая Россия» 
о праве сенаторов и депу-

татов Госдумы отказаться от над-
бавок при выходе на пенсию, вче-
ра прошли второе чтение.

О статусных преференциях 
народных избранников ранее со-
общалось на сайте нижней пала-
ты. Право на них появляется по-
сле пяти лет пребывания в депу-
татском кресле. 

Так, если народный избран-
ник исполнял обязанности от 5 

до 10 лет, пенсионное обеспече-
ние составит 46 тысяч 626 ру-
блей в месяц. Если гражданин 
был депутатом Государственной 
Думы более десяти лет — 63 тыся-
чи 581 рубль в месяц.

Согласно внесенным поправ-
кам «гражданин, имеющий право 
на ежемесячную доплату к пен-
сии, может отказаться от нее, по-
дав заявление на имя руководите-
ля федерального органа исполни-
тельной власти». Речь в данном 
случае о главе Минтруда России. 

Закон вступит в силу с 1 янва-
ря 2019 года. Важно, что «отказ-

ник» не сможет впоследствии от-
менить свое решение.

Инициировали данный зако-
нопроект парламентарии от 
«Единой России», а впервые 
предложение отменить пенсион-
ные преференции для депутатов и 
сенаторов озвучил секретарь ге-
нерального совета партии, вице-
спикер Совета Федерации Анд-
рей Турчак.

Заставлять отказываться от 
преференций никого не будут, 
это должно быть сугубо добро-
вольное решение каждого парла-
ментария. 

«Дело каждого депутата или 
члена Совфеда — быть ему таким 
как другие граждане, принимать 
на себя такую ответственность 
или нет», — пояснил сенатор Вя-
чеслав Тимченко.

О готовности добровольно от-
казаться от положенных парла-
ментариям пенсионных префе-
ренций заявило множество пар-
ламентариев от «Единой Рос-
сии», включая, конечно, самого 
Андрея Турчака. В их списке фи-
гурирует также председатель Го-
сударственной Думы Вячеслав 
Володин. •

Бюджеты 
социальных фондов

24 октября Государственная 
Дума рассмотрит в первом чте-
нии проект федерального бюд-
жета на 2019–2021 годы. Одна из 
его главных задач — реализация 
майского указа президента.

Также в первом чтении будут 
рассматриваться проекты бюд-
жетов Пенсионного фонда, Фон-
да социального страхования и 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования на 2019–2021 
годы.

Напомню, что во время обсу-
ждения закона об изменении па-
раметров пенсионной системы 
некоторые представители оппо-
зиции говорили, будто бы госу-
дарство планирует забрать день-
ги у людей путем повышения 
пенсионного возраста и затем 
направить их вместо выплаты 
пенсий на какие-то иные цели. 
Сейчас, когда проект бюджета 
Пенсионного фонда внесен, 
можно убедиться в том, что это 
совершенно не соответствует 
действительности: все средства, 
сэкономленные в результате 
увеличения пенсионного возра-
ста, в полном объеме пойдут на 
повышение пенсий. 

Предполагается, что страхо-
вая пенсия по старости нерабо-
тающим пенсионерам будет уве-
личиваться в среднем на 1000 
рублей ежегодно. В 2019 году 
она составит более 15 тысяч ру-
блей в месяц, в 2020 году — более 
16 тысяч, в 2021 году — около 17 
тысяч, а к 2024 году вырастет до 
20 тысяч рублей. 

Причем в ближайшие годы 
это повышение будет происхо-
дить не с 1 февраля, как раньше, 
а с 1 января. Отмечу также, что 
трансферты Пенсионному фон-
ду из федерального бюджета не 
только не уменьшатся, но даже 
немного увеличатся.

Неработающие пенсионеры, 
живущие на селе и имеющие не 
менее 30 лет стажа в сельском 
хозяйстве, с 1 января 2019 года 
начнут получать 25-процентную 
надбавку к фиксированной вы-
плате страховой пенсии, то есть 
дополнительно около 1300 ру-
блей в месяц.

Кроме того, планируется ин-
дексация материнского капита-
ла. В 2020 году он увеличится до 
470 тысяч рублей, в 2021 году — 
до 489 тысяч рублей.

В проекте бюджета Фонда со-
циального страхования предус-
мотрено ежегодное повышение 
выплат тем, кто пострадал от не-
счастных случаев на производ-
стве или профессиональных за-
болеваний, а также увеличение 
пособий по беременности и ро-
дам и по уходу за ребенком. Бо-
лее того, около 16 млрд рублей 
будет направляться каждый год 
на оплату медицинской помощи 
женщинам в период беременно-
сти, во время и после родов и на 
профилактические медосмотры 
детей в течение первого года их 
жизни.

Особое внимание в бюджете 
фонда уделяется обеспечению 
инвалидов техническими сред-
ствами реабилитации (ТСР). В 
последние годы благодаря уси-
лиям фракции «Единая Россия» 
удалось существенным образом 
увеличить объем средств, выде-
ляемых на ТСР. 

Если в 2013 году на это пред-
усматривалось только 15 млрд 
рублей, то сейчас сумма возро-
сла практически в два раза и со-
ставляет почти 29 млрд рублей. 
Теперь на первое место выходит 
уже не вопрос финансирования, 
а вопрос качества предоставляе-
мых услуг, их доступности для 
инвалидов.

Что касается бюджета Фонда 
обязательного медицинского 
страхования, то среди прочего в 
нем заложены средства на уве-
личение численности врачей и 
среднего медицинского персона-
ла: в 2019 году на это дополни-
тельно будет выделено более 12 
млрд рублей, в 2020 году — почти 
35 млрд рублей, в 2021 году — 
около 50,5 млрд рублей.

Помимо этого больше денег 
будет направляться на оказание 
помощи людям с онкологически-
ми заболеваниями, предусмо-
трены дополнительные средства 
на проведение ежегодной ди-
спансеризации работников 
предпенсионного возраста. На-
конец, еще несколько видов вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи планируется вклю-
чить в базовую программу обя-
зательного медицинского стра-
хования.

О проекте федерального бюд-
жета на ближайшие три года я 
расскажу в «Российской газете» 
через неделю. •

ПРОЕКТ 

Электрокары 
могут пустить 
на выделенные 
полосы

ВСТРЕЧНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ
Марина Гусенко

Право выезжать на выделенные 
полосы могут дать электромоби-
лям.

Как рассказал президент НП 
«ГЛОНАСС», соруководитель ра-
бочей группы НТИ «Автонет» 
Александр Гурко, сейчас идет реа-
лизация «дорожной карты» НТИ 
«Автонет» и плана мероприятий 
по совершенствованию законода-
тельства и устранению админи-
стративных барьеров. 

В частности, участники рабо-
чей группы по совершенствова-
нию законодательства обсуждают 
предложение фонда «Сколково» 
по допуску электромобилей на 
выделенные полосы автодорог. 

«Предложения также включа-
ют отмену или снижение стоимо-
сти за проезд по платным автомо-
бильным дорогам, строительство 
объектов зарядной инфраструк-
туры и другие инициативы», — от-
метил Александр Гурко. 

Сейчас в нашей стране зареги-
стрировано около 2,5 тысячи 
электромобилей, так что эта ини-
циатива существенно не повлияет 
на дорожное движение, уточнил 
он. В целом в мире электромоби-
лей в прошлом году продали на 40 
процентов больше, чем в предыду-
щем. 

А к 2040 году 67 процентов 
всех продаж новых машин в Евро-
пе будет приходиться именно на 
электромобили. В США, как ожи-
дается, показатель будет немнож-
ко пониже — примерно 58 процен-
тов, в Китае — 51 процент. 

Ранее Дмитрий Медведев про-
вел заседание правкомиссии по 
модернизации экономики и инно-
вационному развитию. На нем 
речь шла о мерах ускорения тех-
нологического развития. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пояснил суть контрсанкций 
в отношении Украины

Пойдут по списку
Владимир Кузьмин, 
Калининград

В 
список граждан Украи-
ны, против которых 
Россия введет ответные 
санкции, включат не-
сколько сотен лиц. Мно-
гие будут достаточно 
известные, пообещал 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев.

Правительство уже активно 
работает над исполнением указа 
президента о применении специ-
альных экономических мер в 
связи с недружественными дей-
ствиями Украины в отношении 
граждан и компаний из России. 
Вчера прилетев с рабочим визи-
том в Калининград, глава россий-

ского правительства сообщил, 
что у него на столе уже лежат не-
сколько вариантов соответству-
ющих постановлений по испол-
нению указа. 

Итоговые предложения будут 
готовы в самые короткие сроки. 
Санкции, пояснил премьер, вве-
дут в отношении физических лиц, 
наносящих своими действиями 
вред интересам России. «Ни указ, 
ни постановления правительства 
не будут распространяться на 
украинцев в целом. Это абсолют-
но неприемлемо, — подчеркнул 
Медведев. — Мы, наоборот, преи-
сполнены самых дружеских 
чувств к украинскому народу». 
Списки готовятся, в них включат 
несколько сотен граждан Украи-
ны и контролируемых ими ком-
паний, зарегистрированных по 
законам Украины. «Там будет 
много достаточно известных лю-
дей», — пообещал председатель 
российского правительства.

Санкции, во-первых, предус-
матривают блокировку активов 
на территории России.  «Во-вто-
рых, речь идет о запрете перечи-
сления денежных средств, кото-
рые находятся в источниках, рас-
положенных на территории Рос-
сийской Федерации. То есть име-
ется в виду запрет вывоза капи-
тала», — рассказал премьер.  На-
конец, правительство подгото-
вит предложения по запрету по-
ставок из Украины ряда товаров. 

Это миллиарды рублей прибыли 
для украинских компаний, кото-
рые будут потеряны.

Западный анклав России 
Дмитрий Медведев посетил, что-
бы провести заседание прави-
тельственной комиссии по во-
просам социально-экономиче-
ского развития Калининград-
ской области. Региону посвяще-
на отдельная государственная 
программа сроком до 2020 года. 
В ее рамках в 2018 году выделят 
63 миллиарда рублей, в следую-
щие два года — еще 122,5 милли-
арда. И правительство готово в 
развитие региона вложить до-
полнительные средства. Премьер 
сообщил о подписании измене-
ний в федеральную целевую про-
грамму по Калининграду для на-

правления нового финансирова-
ния на мероприятия по созданию 
новых конкурентоспособных 
секторов экономики, строитель-
ства парома для железнодорож-
ной переправы Усть-Луга — Бал-
тийск и ряда других проектов. 

Отдельно правкомиссия обсу-
дила меры для обеспечения над-
ежного энергоснабжения обла-
сти, которое — исторически так 
сложилось — зависело от сосед-
них государств. Принятая «до-
рожная карта» предусматривает 
строительство четырех новых 
электростанций: трех газовых и 
одной угольной. «В этом году две 
станции начали работать, пра-
ктически готова еще одна», — от-
метил Медведев.

Также премьер сообщил о на-
мерении ужесточить ответствен-
ность за сделки с самовольно до-
бытым янтарем, его хранение и 
перевозку лицами, ранее осу-
жденными за самовольную до-
бычу камня. «Речь идет о том, 
чтобы наказывать за такие дея-
ния принудительными работами 
на срок до пяти лет либо лишени-
ем свободы на тот же срок», — 
рассказал он. Максимальное на-
казание грозит за действие орга-
низованной группы лиц и причи-
нение ущерба в крупном или 
особо крупном размере. •

Глава правительства во время посещения Калининградского янтарного комбината.

А К Ц Е Н Т

Ни указ, ни постановления 
правительства не будут распространяться 
на украинцев в целом

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

— Все колонки автора  
rg.ru/sujet/5033

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Лист ожидания

Несмотря на все сложности, импорт из Украины 
восстанавливается с 2017 года, отражая оживле-
ние украинской экономики, в 2018 году он растет 

в два раза быстрее (на 18 процентов), чем российский им-
порт в целом. Украина входит в десятку основных импор-
теров России (3,6 миллиарда долларов за 8 месяцев 2018 
года, или 2,3% российского импорта), поэтому у россий-
ской стороны есть пространство для конкретных ограни-
чений, считает Пахомов.

В годовом выражении украинский экспорт в Россию 
превышает 5 миллиардов долларов, что сопоставимо с 
объемом макрофинансовой помощи, получаемой этой 
страной. Кроме того, 
сохраняются нега-
тивные тенденции в 
формировании тор-
гового баланса. В 
этих условиях любое 
дополнительное со-
кращение поставок в 
Россию может оказы-
вать достаточно су-
щественное влияние 
как на состояние от-
дельных произ-
водств, так и на экономику Украины в целом, говорит за-
мдиректора Института народнохозяйственного прогнози-
рования РАН Александр Широв.

Также вероятно, по мнению Пахомова, ужесточение ре-
жима транзита через Россию украинских товаров — продо-
вольствия, сырья, металлоизделий — в Казахстан и другие 
страны Центральной Азии, а также в Закавказье, что бо-
лезненно для украинской стороны. 

Указ предполагает, что санкции будут носить зеркаль-
ный характер, то есть коснутся и имущества украинских 
физических и юридических лиц на территории России. 
Скорее всего, речь идет о политиках и бизнесменах, кото-
рые известны своей антироссийской позицией. Вместе с 
тем доля украинских активов (3,4 миллиарда долларов) в 
накопленных иностранных инвестициях в России уже упа-
ла ниже одного процента, поэтому эффект в данном случае 
не будет значительным, полагает Пахомов. Введение тех 
или иных мер, считает он, может быть привязано к ходу 
российско-украинских судебных разбирательств в отно-
шении собственности в Крыму.

Россия и Украина множат взаимные ограничения с 
2014 года, самый крупный пакет (продуктовое эмбарго) 
ответных мер введен с начала 2016 года. Эксперты счита-
ют, что новые санкции будут носить точечный характер. 
Меры со стороны России, которые могли оказать заметное 
влияние на украинскую экономику, были уже предприня-
ты ранее, отмечает руководитель рейтинговой службы На-
ционального рейтингового агентства Татьяна Ковалева. •

Возможно ужесто-
чение режима 
транзита украин-
ских товаров 
через Россию

МНЕНИЕ

Взгляд из Киева

Олег Устенко, экономист, исполнительный директор 
Международного фонда Блейзера:

В грядущих санкциях я вижу в первую очередь политическую 

логику, поскольку разрыв стратегических деловых и коопера-

ционных связей произошел еще в 2014 году. Если до этого в 

каждой заработанной Украиной гривне доля российских по-

требителей была примерно 17 копеек, то теперь только 5 ко-

пеек. Наибольший доход в двусторонней торговле — до 8 мил-

лиардов долларов в год в среднем — нам приносило машино-

строение. И удар по нему уже нанесен, взаимная торговля 

продукцией с высокой добавленной стоимостью прекращена 

задолго до указа российского президента. Перекрывать 

оставшийся сырьевой экспорт, на мой взгляд, неразумно и не-

эффективно. Украинский сырьевой экспорт в Россию и так 

невелик, да и снижение поступлений в украинский бюджет бу-

дет временным — сырье найдет новые рынки. 

Поэтому я полагаю, что указ имеет в первую очередь политиче-

ские задачи, причем это целеполагание объясняется теорией 

игр. Не секрет, что у нас много бизнесменов и политиков, кото-

рые не смешивают риторику и деньги. Человек может быть пуб-

личным украинским патриотом, даже националистом, и однов-

ременно иметь незаметный бизнес, скажем, в Крыму или в Под-

московье. Таких людей больше волнуют не выпадающие дохо-

ды, а сам факт попадания в санкционные списки, направленный 

на их российский бизнес и активы прожектор украинских 

СМИ. Вызвать в этих людях опасения, повлиять на их линию по-

ведения, вызвать брожение и атмосферу неопределенности 

внутри украинской элиты — именно в этом, как мне кажется, 

идея указа. Поэтому, я думаю, правительство России не будет 

торопиться с обнародованием полного списка физлиц, попада-

ющих под санкции, хотя первую пятерку или десятку несложно 

угадать. Смысл указа — в следующих редакциях списка.

Взгляд из Москвы

Ростислав Ищенко, президент Центра системного 
анализа и прогнозирования

Бить по украинской экономике уже бесполезно — она скорее 

мертва, чем жива. Санкции — это целенаправленный удар по 

отдельным несознательным физическим лицам, говорить о 

нормальном взаимодействии с которыми больше не прихо-

дится. Это точно не против украинской экономики. Если про-

тив России санкции вводились именно с целью «порвать эко-

номику в клочья», то Россия вводит адресные санкции против 

украинских элитариев. Причем намерения сделать их беднее 

нет. Основные их деньги и активы давно на Западе, и это ог-

ромные деньги. Ради них они устраивали госпереворот.

Причем речь не только о тех, кто публично переворот поддер-

живал и организовывал, но и о нынешних оппозиционерах. 

У большинства из них в 2014 году был ясный выбор и возмож-

ности предотвратить трагедию, но они предпочли оставить 

Донбасс, Харьков, Одессу один на один с украинскими наци-

стами, летали договариваться то в Москву, то в Европу и по-

дыгрывали Порошенко.

Указ президента — это скорее констатация того, что смысл под-

держания видимости неких двусторонних отношений отныне 

отсутствует. «Померла так померла», как говорят на Украине. 

Подготовил Павел Дульман

1

Несмотря на все санкции, поток товаров между Украиной 
и Россией все еще значителен в обе стороны, а с 2017 года он начал 
восстанавливаться и достиг почти 13 миллиардов долларов. 
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ПРОДУКТЫ Почему несмотря на хороший урожай зерна пекари 
просят поднять цены

Хлебное место

П
роизводители хлеба 
заявляют, что они 
стоят перед выбором 
— либо повысить от-
пускные цены, либо 
перейти на более де-
шевые ингредиенты, 
многие начали пере-
говоры о повышении 

цен с торговыми сетями. Об этом 
сообщают корреспонденты «Рос-
сийской газеты» во многих реги-
онах страны. От крупного ретей-
ла на момент подписания номера 
никаких комментариев получить 
не удалось. 

Производители называют два 
блока основных причин. Первая — 
рост издержек, дорожают бензин, 
пищевые ингредиенты, растут 
коммунальные тарифы, налоги, 
нужно повышать зарплаты. Вто-
рая — повышение цен на зерно и 
муку. Пшеница дорожает на фоне 
роста мировых цен, спроса эк-
спортеров, курсовой разницы. 

В 2015 году уже был резкий 
рост цен на муку в ожидании ново-
го урожая, тогда из положения 
удалось выйти благодаря перехо-
ду на более дешевые ингредиенты, 
но не было резкого роста на ГСМ и 
все остальное.

В Крыму еще в сентябре согла-
совали повышение в среднем на 
10 процентов цены на продукцию 
основного производителя хлеба в 
республике ГУП РК «Крымхлеб». 
Аргументов для сдерживания цен 
не осталось, исключение сделали 
для «социальных» сортов. Тогда 
же крупнейшая в ЮФО компания 
ООО «Хлебозавод «Юг Руси» опо-
вестила контрагентов о повыше-
нии цен на 10 процентов из-за по-
дорожания компонентов для про-
изводства хлеба. С тем же стол-
кнулись с начала октября волгог-
радцы. 

Подорожание буханки — лишь 
вопрос времени, считают в челя-
бинском объединении «Союзпи-
щепром». «Переговоры с торговы-
ми сетями по этому вопросу ни-
когда не прекращаются, но идут с 
переменным успехом, — сообщил 
его представитель Дмитрий По-
лев. — Однако если говорить о про-
гнозах, то для потребителей он 
скорее неблагоприятный». 

«Учитывая, что мы последний 
раз цены повышали еще весной 
2016 года, вряд ли у кого-то сейчас 
язык повернется обвинить хлебо-
завод в погоне за легкой нажи-
вой», — сказал «РГ» директор Див-
ногорского хлебозавода Евгений 
Демидов, перечислив, как быстро 
дорожают основные составляю-
щие себестоимости хлеба.

Президент ассоциации «Хле-
бопеки Санкт-Петербурга» Алек-
сандр Зорин утверждает, что опто-

во-отпускная цена на хлеб в горо-
де не повышалась почти два года. 
«Вот только сейчас мы объявили 
повышение на 8—9 процентов, но 
сетевики очень неохотно идут нам 
навстречу, договориться с ними 
практически невозможно», — го-
ворит он. По его оценкам, нако-
пленные издержки хлебопекар-
ных предприятий уже превышают 
и эту добавку.

«В течение трех лет мы не по-
вышали цены на свою продукцию 

и делали это исключительно за 
счет внутренних резервов компа-
нии, — объясняет Иван Борисов, 
гендиректор АО «Владхлеб», 
крупного производителя Примор-
ского края. — За это время стои-
мость муки выросла на 20 процен-
тов, электроэнергия подорожала 
на 8, а топливо — на 9. К сожале-
нию, мы больше не можем дер-
жать цены на прежнем уровне, и 
только с этим связана вынужден-
ная индексация, которая произой-

дет в ноябре. Отпускная цена на 
хлебобулочную продукцию изме-
нится на 4—5 процентов, мы уже 
известили об этом торговые сети». 
Крупнейший производитель хле-
ба в Хабаровском крае — ООО «Ко-
лос-Пром» — в сентябре уже повы-
сил отпускные цены на 4 процен-
та.

А как же хороший урожай зер-
новых? Надо обратить внимание 
на его структуру. В прошлом году 
был рекорд по объему, но боль-
шую долю в нем занимала пше-
ница 5-го класса, которая не ис-
пользуется в хлебопечении. В 
стране вообще все меньше про-
изводится зерна 2-го и 3-го клас-
сов. «Доля зерна в себестоимости 
буханки хлеба исторически была 
23 процента, сейчас снизилась до 
15. Но зерно не главное, — расска-
зывает президент Российского 
зернового союза (РЗС) Аркадий 
Злочевский. — По сравнению с 

прошлым сезоном топливо подо-
рожало на 50 процентов, а хлеб — 
дешевый продукт, и доля тран-
спортировки в его себестоимо-
сти действительно высока. Рас-
тут все тарифы, хлебопечение на-
прямую завязано на энергетику, 
печи надо топить электричест-
вом или газом. Уровень зарплат 
тоже в себестоимости играет су-
щественную роль. Хлебопечение 
— тяжелый труд, особенно летом, 
когда температура в цеху от печи 
доходит до 60 градусов. За копей-
ки люди там работать не будут». 
Что касается цен на зерно, то пра-
вильнее сказать, что они не выро-
сли, а вернулись на прежние по-
зиции: в прошлом сезоне они 
упали на 30 процентов, сейчас 
восстанавливаются. 

«Производителям можно пред-
ложить компенсаторные меры 
взамен повышения цен, напри-
мер, льготы по тарифам, налогам, 

— отмечает экс-начальник депар-
тамента развития АПК правитель-
ства РФ Леонид Холод. — Пока же у 
хлебопеков есть несколько вари-
антов для поддержания экономи-
ки: расширять ассортимент и под-
нимать рентабельность за счет 
других товаров — подорожания тех 
же пирогов и кренделей. Могут 
выйти из положения за счет веса 
изделий, но качество снижать 
нельзя».

ФАС усилит контроль за цена-
ми на рынках муки и хлеба, сооб-
щили «РГ» в ведомства. В том чи-
сле проверит действия региональ-
ных производителей, предупре-
дивших о рисках роста цен. •

Подготовлено по материалам 
собственных корреспондентов 
«Российской газеты»

Батон «Нарезного» может подорожать 
на 3—4 рубля, в первую очередь это 
заметят люди с низкими доходами.

А К Ц Е Н Т

Хлебопеки не повышали отпускные цены 
два-три года, за это время, говорят они, 
издержки сильно выросли. Альтернатива 
— более дешевые ингредиенты

ИНИЦИАТИВА На рынок 
жилищного строительства 
допустят больше банков

Встанут в строй

Юлия Кривошапко

Правительство планирует рас-
ширить список банков, которые 
могут кредитовать застройщи-
ков и работать с деньгами доль-
щиков. Об этом сообщил замгла-
вы минстроя Никита Стасишин.

Совместно с Минфином и ЦБ 
прорабатывается вопрос сниже-
ния требований к кредитному 
рейтингу банков для открытия 
спецсчетов и эскроу-счетов. Это 
позволит расширить число кре-
дитных организаций для проек-
тного финансирования жилищ-
ного строительства, уточнил за-
мминистра.

С 1 января все застройщики  
при возведении своих объектов 
обязаны будут использовать бан-
ковские кредиты. Доступ к день-
гам дольщиков на эскроу-счетах 
они смогут получать только по-
сле сдачи дома. На банковские 
средства будет претендовать око-
ло трех тысяч девелоперских 
компаний по всей стране, отме-
чает Роман Сычев, генеральный 
директор Tekta Group. Сейчас 
список аккредитованных для 
этих целей банков насчитывает 
всего 58 кредитных учреждений. 
Рынок получается совершенно 
неконкурентным, поэтому чем 
больше игроков на него допустят, 
тем лучше для застройщиков, по-
лагает Сычев.

По действующим правилам 
банк получает право открывать 
эскроу-счета и финансировать 
строительство в том случае, 
если он имеет рейтинг не менее 
«А–» по  национальной рейтин-
говой шкале, присвоенный Ана-
литическим кредитным рейтин-
говым агентством (АКРА), напо-
минает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум». Политика рей-
тинговой классификации у это-
го агентства довольно жесткая, и 

некоторые крупные банки не раз 
отмечали это. Кроме того, рей-
тинг может пересматриваться, 
что фактически способно забло-
кировать деятельность банка 
как инвестора проектов в жи-
лищном строительстве, если его 
рейтинг будет опущен ниже 
уровня «А–». Учитывая эти ню-
ансы, снижение рейтинговых 
требований к банкам будет по-
зитивом для рынка. Предлагае-
мые изменения особенно важны 
для региональных игроков, под-
черкивают эксперты. В каждом 

субъекте есть местные банки, 
которые исторически поддержи-
вают местных же застройщиков, 
но при этом не попадают в феде-
ральные рейтинги. Однако из-
лишняя либерализация требова-
ний к уровню рейтинга может 
привести к тому, что к работе со 
средствами дольщиков будут до-
пущены банки с недостаточно 
высоким уровнем кредитоспо-
собности. «Сохранность средств 
на эскроу-счетах может оказать-
ся под угрозой. Это ставит под 
сомнение целесообразность но-
вого механизма финансирова-
ния, который направлен именно 
на защиту средств дольщиков», 
— предупреждает ведущий ана-
литик по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Екатерина Щури-
хина. •

На средства банков 
будут претендо-
вать около трех 
тысяч девелоперов

— Как купить квартиру по новым 
правилам
rg.ru/art/1566831 

ТОРГОВЛЯ Продукты с 30-дневным сроком годности нельзя будет 
вернуть производителям

Продать без остатка
Ольга Игнатова

В 
четверг, 25 октября, Госу-
дарственная Дума может 
принять во втором, основ-

ном чтении законопроект о за-
прете возврата поставщикам не-
проданных продуктов питания. 
Как сообщили «Российской газе-
те» в аппарате разработчика за-
конопроекта, вице-спикера Гос-
думы Ирины Яровой, ко второму 
чтению в проект внесены все по-
правки, предложенные прави-
тельством.

Так, предложено ввести абсо-
лютный запрет на возврат про-
дуктов, срок годности которых 
составляет до 30 дней. Также 
вносится запрет на замену таких 
товаров. Это, по мнению Яро-
вой, поможет свести на нет злоу-
потребления торговых сетей, 
если они попробуют по истече-
нии срока годности заставить 
производителей обменять нере-
ализованные остатки на новые 
товары. 

В первом чтении законопро-
ект был принят в июле этого 
года. По словам первого заме-
стителя руководителя фракции 
«Единая Россия» Андрея Исаева, 

в изначальном варианте говори-
лось о том, что все продовольст-
венные товары не подлежат воз-
врату, а должны реализовывать-
ся сетями и их стоимость должна 
выплачиваться производителям 
в полном объеме. Торговые сети 
выступали против. К мнению 
продавцов в итоге прислуша-
лись. Если законопроект будет 
принят, то у торговых сетей бу-
дет 180 дней на то, чтобы приве-
сти свои договоры в соответст-
вие с законом. Этого времени 
вполне достаточно, считает Ири-
на Яровая.

Ранее в СМИ появилась ин-
формация о том, что запрет на 
возврат товаров поставщикам 
может обернуться дефицитом 
продуктов в выходные. По мне-

нию представителей Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли, ретейлерам придется со-
кращать объемы заказанной 
продукции, и к воскресенью 
полки магазинов опустеют. Ири-
на Яровая тогда назвала эту ин-
формацию «грубым обманом» 
покупателей. «Если человек ку-
пил в магазине больше продук-
тов, чем может съесть, он же не 
возвращает их обратно продав-
цу, — подчеркнула вице-спикер. 
— Почему же производителям 
можно возвращать?» Например, 
в  а с с о ц и а ц и и  « Х л е б о п е к и 
Санкт-Петербурга» аппарату 
Яровой сообщили, что в прош-
лом году было возвращено бо-
лее 14 тысяч тонн хлеба на сум-
му около 1,3 миллиарда рублей. 

Это прямые потери производи-
телей. 

Дефицит продуктов может 
возникнуть только в случае, 
если магазин не анализирует 
движение товаров на полках, го-
ворит декан Высшей школы мар-
кетинга и развития бизнеса НИУ 
«Высшая школа экономики» Та-
тьяна Комиссарова. «Есть такие 
торговые точки, которые зака-
зывают «на глазок». А не прода-
ли — значит, списали или верну-
ли. Если не хотят потерять биз-
нес, научатся планировать свою 
работу и товарные запасы», — 
уверена эксперт. Для этого есть 
специалисты — категорийные 
менеджеры, управляющие вве-
ренными ему категориями това-
ра от закупки до контроля про-
д а ж и .  Та к ж е  с у щ е с т в у ю т 
к о м п ь ю те р н ы е  п р от о к о л ы 
управления категорийным ме-
неджментом, добавляет Комис-
сарова. Необходимые товарные 
запасы в этом случае просчита-
ет компьютер. •

А К Ц Е Н Т

Есть такие торговые точки, которые 
заказывают товар «на глазок». Если они 
не хотят потерять бизнес, то научатся 
планировать работу и товарные запасы

— Росстат нашел два самых 
дешевеющих товара этого года — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1606759 

Законы 
сохранения

Повышение ключевой ставки практически сра-
зу отозвалось ростом процентов по кредитам и 
вкладам крупнейшими банками, поднялись так-

же ставки по ипотеке. Представители кредитных учре-
ждений и финансовых властей, впрочем, пока говорят об 
этом как о временном явлении.

Но внешние условия и рыночные настроения инвесто-
ров в отношении российских активов (последние сильно 
пострадали от кризиса на развивающихся рынках и офор-
мления санкционной угрозы) заметно улучшились за по-
следние полтора месяца. В частности, рубль укрепился с 
68 примерно до 65,5 в паре с долларом США, позитивной 
динамике российской валюты не в последнюю очередь 
способствовало решение ЦБ о приостановке покупок ва-
люты до конца текущего года в рамках «бюджетного пра-
вила» (тоже было 
объявлено по итогам 
заседания в сентя-
бре), говорит анали-
тик Нордеа Банка Та-
тьяна Евдокимова. 

Поэтому решение 
ЦБ по ставке в боль-
шей степени будет 
зависеть от прогноза 
по инфляции, счита-
ет Евдокимова. В сен-
тябре годовая инфля-
ция выросла с авгу-
стовских 3,1 до 3,4 
процента, что пока 
укладывается в про-
гноз регулятора на 2018 год (3,8—4,2 процента). Однако 
впереди в начале 2019 года еще рост ставки НДС и повы-
шение акцизов на топливо — это сильные проинфляцион-
ные факторы. В результате ЦБ оставит тональность релиза 
по ставке жесткой, сохранив посыл о реакции на внешние 
вызовы повышением ключевой ставки при росте инфля-
ции выше прогноза, считает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев. 

По его мнению, Банк России никак не будет уточнять 
или комментировать паузу в покупке валюты для минфи-
на, этот вопрос откладывается до декабря. Курс рубля так 
и не вернулся к уровню первой половины августа, а внеш-
няя рыночная и геополитическая неопределенность не 
располагает к возобновлению покупок валюты, говорит 
Евстифеев. «Давление со стороны выхода нерезидентов из 
ОФЗ снизилось, однако возобновившиеся после паузы 
аукционы минфина пока нельзя назвать успешными, что 
отражает сохранение давления на рублевые активы. Более 
того, отношение инвесторов к глобальным развивающим-
ся рынкам остается настороженным, а геополитическую 
компоненту подогревает возможное ужесточение запад-
ных санкций к РФ в ноябре», — рассказывает аналитик.

Если в ноябре ситуация на финрынках ухудшится, но-
вые санкции будут введены, а инфляция вырастет, то на 
декабрьском заседании ЦБ может повысить ставку до 7,75 
процента, допускает руководитель направления по стра-
тегическому анализу и моделированию СМП Банка Вла-
димир Помыткин. В первом полугодии 2019 года ключе-
вая ставка может быть повышена до 7,75—8,25 процента в 
зависимости от макроэкономических факторов, в том чи-
сле от очередного усиления санкций и возобновления по-
купок валюты для минфина, не исключает Помыткин.

В первом полугодии 2019 года много неопределенно-
сти, говорит Евстифеев. ЦБ может сдержанно относиться 
лишь к краткосрочному превышению инфляции, о чем 
свидетельствует довольно неожиданное повышение став-
ки в сентябре, считает он. «Поэтому если динамика потре-
бительских цен будет превышать прогноз регулятора, то 
именно на эту величину и будет повышен размер ключе-
вой ставки», — полагает аналитик. •

1

Банк России 
отложит 
комментарии 
и уточнения 
по покупке валюты 
для минфина 
до декабря

— Узнайте больше: Сбербанк повысил ставки по ипотеке
rg.ru/art/1606412 

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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ТЕХНОЛОГИИ Чат-боты 
прижились лишь в каждом 
десятом банке

Роботы мало 
и плохо говорят

Юлия Кривошапко

Несмотря на стремительное развитие технологий, банки 
все еще предпочитают общаться со своими клиентами ли-
цом к лицу. Если речь все-таки идет о «внеофисном» об-
служивании, предпочтение отдается преимущественно 
телефонным звонкам и переговорам. Такой вывод по ре-
зультатам тестирования колл-центров банков сделали 
аналитики Naumen.

Исследование охватило 128 кредитных организаций. 
Группа специалистов совершила около четырех тысяч те-
стовых звонков в их контактные центры. Оказалось, что 
лишь треть исполь-
зуют неголосовые 
каналы обслужива-
ния, например чаты. 
«Присутствие» в 
банках набирающих 
популярность чат-
ботов носит пока эк-
спериментальный 
характер: такую тех-
нологию применяли 
менее 10 процентов 
обследованных кре-
дитных организаций.

Переход в неголо-
совые каналы неизбежно заново ставит вопросы инфор-
мационной безопасности, оптимизации бизнес-процес-
сов, дополнительных инвестиций в ИТ-инфраструктуру, 
говорит Михаил Черешнев, директор по маркетингу на-
правления контакт-центров Naumen. «Скорее всего, бан-
ки, работающие пока только в голосовых каналах, не ви-
дят существенного запроса со стороны клиентов на пере-
ход к другим цифровым каналам, — полагает Черешнев. — 
Однако в будущем мы увидим больше финансовых орга-
низаций, куда вы можете не только позвонить, но и напи-
сать через сайт, веб-чат или мессенджер».

Несмотря на ажиотаж вокруг чат-ботов, реальных 
успешных проектов, по словам Черешнева, пока мало. 
Большинство чат-ботов могут работать только в рамках 
очень простых диалогов, с понятными сценариями и про-
стыми вариантами ответа. 

Развивать голосовые каналы обслуживания достаточно 
накладно, при использовании ботов затраты минимизиру-
ются, но велика вероятность неточного ответа, отмечает 
Андрей Люшин, заместитель председателя правления Ло-
ко-Банка. К тому же многие клиенты не готовы к переходу 
на мессенджеры или чаты: одним они непонятны, а у дру-
гих просто нет доступа к интернету. Поэтому голосовых 
операторов в банках убирать нельзя, уверен Люшин. •

Несмотря на ажио-
таж вокруг чат-
ботов, с успехом 
они работают толь-
ко в рамках совсем 
простых диалогов
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СУД Россия выиграла 
десятки дел в Европейском 
суде по правам человека

Наши судьи 
не ошиблись

Наталья Козлова

Министерство юстиции России обнародовало любопыт-
ные данные — сколько российским властям удалось выиг-
рать дел в Европейском суде по правам человека за по-
следнее время. Речь идет о нескольких десятках жалоб, 
многие из которых Европейским судом были объедине-
ны в одно производство из-за того, что они оказались 
очень похожими. 

Когда наша страна проигрывает в Европейском суде 
по правам человека, об этом с нескрываемым злорадст-
вом пишут некоторые наши и не наши средства массовой 
информации. Отдельные граждане в Сети смакуют эти 
решения, добавляя от себя несуществующие детали, а 
потом вспоминают об этом при каждом удобном случае 
очень долго. Так долго, что складывается впечатление, 
как будто Россия проигрывает все дела подряд, и Евро-
пейский суд только и делает, что соглашается с жалобами 
наших граждан на 
отечественные госу-
дарственные орга-
низации.  

Недавно Евро-
пейский суд отказал 
сразу по нескольким 
делам: «Шестаков и 
7 других против Рос-
сии», «Попов и 19 
других против Рос-
сии» и «Ивакин и 14 
других против Рос-
сии». В них речь шла 
о свидетельских по-
казаниях в россий-
ских судах. Отказы-
вая заявителям, ЕСПЧ заявил, что российское законода-
тельство «обеспечивает надежные процессуальные га-
рантии того, что оглашение показаний неявившихся сви-
детелей в уголовном процессе допускается только в 
исключительных случаях».

В отказе по делу «Квятковский против России» Страс-
бургский суд пришел к выводу, что решение российского 
суда о сносе многоквартирного дома заявителя было за-
конным и обоснованным. Дом жалобщика был явно са-
мовольной постройкой на землях сельхозназначения. А 
это значит, заявили в ЕСПЧ, что вмешательство государ-
ства в право заявителя на уважение его собственности 
соответствовало закону и «было оправдано наличием 
общественного интереса и отвечало требованию про-
порциональности». И в деле «Луценко против России» 
Суд согласился с доводами российских властей. Гражда-
нин возмущался ситуацией с возвратом переплаченного 
налога. ЕСПЧ установил, что заявитель не обращался в 
компетентные органы с заявлением о возврате излишне 
уплаченного налога и тем самым «не исчерпал все до-
ступные средства правовой защиты». •

Банки к взлету 
готовы

В России более ста авиакомпаний выполняют 
коммерческие полеты, на десять из них приходит-
ся основная часть объемов перевозок на маги-

стральных рейсах. Остальные как раз выполняют регио-
нальные перевозки (полеты внутри федеральных округов, 
регионов и местных линий). Не хватает лишь сетевого ре-
гионального перевозчика, который развивает фидерные 
программы, отметил в беседе с «РГ» главный эксперт Ин-
ститута экономики транспорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики» Федор Борисов.

В Европе такие компании подвозят пассажиров к рей-
сам магистральных авиакомпаний. Они заключают пар-
тнерские соглашения с крупными магистральными пере-
возчиками и за «под-
воз» пассажира даже 
имеют денежные бо-
нусы. А пассажиру 
удобно, что он может 
купить один билет в 
рамках такого регио-
нального альянса и 
не думать, как он до-
берется с пересадка-
ми до конечной точ-
ки. Это поднимает и 
спрос на региональ-
ные перевозки, и спо-
собствует появлению 
региональных хабов. В России такой механизм отсутству-
ет, причина — основной игрок на рынке входит в междуна-
родный альянс SkyTeam, где довольно высокие стандарты. 

Банки могли бы занять нишу фидерного перевозчика, 
но он должен работать на равных условиях с другими реги-
ональными авиакомпаниями, а не жить за счет прямых 
субсидий из бюджета. В последнем случае есть риск, что 
этот проект задушит региональных мелких перевозчиков, 
которые сейчас летают в том числе благодаря программам 
субсидирования полетов. Существующие небольшие ави-
акомпании могут не выдержать конкуренции, и останется 
кто-то один. Тогда можно будет поговорить о монополии на 
региональных маршрутах, что может отрицательно ска-
заться на цене билета. А минтранс выступает за конкурен-
цию: шире рынок — ниже цены. 

Росавиация между тем сообщила, что заявок не получа-
ла, но готова принять участие в консультациях по выбору 
типов воздушных судов и проработке маршрутной сети 
нового перевозчика. •

РЕСУРСЫ Минэнерго и ФАС договорились об увеличении нормативов 
биржевых продаж топлива в полтора раза

Биржа идет на заправку
Александра Воздвиженская

М
инэнерго наконец одо-
брило предложение Феде-
ральной антимонополь-

ной службы (ФАС) увеличить 
нормативы продаж нефтепродук-
тов через биржу в полтора раза. 
Это произошло после того, как 
выработать солидарную позицию 
им велел премьер-министр Дмит-
рий Медведев. На обсуждение  
ушло около года.

Сейчас крупные нефтекомпа-
нии, которые занимают домини-
рующее положение на оптовом 
рынке, обязаны в среднем в месяц 
продавать определенный объем 
произведенного топлива через 
биржу СПбМТСБ. Для автобензи-
на и авиакеросина это десять про-
центов, для дизеля и сжиженных 
углеводородных газов (пропан-
бутана) — пять процентов, для ма-
зута — два процента. Эти параме-
тры прописаны в совместном 
приказе ведомств.

Проект нового приказа пред-
полагает, что для автобензина и 
авиакеросина норматив вырастет 
до 15 процентов, для дизеля — до 
7,5 процента, а для мазута — до 
трех. Нефтяники, исходя из ана-
лиза выполнения совместного 
приказа, который делает незави-
симое агентство «Аналитика то-
варных рынков», почти вписыва-
ются в новые параметры, о чем 
неоднократно говорили и в ФАС.

На прошлой неделе замруко-
водителя ФАС Анатолий Голомол-
зин сообщил журналистам, что 

новый проект приказа подписан 
со стороны регулятора и направ-
лен в минэнерго, а в начале этой 
недели замминистра энергетики 
Павел Сорокин сообщил, что ве-
домство пока ждет поступления 
документа от ФАС и позицию об 
увеличении норматива продаж 
поддерживает. «У нас одна, еди-
ная позиция», — сказал он.

До этого момента дискуссия 
неоднократно откладывалась, а 
возвращались к ней в связи с уча-
щающимися обращениями неза-
висимых операторов топливного 
рынка к регулятору. Они жалова-
лись на дискриминационное по-
ложение, просили увеличить нор-

мативы (речь шла о более сущест-
венном росте — до 50—70 процен-
тов) или даже ввести госрегулиро-
вание оптовых цен. Пик обраще-
ний был достигнут поздней ве-
сной, совпав с пиком роста цен. 
Правительство тогда пошло на 
экстренные меры для стабилиза-
ции ситуации: были снижены 
ставки акцизов на топливо, замо-
рожены розничные цены на сете-
вых заправках, а крупным компа-
ниям поручено нарастить постав-
ки топлива на биржу.

В сентябре Дмитрий Медведев 

по итогам совещания о ситуации 
на рынке моторного топлива ве-
лел ФАС и минэнерго до 18 октя-
бря представить в правительство 
согласованные предложения по 
совершенствованию биржевой 
торговли нефтепродуктами, 
включая увеличение нормативов 
биржевых продаж. ФАС рассчи-
тывала на одобрение проекта еще 
в мае, но тогда на общественном 
обсуждении участники рынка 
обратили внимание, что это чре-
вато дефицитом предложения в 
мелкооптовом сегменте, а также 
снижением возможности создать 
достаточно запасов на период 
профилактических ремонтов за-
водов. Причина таких опасений 
была в том, что 1 мая вступили в 
силу другие изменения в совмест-
ный приказ — об отмене учета сде-
лок через биржу между домини-
рующими оптовиками.

Сейчас нефтекомпании адап-
тировались к новым условиям, 
также с начала следующего года 
их ожидают льготы по акцизам, а 
значит, причин затягивать повы-
шение нормативов больше нет. 
Если на бирже торгуется 15—16 
процентов произведенного то-
плива, то цена на оптовом рынке 
становится более стабильной, по-
яснял ранее «РГ» начальник 
Управления регулирования ТЭК и 
химической промышленности 
ФАС Дмитрий Махонин. •

Старый парк

 В нем предусмотрено до-
в о л ь н о  п р о с т о р н о е 
спальное место для вто-

рого водителя. Еще более ком-
фортное  место продемонстриро-
вал автобус подобного класса - 
для дальних перевозок - от ком-
пании Yutong. Т122 НВН впервые 
представлен в России.
Если судить по этому автобусно-
му салону, китайские компании 
активно пытаются занять свою 
нишу на российском рынке. На 
предыдущем салоне их предста-
вителей было значительно мень-
ше. А поэтому и выбор у тех, кто 
собирается обновить свой авто-
бусный парк, стал значительно 
шире.  

Но тех, кто собирается прио-
бретать автобусы, заботят еще и 
такие вещи, как экономичность 
транспорта. 

Тут пока главную роль играют 
все возможные варианты элек-
тротранспорта. А автобусов с 

электродвигателями представле-
но огромное количество. Понят-
но, что речь идет о городских ав-
тобусах. Ведь они довольно жест-
ко привязаны к станциям заряд-
ки. Дальние пробеги — это пока не 
для них. Та же группа компаний 
ГАЗ предлагает на выбор различ-
ные варианты своих автобусов 
на электротяге. Например элек-
тробус на 85 пассажиров с уль-
трабыстрой зарядкой. Или трол-
лейбус, который может проехать 
без проводов до 20 км. При этом 
зарядить батарею, снова подклю-
чившись к проводам, он сможет 
за 20 км пробега. 

Компания СпецАвтоИнжини-
ринг разработал на базе «Газели 
Next» электромобиль с запасом 
хода 200 км.  На станции бы-
строй зарядки он заряжается за 
час. От бортового зарядного 
устройства его можно полно-
стью зарядить за 3,5 часа, при 
этом стоимость 1 км пробега со-
ставит от 57 копеек до 1,88 ру-
блей.

Но не на каждом километре у 
нас установлены станции бы-
строй электрозарядки. Поэтому 
для более дальних пробегов сто-
ит подыскать автобус с другим 
оборудованием. 

Например, автобус под мар-
кой Lotos. Его можно заказать с 
дизельным двигателем, а также с 
двигателем, работающим на сжи-
женном или сжатом газе. Впро-
чем, это не означает, что один и 
тот же автобус может работать на 
трех видах топлива. Один и тот 
же двигатель, на них установлен-
ный, — может. Но разное топливо 
требует и разных способов его 
доставки в камеру сгорания. Поэ-
тому изначально необходимо 
определится, какой вид топлива 
больше интересует. 

В качестве газа используется 
метан. Поэтому тут экономия на-
лицо. Если литр дизеля стоит 45 
рублей, то литр метана — 13. 
Правда, метановые заправки 
тоже еще надо поискать. Исполь-
зование сжиженного газа позво-
ляет сделать автобус менее при-
вязанным к этим объектам до-
рожной инфраструктуры. 

На одной заправке он сможет 
проехать 800 км. А то, что это 
возможно, доказано автопробе-
гом «Европа-Китай», маршрут 
которого составил 20 000 км. Ав-
топробег охватил три государст-
ва — КНР, Казахстан и Россию.  И 
везде нашлось топливо для него. 

Кстати, на стенде ГАЗ можно 

также познакомиться с новыми 
терминалами оплаты проезда. 
Они позволяют оплачивать его 
не только с помощью карт, но и с 
помощью бумажных денег, а так-
же монет. Очень напоминает ав-
томаты советских времен. С од-
ной лишь разницей: информация 
об оплате тут же поступает в 
центр обработки информации, а 
также водителю. 

Аппарат печатает чек, а авто-
матика ко всему прочему счита-
ет количество пассажиров, за-
шедших в автобус, а также вы-
шедших из него. Для регулирова-
ния трафика это очень интере-
сное устройство. 

А большой трафик надо на 
чем-то перевозить. Поэтому МАЗ 
представил первый автобус осо-
бо большой вместимости с «тол-
кающим» приводом и новейшим 
узлом сочленения, который еще 
не использовался в мире. Это 
первый сочлененный автобус с 
заднемоторной компоновкой. 
Силовой привод будет находить-
ся не в головной, а в хвостовой 
части «гармошки». Внутри пред-
усмотрено 40 сидений, а всего в 
салоне поместится 170 человек. 
Предназначен автобус для город-
ских условий. •

Беспилотный автобус от КАМАЗ 
продолжает удивлять посетителей 
выставок.

А К Ц Е Н Т

Если литр дизеля стоит 45 рублей, то литр 
метана — 13. Правда, метановые заправки 
еще надо поискать. На одной метановой 
заправке автобус проезжает 800 км

— Читайте также: Минфин согласился обнулить НДС 
на полеты внутри России
rg.ru/art/1606104 
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Новая компания 
могла бы заняться 
«подвозом» пасса-
жиров к хабам 
магистральных 
авиаперевозчиков

ЕСПЧ: вмешательст-
во государства 
в право заявителя 
было оправдано 
и отвечало требо-
ванию пропорцио-
нальности

ПЛАНЫ 

Германия 
допустит США 
на свой газовый 
рынок

ПОЛИТИКА В 
ТЕРМИНАЛЬНОЙ 
СТАДИИ
Александра Воздвиженская

Канцлер Германии Ангела Мер-
кель готова оказать поддержку 
проекту строительства термина-
ла по приему сжиженного при-
родного газа (СПГ) в городе Шта-
де, чтобы облегчить доступ аме-
риканского топлива на европей-
ский рынок. Об этом узнала газе-
та The Wall Street Journal. Она ука-
зывает, что такой шаг станет клю-
чевой уступкой Вашингтону со 
стороны Берлина, что, вероятно, 
позволит ослабить давление на 
проект российского газопровода 
«Северный поток-2».

Терминал оценивается в пол-
миллиарда долларов, сообщили 
газете источники, знакомые с 
итогами встречи Ангелы Меркель 
с законодателями, где и прозвуча-
ли слова о поддержке проекта. До 
сих пор этот вопрос откладывал-
ся, так как цена вопроса слишком 
высока, к тому же стоимость аме-
риканского СПГ на 20 процентов 
выше трубопроводного газа из 
России по действующему «Север-
ному потоку». Однако в свете 
того, что Вашингтон планирует 
ввести санкции против «Северно-
го потока-2», политика перевеси-
ла экономику, и готовность Бер-
лина поддержать вход США в ев-
ропейский газовый рынок окре-
пла. Сейчас из европейских стран 
больше всего американского СПГ 
импортируют Испания, Португа-
лия, Литва и Италия.

Меркель назвала свое решение 
стратегическим ходом, а не пора-
жением в переговорах, ведь такой 
шаг окупится в будущем. Когда и в 
какой именно форме Берлин на-
чнет финансировать проект, не-
известно. По словам генерально-
го директора LNG Stade Манфре-
да Шуберта, в случае получения 
финансирования до конца этого 
года терминал может заработать 
к 2023 году.

Россия обеспечивает Европу 
газом примерно на треть. При 
этом Россия зависит от поставок 
в Европу даже больше: доля реги-
она в ее экспорте составляет око-
ло 2/3. США же считают, что рас-
ширение поставок из России сде-
лает Европу уязвимой. Кроме 
того, возможные санкции против 
«Северного потока-2» министр 
энергетики США Рик Перри на-
прямую связывал с политикой 
(исполнением Минских догово-
ренностей). Связь санкций с же-
ланием США поставлять СПГ в 
Германию он отрицал. Позднее 
президент США Дональд Трамп 
заверял, что не собирается вво-
дить санкции против проекта тру-
бопровода. «Мы просто думаем, 
что, к большому сожалению, не-
мецкий народ платит миллиарды 
и миллиарды долларов в год за 
энергоресурсы из РФ», — говорил 
Дональд Трамп. •

НАДЗОР Прокуроры проверили 
уголовные дела из списка Титова 

Сбежали в Лондон

Иван Егоров

Генпрокуратура проверила 25 
фигурантов из списка Титова на 
предмет законности возбужде-
ния против них уголовных дел.

Как сообщил вчера официаль-
ный представитель надзорного 
ведомства Александр Куренной, 
Генпрокуратура проверила уго-
ловные дела в отношении 25 
предпринимателей из списка Ти-
това и установила, что они были 
возбуждены законно. 

«То есть мы согласились с по-
зицией следствия, что уголовные 
дела в отношении этих 25 чело-
век были возбуждены на закон-
ных основаниях», — сказал Ку-
ренной во время трансляции ка-
нала прокуратуры «Эфир». Ку-
ренной уточнил, что были вопро-
сы по качеству расследования, 
его полноте и вдумчивости, но не 
было никакого повода, чтобы от-
казать в возбуждении дела. 

Так называемый список Тито-
ва был составлен в феврале 2018 
года после встречи бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова в Лондо-
не со сбежавшими из России биз-
несменами, которые на родине 
проходят обвиняемыми по уго-
ловным делам, связанным в 
основном с хищением финансов. 
Список состоял примерно из 40 
имен. По словам Титова, до конца 
года в Россию могут вернуться 
порядка десяти российских биз-
несменов. 

По словам Куренного, список 
постоянно пополняется, и в нем 
теперь уже находятся бизнесме-
ны, которые не только скрывают-

ся в Лондоне, но и в Греции, США 
и Украине. Отвечая на вопрос, 
как санкции влияют на междуна-
родное сотрудничество Генпро-
куратуры, официальный пред-
ставитель ведомства отметил, 
что прокуроры действуют в рам-
ках международного права и на-
ходятся вне политики и санкций. 
По его словам, международное 
сотрудничество находится на 
очень высоком уровне и ведется 
очень активно. 

Например, за последний год в 
два раза выросло количество 
международных встреч и подпи-
санных с коллегами из других 
стран документов о сотрудниче-
стве. Что касается исполнения 
запросов, то в прошлом году ком-
петентные органы европейских 
стран исполнили более 350 за-
просов Генпрокуратуры России. 
Больше всего запросов исполни-
ла Германия — 55, на втором ме-
сте Кипр — 49. Впервые за долгие 
годы был экстрадирован совер-
шивший тяжкое преступление 
гражданин РФ из Великобрита-
нии.

При этом, по словам Куренно-
го, британская сторона оставила 
без ответа все запросы Генераль-
ной прокуратуры по делу о поку-
шении на отца и дочь Скрипалей. 
По его словам британские колле-
ги проигнорировали все неодно-
кратные запросы российской 
стороны по этому делу. При этом 
сам Лондон ни одного официаль-
ного запроса в Москву не отправ-
лял, хотя британцы и заявили, 
что Россия им якобы ничего не 
ответила. •

Правильно подобранные нормативы 
продаж нефтепродуктов снижают 
амплитуду колебаний биржевых цен.

За ценами на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Новый платежный терминал принимает за проезд не только карты и купюры, 
но даже монеты. А также считает пассажиров.
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Медиацентр сообщает

«Ужесточение борьбы  
с нелегальными автобусными перевозками»
25 октября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конфе-
ренция с участием Виктора Басаргина — руководите-
ля Ространснадзора, Бориса Лорана — президента  
Ассоциации «ЕТС «Автобусные Линии Страны»  
и представителя ГИБДД. В ходе пресс-конференции  
будут рассмотрены меры, направленные на недопуще-
ние в дальнейшем аварий с человеческими жертвами 
при перевозке автобусов.  

Аккредитация: Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99; Е-mail: mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
В Новосибирске открылся 
организованный при 
поддержке «РГ» Российско-
немецкий форум

Диалог 
без санкций

Наталья Решетникова, 
«Российская газета», Новосибирск

Около 600 человек принимают участие в Российско-не-
мецком культурно-деловом форуме, который вчера от-
крылся в новосибирском Экспоцентре. В повестке — во-
просы развития двусторонних отношений в области обра-
зования и науки, бизнеса, «зеленой экономики». На пер-
вый план выходит понятие «народная дипломатия», когда, 
несмотря на политические и экономические сложности, 
регионы двух стран, представители общественности и биз-
неса готовы делиться друг с другом технологиями, компе-
тенциями, развивать культурное сотрудничество.

По общему мне-
нию, это уникальная 
диалоговая площад-
ка. Мероприятию 
оказана поддержка 
Фонда президент-
ских грантов, и это 
еще раз подтвержда-
ет, что культурно-де-
ловому сотрудниче-
ству между Россией и 
Германией придается 
особое значение на 
федеральном уровне. 
В числе организато-
ров — правительство Новосибирской области, Националь-
но-культурная автономия российских немцев и «Россий-
ская газета». 

— Самонадеянно претендовать на немедленные резуль-
таты и думать, что на каждом таком форуме должны под-
писываться многомиллионные контракты. А вот помочь 
людям встретиться, организовать диалог — это сегодня 
важно. «Российская газета» видит в этом свою задачу. Жи-
вые встречи, общение — это крепкий фундамент для буду-
щих контрактов, — сказал генеральный директор ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты» Павел Негоица. 

Он подчеркнул, что в непростой международной обста-
новке, когда государства обмениваются санкциями, важ-
но, чтобы люди продолжали общаться. И сам факт того, что 
форум состоялся, свидетельствует: определяющими были 
и будут человеческие отношения, связи между людьми, а 
экономика подтянется. 

В числе участников форума Принц фон Анхальт Юлиус 
Эдуард Эрдманн Эрнст Август, глава дома Аскании (кузен 
принца Чарльза). На его взгляд, важно, что форум прохо-
дит в Сибири, которая представляет собой обособленную 
экономическую зону, о которой нужно больше и чаще го-
ворить в Германии. 

— Мы часто слышим про отношения между Россией и 
Германией на межгосударственном уровне, но не менее 
важно знать, что происходит в регионах. И, слава богу, у 
нас нет культурных санкций. Я с радостью принял пригла-
шение принять участие в форуме, так как мне интересно, 
что об этом думают молодые люди и как люди взаимодей-
ствуют друг с другом, — отметил Принц фон Анхальт. •

Не судите строго
Также мы предлагали 
ввести административ-
ную ответственность 

для кандидатов в присяжные, ко-
торые без достаточных основа-
ний не являются в суд для форми-
рования коллегии. Не исключаю, 
что в перспективе, после того как 
появятся первые итоги проводи-
мых реформ, вернемся к этим 
предложениям. 

Благодаря расширению пол-
номочий суда присяжных право-
судие оживет и станет более убе-
дительным. Перед присяжными 
обвинение и защита имеют пра-
ктически равные возможности, 
поэтому прокурорам, привык-
шим «играть в одной команде» с 
профессиональными судьями, 
придется более тщательно и ар-
гументировано отстаивать свои 
позиции.

Общество должно быть заин-
тересовано в том, чтобы неви-
новные не находились на скамье 
подсудимых и не были осуждены. 
И адвокаты, когда настаивают на 
расширении компетенции суда 
присяжных, заботятся не о своих 
интересах, а об интересах госу-
дарства и общества. Нам пред-
ставляется, что суд присяжных — 
это проявление доверия к гра-
жданам со стороны государства.

Недавно опубликовано поста-
новление правительства о по-
вышении вознаграждения адво-
катов, предоставляемых по на-
значению государственных ор-
ганов подозреваемым и обвиня-
емым по уголовным делам. С 
2021 года базовая ставка за день 
работы по делу составит 1500 
рублей — почти втрое больше, 
чем сейчас (550 рублей). Повы-
сится ли вместе с тем и уро-
вень защиты? 

ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО:  Безусловно, ре-
шение увеличить оплату защиты 
по назначению — справедливый 
акт государства. Ведь мизерный 
размер базовой ставки после вы-
чета налогов и других обязатель-
ных платежей, едва перекрыва-
ющий прожиточный минимум и 
не дотягивающий до оплаты тру-
да, например, неквалифициро-
ванного рабочего — это серьез-
ная социальная проблема. О чем 
было прямо сказано в подписан-
ном десятками тысяч адвокатов 
обращении, которое мы весной 
текущего года передали главе го-
сударства.

Поймите, очень сложно тре-
бовать от адвоката, существую-
щего на такие ничтожные день-
ги, чтобы он в процессе каждый 
раз выкладывался. Такая оплата 
вынуждает его пытаться участ-
вовать в нескольких процессах 
одновременно, а это не может не 
сказываться на качестве защи-
ты. И все мы отдаем себе отчет в 
том, что размер оплаты может 
повлиять на общий уровень за-
щиты прав граждан. А в защите 
по назначению участвуют более 
70 процентов адвокатов, так как 
в большинстве регионов эконо-
мическая ситуация такова, что 
дел по соглашению практически 
нет — платежеспособность насе-
ления крайне низкая. Так и воз-
ник замкнутый круг, по которо-
му мы ходили несколько лет.

И вот государство сделало 
шаг, чтобы выйти из этой ситуа-
ции, — повысило ставки. Заметь-
те, сделано это было после того, 

как к нему от имени адвокатов 
обратилась Федеральная палата.

Да, безусловно, мы отстаива-
ли наше понимание адвокатских 
будней, объясняли коллегам ре-
алии нашей работы, но не могли 
не заметить, что даже вице-пре-
мьеры правительства детально 
осведомлены о наших «родовых 
травмах». 

Отсюда их отношение к со-
стоявшемуся повышению опла-
ты защиты по назначению как в 
некотором смысле авансу. От 
нас ждут повсеместного введе-
ния автоматизированного рас-
пределения дел по назначению, 
исключающего злоупотребле-
ния в этой сфере и искореняю-
щего такое отвратительное явле-
ние, как «карманные адвокаты». 
От нас также ждут совершенно 
прозрачной отчетности и по за-
траченному времени, и по день-
гам. Ну и очевидно, что качество 
защиты по назначению не в тео-
рии, а на практике должно за-
метно улучшиться. 

Что вы собираетесь предпри-
нять для улучшения качества 
защиты, кроме внедрения ав-
томатизированной системы 
распределения дел?

ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО:Мы предпринима-
ем вполне конкретные шаги. Во-
первых, VIII Всероссийский 
съезд адвокатов уже утвердил 
Стандарт осуществления адво-
катом защиты в уголовном судо-
производстве. Он содержит со-
вокупность обязательных тре-
бований, которая гарантирует, 
что защита осуществляется. Во-
вторых, сейчас мы разрабатыва-
ем и планируем на IX Съезде в 
апреле 2019 года принять Стан-
дарт повышения квалификации, 
который будет регламентиро-
вать профессиональное обуче-
ние в том числе и адвокатов, уча-
ствующих в судопроизводстве 

по назначению. В-третьих, уже в 
течение года действует приня-
тый Советом ФПА единый Поря-
док назначения адвокатов в ка-
честве защитников в уголовном 
судопроизводстве, предусма-
тривающий в том числе приме-
нение региональными адвокат-
скими палатами автоматизиро-
ванной системы распределения 
дел.

Такие системы в настоящее 
время используются пока в семи 
регионах, но в Федеральной па-
лате адвокатов уже завершается 
разработка программного обес-
печения, которым будут осна-

щены все палаты. Это автомати-
зированная система «Адвокату-
раПлюс», сейчас она проходит 
тестирование в четырех регио-
нах страны.

То, что повышение будет про-
ходить не сразу, а поэтапно, вас 
не расстроило?

Ю Р И Й  П И Л И П Е Н К О :  Я был крайне 
удивлен, когда увидел реакцию 
некоторых коллег, — известием о 
повышении оплаты они разоча-
рованы. Не хотелось бы произ-
носить общих фраз о взаимодей-
ствии адвокатуры как института 
гражданского общества с госу-
дарством, но мы увидели, что 
это работает. Мы, независимая 
от государства организация, 
обосновали свою позицию, к 
нам прислушались и пошли на-

встречу, несмотря на имеющие-
ся вопросы к качеству нашей ра-
боты, которое мы, как саморегу-
лируемая корпорация, обязаны 
обеспечивать только своими си-
лами.

И мы признательны прези-
денту России Владимиру Пути-
ну, отреагировавшему на наше 
обращение не формально, а по 
существу, правительству стра-
ны, по поручению президента 
решившему этот вопрос.

Особо отмечу роль председа-
теля Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко и председателя 
Комитета Совета Федерации по 

конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Андрея Клишаса 
в оказании нам конкретной по-
мощи и проведении специаль-
ных парламентских слушаний 
по этой проблеме, заместителя 
председателя правительства РФ 
— руководителя аппарата прави-
тельства Константина Чуйченко 
— в согласовании решения, ми-
нистерства юстиции — в отстаи-
вании именно нашей позиции и 
подготовке проекта постановле-
ния правительства.

Как долго пришлось добиваться 
повышения?

ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Дискуссии нача-
лись еще задолго до подготовки 
этого документа. Повышение 
оплаты защиты по назначению — 

не арифметическое действие и 
даже не попытка достижения 
справедливости. Это проект, ко-
торый еще потребует от адвока-
туры дополнительных и значи-
тельных усилий! 

Не раз и не два в ходе много-
численных совещаний высказы-
вались — иногда благожелатель-
но, иногда в форме претензий — 
соображения относительно ка-
чества защиты по назначению. 
Расхожими стали слова о пят-
надцати минутах, которые адво-
каты уделяют работе по делу, как 
само собой разумеющееся зву-
чало утверждение о том, что ад-
вокаты принимают по несколь-
ку поручений в день. 

Сейчас мы должны эти про-
блемы однозначно решить, по-
тому что, если мы не предъявим 
государству новое, более серьез-
ное отношение к защите по на-
значению, то все может остано-
виться на 900 рублях.

На практике нередки случаи, 
когда граждан не пускают в суд 
из-за неподобающей одежды, а 
при возникновении скандалов 
даже наказывают по КоАП. 
Минюст недавно обратился в 
Совет судей с просьбой разрабо-
тать единые правила вну-
треннего распорядка судов. 
Что допустимо, что недопу-
стимо в суде для граждан?

ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Вопрос о дресс-
коде в судах имеет два аспекта. 
Первый — претензии к адвока-
там. Вспомним произошедший в 
Мордовии казус, когда адвоката 
лишили статуса за то, что он поя-
вился в суде в шортах, футболке 
и бандане. Большинство адво-
катского сообщества с понима-
нием отнеслось к этому реше-
нию. Лично я могу сказать, что 
повод для возбуждения дисци-
плинарного производства од-
нозначно был, а решение о лише-

нии статуса — это усмотрение 
коллег на местах, я им доверяю. 
Второй аспект — претензии к 
другим участникам судебного 
процесса.  Упомянутая вами 
просьба минюста к Совету судей 
выработать единообразные под-
ходы к установлению правил 
внутреннего распорядка судов 
вызвана обращением, которое 
направила в минюст Федераль-
ная палата адвокатов. Оно об-
условлено конкретной ситуа-
цией, когда судебные приставы, 
руководствуясь Правилами по-
ведения граждан в здании суда, 
не допустили в судебное заседа-
ние свидетеля защиты, потому 
что он был в укороченных брю-
ках, которые приставы сочли 
шортами. 

В связи с этой ситуацией мы 
обратили внимание на общую 
проблему: не должно быть усмо-
трения в вопросе о дресс-коде, 
допустимом для прохода в суд!

Разумеется, приличия соблю-
дать надо. Допускаю, сложно со-
гласиться с тем, что человек в 
шортах может выступать в суде 
свидетелем. Но ведь нельзя не 
учитывать и то обстоятельство, 
что свидетель — важнейший 
участник судопроизводства. На 
мой взгляд, недопустима ситуа-
ция, когда длина брюк свидетеля 
оказывается важнее, чем право-
судие и принятие законного ре-
шения по делу. 

А для того чтобы подобные 
ситуации исключить, необходи-
ма определенность: граждане, 
идущие в суд, должны узнавать о 
требованиях, которые к ним там 
предъявляются, заранее, а не 
при входе в здание. Когда начнет 
действовать такой порядок, 
люди будут относиться к ограни-
чениям лояльно. •

Решение повысить заработки 
адвокатам по назначению несколько 
раз тщательно взвешивалось.

Генеральный директор ФБГУ «Редакция «Российской газеты» 
Павел Негоица в кулуарах форума.
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Недопустима ситуация, когда длина брюк 
свидетеля оказывается важнее, 
чем правосудие и принятие 
законного решения по делу

На форуме обсудят 
развитие двусто-
ронних отношений 
в области образо-
вания, науки, 
бизнеса
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ДЕНЬГИ  ЦБ усложнит выдачу микрозаймов 
закредитованным гражданам

С долгами не занимать
Юлия Кривошапко

Б
анк России хочет сократить 
объемы микрокредитова-
ния граждан, которые успе-

ли накопить большие долги. Для 
этого планирует сделать выдачу 
микрозаймов таким людям ме-
нее выгодной.

Регулятор обяжет микрофи-
нансовые организации по анало-
гии с банками оценивать долго-
вую нагрузку заемщиков при 
принятии решения о выдаче зай-
ма. Но не во всех случаях, а лишь 
тогда, когда речь идет о сумме 
свыше 10 тысяч рублей. Об этом 
говорится в проекте указаний 
ЦБ. 

Максимальный уровень дол-
говой нагрузки (PTI, payment to 
income — соотношение ежемесяч-
ных платежей по кредиту к еже-
месячному доходу заемщика) ЦБ 
определил в 50 процентов. При 

его превышении МФО должны 
будут учитывать повышающий 
коэффициент по таким займам 
при расчете достаточности соб-
ственных средств, то есть им по-
требуется больше капитала. Та-
кая мера призвана дестимулиро-
вать МФО выдавать займы лицам 
со значительной долговой на-
грузкой, говорится в сообщении 
ЦБ.

Предполагается, что новые 
указания вступят в силу с 1 апре-
ля 2019 года. Их введение означа-
ет, что многие небольшие МФО 

перестанут быть рентабельны-
ми, говорит гендиректор МФК 
«Мани Фани» Александр Шустов. 
Они могут закрыться, а еще хуже 
— перейти в «серую» или «чер-
ную» зону, стать нелегальными 
кредиторами. Основной хлеб та-
ких компаний — выдача замов до 
зарплаты, а потребителями та-
ких займов по большей части как 
раз и являются люди с высокой 
долговой нагрузкой. 

Хорошая новость, по его сло-
вам, заключается в том, что те-
перь при подаче заявки на заем 

граждане должны будут предо-
ставлять кредиторам справку 
2НДФЛ (в которой отражаются 
сведения об источнике дохода, 
заработной плате и удержанных 
налогах), а компании смогут про-
верять ее достоверность, отсекая 
таким образом мошенников. 

У крупных участников микро-
финансового рынка объем пор-
тфеля займов до зарплаты неве-
лик. Они больше ориентированы 
на выдачу так называемых 
Installment loans (микрофинан-
совый аналог потребительского 
кредита), отмечает, в свою оче-
редь, Сергей Седов, генеральный 
директор МФК «Займер». Допол-
нительные рисковые надбавки 
несколько снизят возможности 
для роста портфеля Installment 
loans. Однако серьезного влия-
ния на кредитную политику 
МФО это нововведение не ока-
жет. •

А К Ц Е Н Т

Если человек уже платит по кредиту 
не менее 50% от своего дохода, 
новый микрозайм ему не дадут
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СУД Офицеры спецслужбы 
обвиняются в крупном 
мошенничестве

Поделили 
рынок

Владимир Полетаев

Московским гарнизонным военным судом по ходатайст-
ву следствия арестованы сотрудники ФСБ Сергей Ники-
тюк и Константин Струков.

Они обвиняются в хищении 45 миллионов рублей по 
части 4 статьи 159 УК РФ. Уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере было возбуждено в цен-
тральном аппарате Следственного комитета России. 

Оба офицера служили в одном из элитных подразде-
лений центрального аппарата Федеральной службы без-
опасности. Это управление занимается борьбой с кор-
рупцией в МВД, МЧС, минюсте и подведомственных ему 
Федеральной службе исполнения наказаний и Федераль-
ной службе судебных приставов.

Известно, что на основании рапортов этих офицеров 
проводилось масштабное расследование во ФСИН. Но 
дело, по которому проходят фигуранты, не связано с тю-
ремным департаментом. Следствие считает, что эти двое 
борцов с коррупцией участвовали в незаконной сделке 
по отчуждению половины активов предприятия, владев-
шего строительным рынком на юго-востоке столицы.

По версии следствия, в 2016 году Никитюк и Струков 
участвовали в отчуждении половины активов коммерче-
ской структуры, владевшей небольшим строительным 
рынком недалеко от станции метро «Волгоградский про-
спект» в столице. Они узнали о том, что местные власти 
собираются сносить павильоны рынка, и обратились к 
их хозяину с предложением «решить вопрос» сохране-
ния его бизнеса. 

По словам предпринимателя, сотрудники спецслуж-
бы потребовали переписать половину фирмы, уставной 
капитал которой составлял 4,6 миллиона рублей, на сто-
роннего человека. Предприниматель дал «добро» на та-
кой шаг, возможно, под давлением, но сделка по каким-то 
причинам не состоялась. Позже 50 процентов имущест-
ва компании оформили на мать человека, который пер-
воначально по предложению офицеров спецслужбы, как 
считает следствие, должен был стать владельцем этой ча-
сти строительного рынка. 

Позже рынок «На Остаповской» все-таки снесли, а 
местные власти предложили компенсацию за него в 90 
миллионов рублей. Естественно, новый совладелец 
должна была получить половину этой суммы. Но владе-
лец рынка обратился в правоохранительные органы, зая-
вив, что на него оказывают давление и хотят насильно за-
брать половину суммы компенсации за снесенное иму-
щество. После этого офицеров задержали. •

СПОР Верховный суд 
проверит процедуру 
оплаты госпошлин в ГИБДД

Права 
без бумажки

Иван Петров

Верховный суд России разберется в конфликтной ситуа-
ции, возникшей у автолюбительницы с представителями 
ГИБДД при замене водительского удостоверения, у кото-
рого вышел срок действия. За защитой своих прав, кото-
рые, по мнению заявительницы, были нарушены, обра-
тилась жительница Волгоградской области Екатерина 
Пшеничная. Когда она пришла за получением новых во-
дительских прав, предварительно заплатив через банк 
положенную госпошлину в две тысячи рублей, то не смо-
гла их сразу забрать. Представитель ГИБДД сообщил о 
том, что в информационной базе отсутствуют данные об 
оплате Пшеничной госпошлины. Предоставленные же 
квитанции об оплате не устроили сотрудника Госавтоин-
спекции из-за отсутствия печати и подписи банковского 
работника. И выдать водительское удостоверение вза-
мен старого инспектор отказался.

В итоге автолюбительница новые права все-таки по-
лучила, но только с третьего раза, когда принесла и пока-
зала инспектору необходимый кассовый чек об оплате 
госпошлины и когда 
информация о пла-
теже отобразилась в 
государственной ин-
формационной си-
стеме о государст-
венных и муници-
пальных платежах 
(ГИС ГСМ). 

Несмотря на это, 
впоследствии Пше-
ничная решила 
оспорить закон-
ность регламента 
МВД о предоставле-
нии услуги по проведению экзаменов и выдаче водитель-
ских прав. Того самого, по которому требуется подтвер-
ждение оплаты госпошлины. Пункт 24 этого регламента 
гласит, что факт оплаты должен быть подтвержден дан-
ными из той самой ГИС ГСМ.

По мнению заявительницы, действующий порядок за-
тягивает предоставление государственной услуги по вы-
даче прав, а потому нужно ввести особый порядок про-
верки уплаты пошлины.

В МВД с доводами женщины не согласились. Предста-
витель полицейского ведомства заявил, что нынешний 
порядок максимально упрощает процедуру, так как если 
платеж отображается в системе, то предоставлять кви-
танцию необязательно. Но в случае если данные по ка-
кой-то причине отсутствуют в государственной инфор-
мационной системе ГСМ, то подтверждение оплаты 
должно быть предоставлено и в строго установленной 
форме. Для этого у принимающего сотрудника ГИБДД 
имеются четкие инструкции. Кроме того, такой порядок 
предусмотрен и статьей 333.18 Налогового кодекса РФ.

Верховный суд рассмотрит жалобу Екатерины Пше-
ничной до конца этой недели.

Напомним, система ГИС ГСМ, с помощью которой ве-
дется учет всех платежей, поступающих в госбюджет от 
граждан и организаций, была создана в 2010 году. В на-
стоящее время к системе подключено 488 кредитных ор-
ганизаций. Однако 15 банков до сих пор не предоставля-
ют информацию о прошедших платежах в ГИС ГСМ.

Но уже разработаны поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, вводящие штраф в размере до 
50 тысяч рублей для юрлиц за нарушение правил передачи 
сведений в государственную информсистему. •

ПРАВО Нотариусы подключились к единой информационной системе ЗАГСов

Брачный контакт
Владислав Куликов

К
аждый нотариус России 
уже в ближайшие дни полу-
чит доступ к единой элек-

тронной базе ЗАГСов. 
Федеральная нотариальная па-

лата запустила в Единой информа-
ционной системе нотариата но-
вый сервис, который обеспечива-
ет постоянный электронный до-
ступ нотариусов к Едином госу-
дарственному реестру ЗАГСов.

Напомним, что с 1 октября на-
чал действовать, по сути, единый 
реестр населения страны, причем 
в базе учтены все семейные связи 
человека. Ведь именно такая ин-
формация собирается в ЗАГСах. 

Электронные архивы в ЗАГСах 
начали создавать несколько лет 
назад, причем оцифровывалась 

информация с начала советских 
времен. Но до того в каждом реги-
оне была своя информационная 
база, так что информация об од-
ном человека могла быть разбро-
сана по всей стране. Родился в Ха-
баровске, и там в архиве лежит со-
ответствующая карточка. Женил-
ся в Саратове, дети родились в Са-
маре, развелся в Москве. При ко-

чевой жизни человек оставлял 
след в разных ЗАГСах, и если надо 
было восстановить документы, то 
возникали географические про-
блемы.

Сейчас все изменится. Единый 
реестр облегчит решение массы 
мелких бытовых вопросов, свя-
занных с оформлением докумен-
тов. А нотариусам новая база по-

зволит выявлять мошенников, на-
пример, при оформлении наслед-
ства. 

«На данный момент сервис но-
тариата функционирует в тесто-
вом режиме, и уже в ближайшие 
дни все нотариусы России смогут 
пользоваться сервисом на посто-
янной основе по аналогии с други-
ми ресурсами в рамках системы 
межведомственного электронно-
го взаимодействия. Тестирование 
проходит в координации с опера-
тором реестра — Федеральной на-
логовой службой», — рассказыва-
ют в Федеральной нотариальной 
палате.

Например, плохие мужья или 
жены, желающие тайком от сво-
их вторых половинок продать 
имущество, нередко скрывают 
какие-то факты, предоставляют 

липовые документы. Еще часто 
грешат обманом наследники 
или кандидаты в наследники (не 
и м е ю щ и е  о с о б ы х  п р а в ,  н о 
яростно желающие заполучить 
имущество умершего челове-
ка).

«Оперативный доступ нотари-
уса к сведениям о семейном поло-
жении заявителя, его родстве с 
теми или иными лицами позволит 
пресечь мошеннические схемы с 
использованием поддельных до-
кументов и не допустить незакон-
ного присвоения чужого имуще-
ства, — рассказывает президент 
Федеральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик. — С учетом 
поступательного роста спроса на 
нотариальное удостоверение сде-
лок с недвижимостью дополни-
тельные гарантии безопасности 

сделки, которые сможет обеспе-
чить нотариус в том числе через 
запрос в реестр ЗАГСов, играют 
особую роль для стабильности 
гражданского оборота в стране. 
По итогам 2017 года количество 
договоров по отчуждению жилой 
недвижимости, оформленных у 
нотариуса, выросло более чем в 
1,5 раза. Аналогичный прирост 
наблюдается и в отношении нота-
риального удостоверения догово-
ров отчуждения земельных участ-
ков». •

АРМИЯ 

В Пакистане 
идут 
совместные 
с РФ учения

БОИ 
НА ВЫСОТЕ 
Юрий Гаврилов

На полигоне пакистанского 
спецназа в Черате развернулось 
совместное антитеррористиче-
ское учение «Дружба-2018». В 
нем задействованы около двух-
сот военнослужащих, представ-
ляющих местные силы специ-
альных операций и российскую 
мотострелковую горную брига-
ду полковника Олега Сенькова. 
Семьдесят наших солдат и офи-
церов прилетели в Пакистан из 
Карачаево-Черкесии. 

В течение двух недель воен-
ные двух стран будут вместе от-
рабатывать различные задачи на 
высокогорье. Им, в частности, 
предстоит отыскать и уничто-
жить условных террористов на 
высоте около 1400 метров над 
уровнем моря, провести развед-
ку и устроить засады среди скал 
и редколесья. 

По словам заместителя на-
чальника штаба Сухопутных 
войск Пакистана генерал-лейте-
нанта Саед Аднана, его спецна-
зовцы имеют 10-летний опыт 
борьбы с террористами внутри 
страны и готовы поделиться им с 
российскими коллегами. «Прово-
димые учения принесут пользу и 
региону, и мировой безопасности 
в целом», — не сомневается гене-
рал.

Для начала пакистанцы пока-
зали коллегам из России свое 
стрелковое оружие, оптические 
приборы наблюдения и разведки, 
предметы специальной экипи-
ровки, альпинистское снаряже-
ние и защитные средства саперов. 
Чем-то удивить наших горных 
стрелков непросто: они сами 
«упакованы» как надо. Тем не ме-
нее парней явно заинтересовали 
гибкие камеры коллег и их аппа-
ратура, позволяющая в режиме 
онлайн передавать видеоконтент 
на расстояние более 200 метров. 

Неплохо смотрелись и костюм 
военного аквалангиста, подвод-
ный скутер-буксировщик, техни-
ка связи и парашютные системы 
различных видов, которые ис-
пользует местный спецназ. Вни-
мание наших военных также при-
влекли более сотни образцов ору-
жия, в том числе пистолеты-пуле-
меты SMG и MP5SD, автоматы M4 
разной модификации, тактиче-
ские фонари и особые ножи паки-
станцев. 

Как все это «хозяйство» ис-
пользуется на практике, стало по-
нятно во время демонстрацион-
ных выступлений хозяев. Выясни-
лось, что не только местный спец-
наз, но и моряки, авиаторы, по-
граничники отлично владеют 
ударной и бросовой техникой, 
умело обращаются со стрелко-
вым арсеналом. На глазах гостей 
пакистанцы разыграли эпизод с 
освобождением заложников в за-
хваченном «террористами» зда-
нии. А потом профессионально 
поработали на 50-метровом ска-
лодроме. 

Остается надеяться, что и на 
учениях «Дружба», которые про-
водятся в третий раз, российские 
и пакистанские военные не уда-
рят в грязь лицом. •

БЕЗОПАСНОСТЬ  Интерполитех-18 показал «умные» технологии

Видят сквозь землю

Михаил Фалалеев 

М
еждународная вы-
ста в ка  с р е д ст в 
обеспечения без-
опасности госу-
дарств «Интерпо-
литех-2018» от-
крылась вчера в 
Москве двадцать 
второй раз. В ней 

приняли участие 46 иностран-
ных государств, в том числе и те, 
кто участвует в экономических 
санкциях против России. Среди 
участников выставки — фирмы 
из Германии, Франции, Швеции, 
Японии, Канады и даже США. На 
вопрос корреспондента «Рос-
сийской газеты»: «Мол, а как же 
ваши демократические принци-
пы?» — представители компаний 
этих «принципиальных» стран 
отвечали, отводя глаза, что, де-
скать, бизнес есть бизнес, ниче-
го личного. 

 Впрочем, западные компа-
нии, как обычно, полагали, что 
их технологии победят в конку-
ренции российские. Расчет стро-
ился на превосходство элек-
тронных разработок. 

Действительно, в этот раз де-
монстрировалось мало нового 
или модернизированного стрел-
кового оружия. Обычно наибо-
лее конкурентными были, так 
сказать, механические решения 
— качество стали и нарезки ство-
ла, механизм затвора, простота 
и дешевизна изготовления, хра-
нения и эксплуатации оружия. 

В общем, действовал привыч-
ный и обидный для Запада син-
дром автомата Калашникова: ты 
его — в грязь и в воду, а он все 
равно стреляет. Что всегда сра-

батывало, скажем, в сравнении с 
американскими М-16.

На этот раз конкурировала 
«умная электроника». В основ-
ном прицелы к оружию, нокто-
визоры (ночные прицелы), при-
боры дальности и даже датчики 
движения. 

То есть все, что нужно бойцу, 
чтобы ощущать себя всевидя-
щим и всеслышащим в любое 
время дня и года.

 Министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев, 
открывший эту выставку, ска-
зал, что именно здесь можно оз-
накомиться с результатами ин-
теграции промышленности и на-
уки.

 — Здесь представлен широ-
кий спектр новейших образцов 
вооружения и специальной про-
дукции полицейского и военно-
го назначения. Их демонстрация 
призвана стать дополнительным 
стимулом для модернизации и 
технического переоснащения 
профильных подразделений, — 
сказал министр.

 Заместитель  директора 
Росгвардии генерал-лейтенант 
Юрий Бабкин подтвердил, что 
нынешняя выставка «Интерполи-
тех» — конкуренция именно элек-
тронных, высоконаучных техно-

логий. И эта конкуренция на-
столько серьезная и далеко иду-
щая, что сейчас происходит всего 
лишь статическая выставка. 

То есть показ единичных эк-
земпляров перспективных разра-
боток. Закон рынка — конкурен-
ция, чтобы соперники не увидели 
перспективный ряд изделий, где 
каждая заклепка имеет смысл, 
раскрывающий идею конструк-
ции.

Если кому-то из возможных за-
казчиков что-то понравится, бу-
дет на одном из военных полиго-
нов и другой показ, практиче-
ский. Потенциальные покупатели 
увидят интересные модели в дей-
ствии.

А посмотреть есть на что. На-
пример, корреспонденту «РГ» эк-
склюзивно показали, казалось 
бы, заурядный браслет «Стрелец-
часовой», сделанный в Санкт-Пе-
тербурге. На первый взгляд — об-
ычные электронные часы. Вот 
только эти «часы» способны спа-
сти жизнь боевому подразделе-
нию — от взвода до полка, контр-
олируя часовых хоть в местах по-
стоянных дислокациях, хоть на 
привалах в период маршей. Бра-
слет сообщит часовому о любой 
опасности, которую тот сам не 
услышит, даже будучи очень бди-

тельным, кто крадется с той или 
иной стороны. Нажатием кнопки 
на браслете можно сообщить на-
чальнику караула о тревоге и выз-
вать помощь. А если часовой дол-
го не двигается — вдруг уснул или, 
не дай бог, убит, — браслет сам по-
зовет на помощь.

Но самое интересное в этих 
«часах» —  дальность: 1200 ме-
тров. Те, кто сейчас несет кара-
ульную службу, могут ли пред-
ставить такое расстояние для 
действия «тревожной» кнопки? 
Более того, есть возможность с 
помощью автономного ретран-
слятора увеличить это расстоя-
ние до 50 километров. И еще 
много чего можно. 

А ученые с Урала, создавшие 

знаменитый комплекс «Папи-
лон» для дактилоскопии, ис-
пользуемый в миграционных по-
дразделениях, изобрели уни-
кальный прибор, распознающий 
в толпе объявленные в розыск 
лица, даже близнецов. Родители 
их, может, и различат, а обычные 
люди — нет. Прибор — может. 

Саперам же  предложили при-
бор обнаружения взрывных 
устройств в любом состоянии и 
в любой почве. •

На выставке «Интерполитех-2018» показали не столько боевое оружие, сколько средства защиты от пуль, осколков и взрывной волны.

Вот они, «умные» электронные приспособления: высокоточные газовые гранаты, чуткие браслеты для часовых, всевидящие беспилотники. Они помогут обезвредить преступников без жертв.

А К Ц Е Н Т

Ученые с Урала изобрели уникальный 
прибор, распознающий в толпе объявлен-
ные в розыск лица, даже близнецов, 
которых с трудом различают знакомые

Две недели наши 
и пакистанские 
военные будут 
вместе отрабаты-
вать задачи 
на высокогорье

Автолюбительнице 
не понравилось, 
что ей не выдали 
новые права без 
подтверждения 
оплаты пошлины

Читайте также: Письма со штрафами ГИБДД будут хранить 
на почте неделю
rg.ru/art/1605897 

А К Ц Е Н Т

За год число сделок с недвижимостью, 
оформленных через нотариуса, выросло 
в полтора раза. Доступ к ЗАГСам позволит 
более оперативно проводить проверки

— Документ, уточняющий 
полномочия нотариусов, читайте 
на сайте
rg.ru/art/1576217 

— Публикацию комментирует 
Валерий Баринов

16

Министра внутренних дел России 
Владимира Колокольцева заинтере-
совали высокоточные приборы.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 
Руководитель французской 
ассоциации «Запад—Восток» 
Никола Миркович оценил, 
как изменился Донбасс

Этих людей 
не сломить

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

С улыбчивым французом лет сорока с небольшим дове-
лось познакомиться на одном коллоквиуме по геополи-
тике в Париже. Зовут его Никола Миркович. Профессио-
нал в области логистики живет в Лионе. Несколько лет 
назад создал ассоциацию «Запад—Восток», цель которой, 
как записано в уставе, «сближать народы Европы, избав-
ляться от разделяющих их барьеров», а также проявлять 
солидарность с теми, кто оказался в беде. Причем о том, 
что это не громкие слова, а взятые на себя добровольно 
обязательства, реализуемые в конкретных акциях, гово-
рят его гуманитарные миссии на Донбассе. Их уже было 
пять. Сейчас готовится шестая. Об этом шел наш разго-
вор, когда Никола на днях снова побывал во француз-
ской столице.

Как пришло решение отправиться на восток Украины? 
Что подтолкнуло?

НИКОЛА МИРКОВИЧ: Знаете, хотя я родился в Франции, и моя 
мать уроженка Нормандии, отец родом из уже не сущест-
вующей страны под названием «Югославия», и все, что 
там происходило в конце 1990-х годов, меня не могло 
оставить равнодушным. Когда силы НАТО начали бом-
бить Белград и другие сербские города, я не мог сидеть 
сложа руки, и первые гуманитарные миссии были на Бал-
каны. Видел собственными глазами, к каким тяжелым по-
следствиям приводит агрессия натовцев во главе с Ва-
шингтоном против суверенных народов. В феврале 2014 
года произошел путч на Украине, и я понял, что осуществ-
ляется сценарий, очень похожий на то, что произошло в 
Югославии. Для меня было ясно, что иностранные держа-
вы и в первую очередь США, поддержав ультранациона-
листов, захотели столкнуть два коренных европейских 
народа, ввергнуть в войну, чтобы добиться своих страте-
гических целей. Ведь их удар был нацелен на Россию, 
ядерную державу совершенно иного масштаба. Опасней-
шая затея не удалась. Крым стал российским, а на востоке 
Украины возникли две республики, жители которых не 
подчинились диктату нынешних киевских властей и ста-
ли отстаивать свои права с оружием в руках.

Когда вы побывали в Донбассе в первый раз?
НИКОЛА МИРКОВИЧ: В декабре 2014-го. Шла настоящая война. 
Мы побывали в Первомайске, это город к северу от Луган-
ска, вместе с его мэром Евгением Ищенко, который погиб 
спустя месяц после нашей поездки. Были на линии фрон-
та, навещали семьи, прятавшиеся от украинских снаря-
дов в подвалах и погребах. То были апокалипсические 
сцены. Трудно было 
себе даже предста-
вить, что такое могло 
происходить в цен-
тре Европы в XXI 
веке. Вместе с моими 
друзьями мы взяли 
себе за правило при-
возить продукты, 
предметы первой не-
обходимости в те 
районы,  которые 
больше остальных 
пострадали от дейст-
вий украинской ар-
мии,  для тех,  кто 
больше всего в них 
нуждается. А это в условиях войны — старики и дети. Так 
мы дважды выезжали в Зайцево, что на линии фронта в 
Донецкой республике. Там многие жилища полностью 
или частично разрушены. Молодежь уехала, а вот люди в 
возрасте — нет. Один из них так и сказал мне: «Я здесь про-
жил всю жизнь и здесь же умру».

На Западе многие политики постоянно твердят о том, 
что якобы на востоке Украины находятся российские во-
енные, и это постоянно вдалбливается прессой в созна-
ние обывателей. Вы их там замечали?

 НИКОЛА МИРКОВИЧ: Я был и в Луганске, и в Донецке, во мно-
гих других местах Донбасса и нигде не видел российских 
военных. Когда, разговаривая, с местными жителями, 
спрашивал: «Где русская армия, я ее не вижу», они мне от-
вечали: «Мы ее тоже не видим, а хотелось бы!» Я не видел 
ни одного русского солдата, ни одного русского танка. Од-
нако в западных СМИ утверждают, что они есть. Это пол-
ная ерунда. Есть добровольцы. Но не только русские — и 
испанцы, и французы, и сербы. Но армии нет. Это ложь. 

Никола, как у вас происходит сбор средств на гумани-
тарные миссии?

НИКОЛА МИРКОВИЧ: Наша ассоциация устраивает встречи, 
конференции. Рассказываем о реальном положении дел в 
Донбассе, информируем через социальные сети, просим 
помочь. Многие предлагают одежду, другие вещи, но мы 
вынуждены от этого отказываться — все это везти туда 
долго и дорого. Поэтому мы принимаем в основном де-
нежную помощь. Ведь, к примеру, в Донецке местами со-
здается впечатление, что находишься в обычном европей-
ском городе, где можно приобрести все необходимое.

Что касается сборов, то они невелики. Люди дают кто 
пять, кто десять евро. Бывают и щедрые соотечественни-
ки. На днях мне прислали чек на 200 евро. Но это ред-
кость. Кто они? Простые французы, неравнодушные к 
чужому горю. Много тех, кто мне помогал, когда я возил 
помощь на Балканы.

Сколько собираете для одной миссии?
НИКОЛА МИРКОВИЧ: Пять-шесть тысяч евро. На них в Донецке 
многое что можно сделать. Так, в поселке Красный Парти-
зан, это между Донецком и Горловкой, от украинской ар-
тиллерии серьезно пострадала школа — там учатся 50 ре-
бятишек. Сельчане частично ее восстановили, но на кры-
ше остались пробоины от снарядов. Мы профинансирова-
ли ремонт, а также привезли игрушки для младших 
школьников, а тем, кто постарше, футбольные ворота, 
мячи, спортивную форму. Хватило даже на холодильник и 
большую плиту для школьной столовой.

Никола, вы встречались со многим людьми в Донбассе. 
Какое сложилось о них впечатление?

 НИКОЛА МИРКОВИЧ: Скромные и полные чувства собственно-
го достоинства. Люди, убежденные в своей правоте. Ко-
нечно, слово «героические» слишком громкое, но оно к 
ним подходит. Хотят мирной жизни, однако готовы сра-
жаться за свою свободу. Причем обходятся без громких 
фраз и поз. Многие мне говорили: «Это земля наших пред-
ков, и мы ее будем защищать. Нас не сломили немецкие 
фашисты, не сломят и киевские националисты». И еще 
одно общее для них качество — самоотверженность. •

ФОРУМ Открытию  в Саудовской Аравии масштабного инвестиционного форума 
не помешал скандал вокруг убийства Хашукджи

Эр-Рияд манит контрактами 
Константин Волков

Н
а инвестиционном фору-
ме «Инвестиционная ини-
циатива будущего», от-

крывшемся во вторник в Эр-Рия-
де, планируется заключить по-
рядка 25 сделок на общую сумму 
около 50 миллиардов долларов, 
причем 12 контрактов можно на-
звать «мегасделками». По край-
ней мере, так заявляют организа-
торы, которые стараются пред-
ставить мероприятие в Саудов-
ской Аравии (КСА) в наиболее 
выгодном свете из-за скандала 
вокруг убийства Джамаля Ха-
шукджи. В причастности к этому 
преступлению подозревают 
спецслужбы королевства. 

В связи с возникшим сканда-
лом от посещения форума в Эр-
Рияде отказались ряд приглашен-
ных ранее западных бизнесме-
нов, чиновников и СМИ. В част-
ности, не приехали главный ис-
полнительный директор банка 
J.P. Morgan Джейми Даймон, 
председатель совета директоров 
Ford Motor Билл Форд, руковод-
ство Goldman Sachs . Не будет 
гендиректора Лондонской бир-
жи, министра торговли Британии 
Лиама Фокса и министра финан-
сов Франции Брюно Ле Мэра. От-

казались от поездки в Эр-Рияд 
бизнесмены из Чехии. Кроме 
того, мероприятие бойкотируют 
CNBC, Financial Times, CNN, The 
New York Times, Bloomberg.

Даже само название эр-рияд-
ского форума «Давос в пустыне» 
вызвало возмущение в Швейца-
рии, которая заявила, что совер-
шенно неясно, почему саудов-
ское мероприятие решило ис-
пользовать отсыл к Давосу, хотя в 
предыдущие годы швейцарцев 
такой отсыл не смущал.

Впрочем, Саудовская Аравия 
— слишком важный партнер, как 
с экономической, так и с геопо-
литической точки зрения, чтобы 
ею можно было пренебрегать. 
Королевство запускает мас-
штабную программу модерниза-
ции Vision 2030. Она подразуме-
вает уменьшение зависимости 
страны от экспорта нефти, уси-
ление инвестиционной активно-
сти, развитие всех видов инфра-
структуры, увеличение расходов 
на оборону. 

Министр финансов США  Сти-
вен Мнучин прилетел в Саудов-
скую Аравию накануне форума, 
хотя несколькими днями ранее 
заявлял, что не намерен ехать. 
Правда, в самом мероприятии 
Мнучин не участвует, но встре-
тится с верхушкой королевства. 
В частности, на переговорах с са-
удовским министром финансов 
Мухаммедом бен Абдаллой аль-

Джадааном «стороны подтвер-
дили, как сказано в заявлении по 
итогам встречи,  важность эко-
номического сотрудничества 
между королевством и США» и  
обсудили «усиление финансовой 
и экономической кооперации в 
рамках двусторонних стратеги-
ческих отношений». Также Мну-
чин принял участие в конферен-
ции по борьбе с финансировани-
ем терроризма, проходящей в 
Эр-Рияде параллельно с инве-
стиционным форумом. 

В  работе форума принимает 
участие представительная рос-
сийская делегация во главе с ди-
ректором Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Ки-
риллом Дмитриевым. Россияне, 
в числе которых глава «Сибура» 
Дмитрий Конов, глава «Алросы» 
Сергей Иванов, владелец группы 
«Сафмар» Михаил Гуцериев, гла-
ва ВТБ Андрей Костин, глава 
«Промсвязьбанка» Петр Фрад-
ков и другие, встретились с крон-
принцем бен Сальманом. Обсу-
ждались перспективы россий-
ских компаний в королевстве, а 
также инвестиционное сотруд-
ничество. •

ГЕОПОЛИТИКА 

Президент США 
заявил 
о наращивании 
ядерных 
арсеналов

ТРАМП 
ЗАИГРАЛСЯ
Игорь Дунаевский

Соединенные Штаты намерены 
начать новую гонку ядерных воо-
ружений и быть в ней «впереди 
планеты всей». И все это… ради 
мира во всем мире. Примерно та-
кова логическая цепочка послед-
них заявлений президента До-
нальда Трампа, который являет-
ся сторонником доктрины «мира 
через силу». «У нас больше денег, 
чем у кого бы то ни было», — по-
хвастался американский прези-
дент, сообщив, что США «будут 
наращивать» ядерные вооруже-
ния до тех пор, «пока остальные 
не придут в чувство». Трамп поя-
снил, что это «угроза не только в 
адрес России, но «кого угодно». 
«Это касается Китая, это касает-
ся России, это касается любого 
желающего поиграть в эту игру, — 
безапелляционно заявил он. — Со 
мной такие игры не пройдут».

В подробности своей идеи пре-
зидент США в присущей ему ма-
нере вдаваться не стал, поэтому 
пока сложно сказать, о чем имен-
но идет речь. Возможно, о носите-
лях и их размещении, поскольку 
глава государства подтвердил на-
мерение разорвать Договор 
РСМД. Причем Трамп напрямую 
заявил, что его беспокоят не 
только двусторонние разногла-
сия Вашингтона и Москвы, но и 
неучастие Китая в аналогичных 
ограничениях.  МИД КНР раскри-
тиковал решение США о выходе 
из ДРСМД, назвав требования в 
отношении Китая «шантажом». 
Инициативу Трампа подвергли 
критике и в Европе.

Если рассуждать о самих ядер-
ных боеголовках, а не только 
средствах их доставки, то количе-
ство развернутых зарядов для 
России и США ограничено дого-
вором СНВ-III. Означают ли сло-
ва Трампа намек на отказ и от 
этого соглашения, срок действия 
которого истекает в 2021 году? 
Пока администрация не озвучи-
вала таких планов. Но общий тон 
действий и заявлений хозяина 
Белого дома на эту тему наводит 
оторопь не только на потенциаль-
ных его противников, но и на 
многих лояльных Трампу поли-
тиков в Вашингтоне. Президент 
США игнорирует считавшиеся 
прописными истины и восприни-
мает вопросы стратегической 
стабильности и нераспростране-
ния ОМУ как соревнование раз-
мерами арсеналов. Экономиче-
ские ресурсы США, возможно, 
позволят им создать самый боль-
шой арсенал среди ядерных дер-
жав. Но какое значение имеет 
этот размер, если противник 
обладает достаточными боепри-
пасами и средствами их доставки 
для уничтожения самих Соеди-
ненных Штатов? Как говорил 
президент Рональд Рейган, адми-
нистрация которого подписыва-
ла ДРСМД с СССР, «ядерную вой-
ну выиграть невозможно, и раз-
вязывать ее никогда не следует».

Небольшой оптимизм внуша-
ет только то, что политических 
единомышленников в этом смы-
сле у действующего президента 
США в Вашингтоне пока не так 
много, а без них добиться нара-
щивания ядерных арсеналов бу-
дет непросто. Это большие день-
ги, и их выделение зависит от 
конгресса США, многие члены 
которого открыто ставят под 
сомнение целесообразность раз-
вязывания дорогостоящей гонки 
вооружений с Россией и Китаем. 
В этом году конгресс, обе палаты 
которого контролируются ре-
спубликанцами — союзниками 
Белого дома, на 4 процента уве-
личил финансирование статей 
бюджета, связанных с ядерными 
вооружениями. Но демократиче-
ская оппозиция, которая рассчи-
тывает отвоевать одну из палат 
уже на предстоящих в ноябре 
2018 года промежуточных выбо-
рах, скептически относится к 
перспективам гонки вооруже-
ний. Впрочем, рычаги влияния 
конгресса США на судьбу между-
народных соглашений ограни-
ченны. Для вступления в силу 
международного договора, под-
писанного властями США, необ-
ходима его ратификация кон-
грессом. Но основной закон 
страны не предусматривает обя-
зательной роли законодателей в 
процессе выхода из договоров, 
что развязывает руки главе ис-
полнительной ветви власти. •

ШОК Президент Турции Эрдоган рассказал о гибели журналиста

Ошиблись в ботинках 

Максим Макарычев 

В
о вторник появилась ин-
формация о том, что 
останки саудовского 
журналиста Джамаля 
Хашукджи, пропавшего 
во время визита в кон-
сульство Саудовской 
Аравии в турецком 
Стамбуле 2 октября, 

были обнаружены в колодце на 
территории дипмиссии. Впрочем, 
официального подтверждения, в 
частности, от турецкого прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана, 
который выступил в парламенте 
Турции, эта информация пока не 
получила. 

Эрдоган рассказал об обстоя-
тельствах гибели Хашукджи, 
предложив судить лиц, подозре-
ваемых в его убийстве, в Стамбу-
ле. С этой просьбой он обратился 
лично к саудовскому королю. По 
словам турецкого лидера, кото-
рый оперировал данными своих 
спецслужб, убийство журнали-
ста не выглядело спонтанным, а 
было хорошо спланировано. «Все 
— и информация, и улики указы-
вают на то, что убийство Джама-
ля Хашукджи было диким и жес-
токим», — подчеркнул Эрдоган, 
добавив, что у Турции имеются 
все доказательства на этот счет. 
Он пояснил, что за день до рас-
правы в Стамбул прибыли три 
группы саудовских оперативни-
ков, в составе которых были «си-
ловики, разведчики и судмедэк-
сперты». Как заявил Эрдоган, из-
начально целью группы была 
ликвидация строптивого журна-
листа. «Попытка возложить всю 
ответственность на нескольких 
сотрудников безопасности ни 
нас, ни международное сообще-
ство не удовлетворят», — заклю-
чил Эрдоган. 

Несколькими часами ранее 
глава МИД Саудовской Аравии 
Адель аль-Джубейр заявил, что ко-
ролевство начало масштабное и 
всестороннее расследование «с 
целью узнать всю правду об убий-
стве журналиста». Напомним, что 
ранее Эр-Рияд категорически от-
рицал факт убийства журналиста, 
но затем генпрокурор страны при-
знал, что Хашукджи «случайно 
погиб в драке в дипмиссии». 

Как предполагает большинст-
во экспертов, в Эр-Рияде траге-
дию, скорее всего, спишут на пре-
ступный умысел группы «изгоев» 
из саудовских спецслужб, кото-
рые должны были убедить Хашук-
джи вернуться на родину, однако 
перестарались и «по нелепой слу-
чайности» убили его. Джубейр 

объявил, что по этому громкому 
делу уже задержаны 18 человек, а 
шесть старших правительствен-
ных чиновников уволены в ре-
зультате расследования. В группу 
из 15 человек, прибывших в Стам-
бул для «разговора» с журнали-
стом, между тем входили лица из 
ближайшего окружения 33-летне-
го принца Мохаммеда бин Салма-
на, инициатора радикальных ре-
форм в СА и самого влиятельного 
человека королевства. Непонятно, 
что в этой группе, если целью ее 
визита была «всего лишь беседа», 
делал главный саудовский судме-
дэксперт, который, предположи-
тельно, и расчленил тело.  

Тем временем, по информации 
газеты «Дейли мейл», ссылаю-
щейся на источники в турецких 

спецслужбах, незадолго до смерти 
репортеру, который находился 
внутри консульства, позвонил 
принц Салман. Он якобы уговари-
вал журналиста вернуться на ро-
дину и обещал гарантии свободы. 
Однако тот ответил категориче-
ским «нет», а после этого визите-
ры из Эр-Рияда якобы и приступи-
ли к экзекуции. Си-эн-эн обнаро-
довало кадры с камер видеона-
блюдения, когда из дипмиссии вы-
ходит двойник Хашукджи, правда, 
забывший поменять ботинки. По 
сообщению издания «Уолл-стрит 
джорнэл», принц до сих пор так и 
не может понять, почему «смерть 
журналиста вызвала такой 
острый дипломатический кризис 
и возмущение в мире». Агентство 
Рейтер между тем обнародовало 
имя того, кто мог организовать 
убийство и руководил действиями 
ликвидаторов по Скайпу. 

Это до недавних пор главный 
помощник Салмана, 40-летний 
Сауд аль-Кахтани, который взял 
под контроль все соцсети королев-

ства, руководил прошлогодним 
арестом сотен влиятельных сау-
довцев, большинство из которых 
заплатило огромный выкуп в об-
мен на свободу. Он удерживал в 
Эр-Рияде ливанского премьера 
Саада Харири и даже, по словам 
источников, пытал его. Хашукд-
жи, к слову, выявлял «троллей» в 
саудовских соцсетях, которые 
действовали по указке Кахтани, 
став его личным врагом. Послед-
ний однажды сказал, что никогда 
не делает ничего без одобрения 
своего босса. «Как вы думаете, я 
принимаю решения без одобре-
ния руководства? Я работник и 
верный исполнитель приказов мо-
его короля и моего наследного 
принца», — заявил Кахтани. В суб-
боту принц Салман уволил его и 
несколько официальных лиц из-за 
обвинений в организации убийст-
ва Джамаля Хашукджи. Скорее 
всего, именно Кахтани, который и 
мог направлять убийц, будет сде-
лан «козлом отпущения», чтобы 
полностью отвести от наследного 
принца любые подозрения в гибе-
ли 59-летнего журналиста. Имеет-
ся запись разговора Кахтани с 
ликвидаторами, в которой он го-
ворит: «Принесите мне голову со-
баки». 

Тем временем президент США 
Дональд Трамп, неудовлетворен-
ный ходом расследования, напра-
вил в Эр-Рияд директора ЦРУ 
Джину Хэспел. Источники Рейтер 
уточнили, что ее главная задача 
состоит в том, чтобы уточнить 
роль принца Салмана в организа-
ции убийства. Одновременно гла-
ва Белого дома обозначил нежела-
ние наказать саудовцев экономи-
чески, сославшись на многомил-
лиардные покупки королевством 
военной техники США и огром-
ных инвестиций, сделанных СА в 
американские компании. •

Один из группы саудовских силовиков (справа) попытался стать «двойником» Хашукджи (слева), но забыл поменять обувь.

У следствия вызвал подозрение этот 
автомобиль с дипномерами, который 
бросили на стоянке в Стамбуле. 

На инвестфоруме в Эр-Рияде 
ждут подписания соглашений 
на сумму 50 миллиардов долларов.

А К Ц Е Н Т

Советник принца Салмана воскликнул, 
обращаясь к ликвидаторам: 
«Принесите мне голову этой собаки!»

Еще Рейган гово-
рил о том, что ядер-
ную войну выиг-
рать невозможно

Люди на Донбассе 
полны чувства 
собственного 
достоинства 
и убеждены 
в искренней право-
те своего дела

— Что может случиться, если США 
выйдут из Договора по РСМД
rg.ru/art/1606560 

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1606285 
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ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ Пенсионная реформа в социологическом зеркале: 
как не обмануть большие надежды и преодолеть малые возможности

Человек и не чужая ему власть
Елена Яковлева

Ч
то происходит с рей-
тингами политиков и 
надеждами людей в вы-
ходящей из кризисов и 
входящей в серьезные 
реформы стране, рас-
сказывает социолог, 
глава ВЦИОМ Валерий 
Федоров.

Однажды вы незабываемым 
образом прокомментировали 
главный парадокс настроений 
россиян в уходящем году — ВВП 
снизился, реальные доходы 
тоже, а позиции президента и 
уверенность, что он выведет 
страну из зоны турбулентно-
сти, окрепли. Это был знаме-
нитый 2014 год, и вы объясни-
ли, что «с присоединением 
Крыма мы … стали мерить 
себя и других другими катего-
риями. Мы перестали жить в 
обычном, профанном времени и 
стали жить в историческом». 
В каком времени мы живем 
сейчас?

ФЕДОРОВ: Постоянно жить в исто-
рическом времени нельзя. Уста-
нешь. Но год, который нас вывел 
в историческое время — 2014-й, — 
был лучшим по многим показате-
лям социального самочувствия. 
Люди больше покупали, отдыха-
ли, радовались, общались. Хотя 
никаких материальных побед 
тогда не было — упали цены на 
нефть, произошла девальвация, 
начала раскручиваться спираль 
нового кризиса, а страна ощуща-
ла себя лучше обычного. И это 
было связано с всеобщим ощуще-
нием, что мы, наконец, подня-
лись с колен.

И, разумеется, Крым был 
большинством россиян понят, 
как свидетельство того, что стра-
на «закрыла гештальт» — прошла 
самый тяжелый и травматичный 
период национального унижения 
и может позволить себе следо-
вать независимым курсом. 

К мощному росту показателей 
социального самочувствия тогда 
прибавился рост поддержки пре-
зидента. С февраля по май 2014-
го рейтинг одобрения деятель-
ности Путина на посту президен-
та вырос на треть. И оставался на 
этом уровне почти на 4 года. Это 
и были видимые характеристики 
перехода в историческое время.

Где мы сейчас? 
ФЕДОРОВ : Пережив кризис (паде-
ние ВВП, война санкций), осенью 
2016 года мы вышли из него. В 
2017—2018 годах пошли в рост по-
зитивные ожидания. Выборы пре-
зидента прошли на очень боль-
шом подъеме, с высоким уровнем 
явки и рекордным голосованием 
«за». Было ощущение, что «даль-
ше только небо»: все будет стано-
виться лучше, богаче, проще и 
свободнее. Исчезло понимание, 
что наши экономические возмож-
ности жестко ограничены. И не 
только санкциями, но и исчерпан-
ностью прежней, докризисной 
модели социально-экономиче-
ского развития. А она, как счита-
ют экономисты, не обещает тем-
пов экономического роста свыше 
2 процентов в год или около того. 
Но мы, конечно, хотим большего, 
как в 2007—2008 годах — тогда, на-
помню, темпы достигали порой 
7—8 процентов ВВП в год. Медлен-
ный и почти не ощутимый рост 
никого не вдохновляет. Прави-
тельство это прекрасно понимает. 
И поэтому нацелилось на струк-
турные реформы для преодоле-
ния объективных демографиче-
ских, материальных, финансовых 
ограничений роста. Часть из них 
весьма болезненна, прежде все-
го — пенсионная. 

Как обрисовать настроения 
2018 года?

ФЕДОРОВ : В 2018 году наше обще-
ственное настроение прошло че-
рез «русские горки». Резкий 
всплеск энтузиазма был связан с 
выборами президента, которого 
мы воспринимаем как дально-
видного стратега и защитника 
интересов страны и народа — от 
других стран, олигархов, чинов-

ников и прочих злых сил. А после-
довавшая пенсионная реформа 
больно ударила по всем показа-
телям социального самочувст-
вия. Ее непопулярность в общем-
то запрограммирована: не быва-
ет популярных пенсионных ре-
форм. Дело осложняется тем, что 
мы попали «в ножницы» — ждем, 
надеемся, хотим, требуем лучше-
го, а получаем… повышение пен-
сионного возраста! 

Результат — недовольство, ра-
зочарование, депривация. Вернул-
ся базовый архетип нашего обще-
ственного сознания: государство 
нам — чужое, оно не за нас и не для 
нас, это мы — для него. Мы ведь 
только с виду все большие госу-
дарственники, любим повторять, 
что государство должно быть 
сильным, вездесущим и чуть ли не 
всемогущим. Но государство мы 
не чувствуем своим, не верим в то, 
что чиновники, депутаты, полити-
ки работают не на себя, а на народ. 
Единственное исключение — пре-
зидент, если он напрямую общает-
ся с людьми, видит их нужды, пы-
тается помогать. На него вся и над-
ежда… Такова матрица нашего го-
сударственничества. 

А какое для нас государство хо-
рошее? 

ФЕДОРОВ : В перестройку за обра-
зец стали считать современное 
западное государство, но не ан-
глийское или американское, а 
скорее шведское или немецкое — 
в общем, европейскую социал-
демократическую модель. Но по-
нималось оно довольно прими-
тивно, как соединение лучших 
черт капитализма и социализма, 
прямо по формуле Леха Валенсы: 
жить как при капитализме, рабо-
тать как при социализме. 

Жить как при капитализме, 
а работать как при социализ-
ме — разве это не предупрежде-
ние о невозможности такого 
идеала?

ФЕДОРОВ : На то он и идеал, что не-
достижим в реальности: не быва-
ет, но очень хочется. Вот мы и по-
пробовали так жить — но не полу-
чилось ничего похожего, вместо 
шведского социализма образо-
вался этакий американский Ди-
кий Запад. Его идеалом считать 
сложно, поэтому новый идеал мы 
нашли не за десятью морями и во-
обще не в пространстве, а во вре-
мени. Этот идеал — советское го-
сударство 1970-х годов, брежнев-
ской поры. То, что в перестройку 
мы отвергали как «застой», те-
перь стало нашим идеалом.

Почему?
ФЕДОРОВ : Ну уж точно не потому, 
что при Брежневе наше государ-
ство было закрыто железным за-
навесом, охранялось репрессив-
ным КГБ, глушило западные го-
лоса, сажало диссидентов и на-
сильно высылало несогласных за 
границу. 

За гуманность социального 
устройства?

ФЕДОРОВ : Гуманного там было нем-
ного, но было много социальных 
гарантий — бесплатное здравоох-
ранение и образование, гаранти-
рованное трудоустройство, пен-
сии, бесплатное жилье, символи-
ческие цены на ЖКУ. Все, что мы 
включаем в понятие «социальное 
государство». У нас сейчас по 
Конституции государство тоже 
социальное, а на деле — гораздо 
менее социальное, чем при Бреж-
неве. И повышение пенсионного 
возраста вызывает неприятие у 
людей, потому что считывается 
как шаг в сторону от социального 
государства.

Это продолжение правых ре-
форм в экономике?

ФЕДОРОВ : Спросите у экономи-
стов, чье это продолжение. Важ-
но, что против повышения резко 
высказались даже те, кто сам осо-
бо не рассчитывал жить на пен-
сию. Почему? Потому что даже у 
них социальный идеал остался в 
брежневском прошлом, а мы от 
этого прошлого благодаря пенси-
онной реформе удаляемся. 

А нет группы обрадованных? 
Мои немолодые друзья — не бур-
жуа (чтобы нормально жить, 
им надо работать), хорошо по-
нимающие, сколь серьезен раз-
рыв между пенсиями и их зар-
платами, — считают реформу 

благом для себя. Начальство не 
будет кривиться: «Ты слиш-
ком возрастной работник». 

ФЕДОРОВ : Таких людей достаточно 
много. Это прежде всего работ-
ники умственного труда — врачи, 
учителя, которые готовы рабо-
тать дальше, а их выталкивают на 
пенсию. Конечно, не все — есть и 
те, кто получает мало, устал за 
всю свою жизнь и ждет пенсии 
как манны небесной, как воз-
можности отдохнуть от работы. А 
еще больше тех, кто занят отно-
сительно простым, физическим, 
тяжелым, малооплачиваемым 
трудом. Они всегда воспринима-
ли пенсию как расплату за тяже-
лые, долгие, скучные годы рабо-
ты. Как возможность в кои-то 
веки вдохнуть полной грудью, 
подлечиться, заняться своим са-
довым участком или воспитани-
ем внуков. 

Но это хорошо при условии, 
что активно работает другая, 
«молодая» часть семьи… 

ФЕДОРОВ : Кроме сидящих с внука-
ми есть и работающие бабушки. 
Их интересы совсем другие. Во-
обще, один из моих коллег, ана-
лизируя реформу, сказал очень 
важную, на мой взгляд, вещь: 
наше общество сегодня настоль-
ко разное и сложное, что нельзя 
всех грести под одну гребенку. 
Вместо выбора большого числа 
траекторий движения для раз-
ных групп населения с разным 
социальным капиталом, образо-
вательным уровнем и т.п. — ре-
форма всех унифицирует, загоня-
ет всех вместе под один стандарт, 
в один сценарий. Это та простота, 
которая «хуже воровства». 

Подписи «против» собирают и 
молодые люди, весьма «субъек-
тного» возраста, для которых 
пенсия — дальняя перспектива.
Федоров : Реформа всколых-

нула все общество, как и в случае 
с монетизацией льгот, обиду 
ощутили и те, чьи интересы дей-
ствительно затронуты, и те, кто 
просто «мимо проходил». Моло-
дежь, особенно активная ее 
часть, очень интенсивно вклю-
чилась в разговоры вокруг и око-
ло пенсий. Ну и оппозиция эту 
тему по возможности «грела», за 
что ее винить трудно — на то она 
и оппозиция, эта тема ей очень 
пригодилась для того, чтобы 
оправиться после выборов пре-
зидента. За реформу пришлось 
заплатить: либералы, долго 
предлагавшие обменять высо-

кий рейтинг власти на реформы, 
могут радоваться. 

Может быть, не хватило раз-
говора с людьми? 

ФЕДОРОВ : Даже если бы публичный 
разговор велся долго и во весь го-
лос, думаю, это не сильно бы по-
высило популярность пенсион-
ной реформы. Плюсы она дает 
только в длительной перспекти-
ве, а минусы начинаются прямо 
сейчас. Но говорить о реформе, 
конечно, нужно было, чтобы об-
щество осознало: хотим мы того 
или нет, в том или ином виде, но 
возраст придется поднимать. Та-
кого осознания не было, и это 
сильно повредило и реформе, и 
властям как ее инициаторам.

Положительные эффекты пен-
сионной реформы «на долгом 
треке» — каковы они и когда их 
ждать? 

ФЕДОРОВ : Во-первых, последует по-
вышение пенсий. 40 миллионов 
пенсионеров ощутят его уже че-
рез несколько месяцев — по 1000 
рублей будут прибавлять каждый 
год. Будем надеяться, что это даст 
определенный импульс нашей 
экономике, пенсионеры ведь не 
«лексусы» покупают, а преиму-
щественно то, что мы производим 
сами: продукты питание, одежду, 
недорогую бытовую технику. Сэ-
кономленные бюджетом средства 
должны пойти на финансирова-
ние и модернизацию инфраструк-
туры. В первом указе президента 
— о национальных целях развития 
до 2024 года — речь идет как раз о 
существенной модернизации ин-
фраструктуры, строительстве но-
вых аэропортов, дорог. Мы долж-
ны модернизировать образова-

ние, здравоохранение, осущест-
вить ряд серьезных демографиче-
ских мер, снижая смертность и 
увеличивая рождаемость. На это 
все нужны огромные деньги. 

А вторая индустриализация?
ФЕДОРОВ : При общем ворчании — 
«гиганты советских пятилеток 
закрываются, людей увольняют, 
индустриальные поселки выми-
рают» — новые заводы действи-
тельно строятся. Парадокс в том, 
что им не нужны гигантские пло-
щади и десятки тысяч работни-
ков. Современный завод эффек-
тивен, если он компактен, высоко 
автоматизирован. 500—600 чело-
век могут делать то, что раньше 
делали несколько тысяч или даже 
больше, и при этом хорошо зара-
батывать. Не говоря уже о том, 

что в плановой советской эконо-
мике заводы специально делали 
огромными, чтобы они обслужи-
вали всю страну — но сегодня у 
нас экономика рыночная, спрос 
не гарантирован государством, а 
зависит от множества факторов, 
поэтому строить огромные заво-
ды — это значит множить риски, 
пускать деньги на ветер. Так что 
реиндустриализация идет, но это 
индустриализация нового типа. 

Вы считаете ее мощной и за-
метной? 

ФЕДОРОВ : На мой неэкономиче-
ский взгляд, набрать мощность 
ей мешают санкции и общая нео-
пределенность перспектив эко-
номического подъема. У государ-
ства нет денег на производство, 
рыночная модель предусматри-

вает, что инвестиции приходят 
прежде всего от бизнеса, государ-
ство лишь создает для них усло-
вия, в крайнем случае входит до-
лей. А бизнес — и наш, и иностран-
ный — боится вкладывать. И пла-
тежеспособный спрос просел, и 
риски санкций никуда не делись, 
и кредиты в банках дороги… 

Для мощного роста нужно не 
только много денег. Эти деньги 
должны быть частные, которые 
не осядут по карманам жуликов, 
как это часто у нас было: взял у 
государства льготный кредит, ни-
чего не построил, сбежал в Лон-
дон, прикинулся политэмигран-
том и отдыхай. Нужны деньги де-
шевые, долгие, «умные». 

Кто обеспечит «умность», 
а не коррупционность их ис-
пользования?

ФЕДОРОВ : Есть много разных ин-
струментов, вроде специнвест-
контрактов, есть Фонд развития 
промышленности, есть Корпора-
ция содействия малому и средне-
му бизнесу. Немало зависит от 
министерства промышленности 
и торговли. Но тяжело, потому 
что западные банки денег столь-
ко, сколько раньше, уже не дают, 
китайцы и японцы — сверхосто-
рожны и расчетливы. А у государ-
ства на все денег не хватает. Поэ-
тому развитие идет, но медлен-
нее, чем нужно и чем хочется. И 
самое главное — медленнее, чем 
мы можем себе позволить, нахо-
дясь во все более опасном мире. 

За четыре года всем уже нако-
нец стало понятно, что наш кон-
фликт с Западом и санкционные 
борения — не эпизод, это на дол-
гую перспективу. И нам надо 
учиться не просто выживать, а ра-
сти и развиваться в такой ситуа-
ции. В каких-то отраслях, на ка-

ких-то переделах это получается 
— посмотрите, как рвануло вперед 
наше сельское хозяйство, которое 
при Брежневе считалось «черной 
дырой» советской экономики! В 
других отраслях, где технологиче-
ская сложность выше, инвести-
ций требуется больше, а внутрен-
ний рынок невелик — получается 
сильно хуже. Производитель-
ность труда по-прежнему очень 
низкая — а ведь производитель-
ность в значительной степени за-
висит от инвестиций. 

Кое-кто говорит, что изоляция 
это и шанс тоже. 

ФЕДОРОВ : Опора на собственные 
силы, интерес к своей культуре, 
традициям, истории — безуслов-
но, очень важный ресурс. И мы 
его используем. Но расчеты пока-
зывают, что если бы не санкции, 
мы бы росли гораздо быстрее — 
на них мы теряем от полпроцента 
до полутора процентов роста 
ВВП ежегодно. «Окукливаться», 
закрываться, идти к автаркии на 
нынешнем уровне сложности ми-
ровой экономики — означает не 
богатеть и развиваться, а беднеть 
и деградировать. Нам очень нуж-
ны иностранные деньги, ино-
странные технологии, иностран-
ные идеи, иностранный опыт. 

Мы же видим, как за 5—7 по-
следних лет качественно измени-
лась столица! Одна из популяр-
ных англосаксонских газет недав-
но включила Москву в число деся-
ти приоритетных направлений 
для отдыха на рождественские и 
новогодние каникулы. Это впер-
вые, и это признание: в Москве 
комфортно, безопасно, интере-
сно. В общем, «посмотрите, как 
похорошела Москва при Сергее 
Семеновиче!» — говорят англича-
не. Но почему это произошло? По-
тому что Собянин реализует 
стратегию «нового урбанизма» — 
с приоритетом общественного 
транспорта над огромными хай-
веями с миллионами частных ав-
томобилей, с широкими бульва-
рами для пешеходных прогулок, с 
велосипедами, платными парков-
ками. Думаете, это московское 
изобретение? Конечно, нет, мо-
сковский тут — только масштаб и 
скорость реализации. И новый 
амбициозный проект Собянина 
по соединению электричек с ме-
тро, по отказу от архаичной систе-
мы пересадок, — это калька миро-
вого (конкретно — парижского, 
если не ошибаюсь) опыта.

Но тут не стыдно копировать.
ФЕДОРОВ : Абсолютно не стыдно, по-
тому что самоизолироваться — оз-
начает беднеть, глупеть и отста-
вать. Собственно, Россия всегда 
активно брала все новое — и с Запа-
да, и с Востока. Петр создал новую 
армию по примеру Швеции, флот 
— по примеру Голландии и Англии. 
А Иван III — Московское царство по 

примеру отчасти Орды, отчасти 
Османской империи. Мы никогда 
не боялись заимствовать, и заим-
ствование никогда не превращало 
нас в рабов или сателлитов другой 
цивилизации — наоборот, давало 
новые импульсы к развитию на-
шей собственной. У нас такая 
сильная и самобытная культура и 
такие специфические условия 
жизни, географические и клима-
тические, что некритическое за-
имствование у нас гибнет, а выжи-
вает то, что мутирует в соответст-
вии с нашими привычками и об-
стоятельствами. Поэтому смешно 
нам бояться соединять нашу энер-
гию, волю, таланты с лучшими до-
стижениями цивилизации — при-
чем уже необязательно западной, 
есть ведь высокоразвитые Япо-
ния, Корея, Сингапур, Китай...

У нас были крайне неудачные 
заимствования экономических 
механизмов в начале 90-х.

ФЕДОРОВ : Это было некритическое 
заимствование, попытка по книж-
кам внедрить то, что не отвечало 
ни потребностям, ни возможно-
стям страны и времени. Никто 
толком не изучал нашу культуру и 
институты с точки зрения воспри-
имчивости к правилам и институ-
там высокоразвитого западного 
рынка. Подразумевалось, что до-
статочно принять сотню правиль-
ных, хороших законов — и у нас за-
работает рыночная экономика. 

А что делает удачными заим-
ствования Собянина? 

ФЕДОРОВ : Соединение западных 
знаний и технологий с нашими 
институтами. Нужно ведь найти 
для чужих достижений место в 
нашей культуре, в нашем жиз-
ненном укладе. Там, где оно нахо-
дится, плюс достаточная воля 

осуществить изменения, все 
складывается. В Москве есть от-
личный, вышколенный, очень 
эффективный госаппарат. Есть 
стратегическое видение, полити-
ческая воля и упорство мэра. 
Есть авторитет власти (вспом-
ним отличные результаты сен-
тябрьских выборов в Москве). 
Есть высококачественный, луч-
ший в России человеческий капи-
тал. Есть поддержка Кремля. И — 
внимание! — есть большие, даже 
очень большие деньги. 

Вот вам формула успеха, в об-
щем. Увы — она почти не масшта-
бируется за пределы столицы. На-
пример, каковы шансы ее реали-
зации в Омске? В городе с самым 
низким среди наших миллионни-
ков социальным самочувствием, 
со слабым локальным патриотиз-
мом, с высоким оттоком образо-
ванных, культурных, динамич-
ных людей. Серьезные, увлечен-
ные люди оттуда бегут. Сейчас 
пришел новый губернатор — 
Александр Бурков, сформировал 
команду, денег президент регио-
ну добавил, народ Буркова под-
держал на выборах. Сможет ли он 
всерьез изменить ситуацию в го-
роде и регионе? Надежда есть, но 
это только надежда. А нужен, по-
вторюсь, человеческий капитал, 
стратегическое видение, полити-
ческая воля, современные техно-
логии и большие деньги.

О новых, молодых губернато-
рах...

ФЕДОРОВ : Омоложение губернатор-
ского корпуса — ответ Кремля на 
актуальный общественный за-
прос. Люди устали от начальни-
ков-бар и вороватых самодуров. 
Хотят вменяемых, современных 
управленцев, способных предло-
жить свое видение будущего ре-
гиона. Способных работать в диа-
логе с людьми. 

Это редкое в нашей стране по-
литическое умение — редкое пото-
му, что политики у нас как тако-
вой-то почти и нет, у нас вся поли-
тика внешняя. И вот сейчас, когда 
всем очевиден разрыв между тем, 
чего хотят люди, и тем, что дает 
или может дать власть, назрела 
потребность в политиках-согла-
сователях. Продавить сверху уже 
не получается, удовлетворить все 
«хотелки» — не хватает ресурсов. 
Нужно учиться договариваться и 
согласовывать, и не только инте-
ресы элитных групп местного и 
федерального уровня, но и инте-
ресы людей!  

У нас большинство новых гу-
бернаторов — люди 40—45 лет, с 
опытом работы в бизнесе и госап-
парате, хорошим образованием и 
опытом. Для меня удачный обра-
зец этого поколения — Станислав 
Воскресенский, губернатор Ива-
новской области. Он набрал на 
сентябрьских выборах больше 60 
процентов голосов. Пришел в об-
ласть с должности заместителя 
министра экономического разви-
тия, где курировал наш «поворот 
на Восток». Год назад президент 
назначил в тяжелый край иванов-
ских ткачих… Одна из застарелых 
проблем этого региона — плохая 
транспортная доступность. Вос-
кресенский сумел договориться с 
РЖД о модернизации железнодо-
рожной ветки, по ней запустили 
уникальную «Ласточку» и теперь 
из Москвы в Иваново можно до-
браться за три с небольшим часа! 
А еще активно занялся культу-
рой, проводит фестивали, прев-
ращает в туристические центры 
красивейшие, но малоизвестные 
русские города вроде Кинешмы... 

Задача губернатора сегодня — 
не просто заводить в регион день-
ги, привлекать инвесторов, запу-
скать бизнес-проекты, хотя это 
все сверхнеобходимо и актуаль-
но. Нужно общаться с людьми, 
слышать их, помогать им обре-
сти веру в себя, поверить, что 
развитие, достойная, комфор-
тная жизнь возможны не только в 
Москве или за границей. 

Кстати, все новые путинские 
назначенцы, кроме Тарасенко в 
Приморье, с первого раза побе-
дили на выборах. Причина прова-
ла? Не смог выстроить настоя-
щий диалог с местными элитами, 
с малым и средним бизнесом. Не-
дооценил усталость избирателей 
от неэффективного и «не слыша-
щего», не подконтрольного лю-
дям управления. От запаха боль-
ших федеральных денег, которые 
проходят стороной и не достают-
ся местным игрокам. От того, что 
экономика отдельно, а люди от-
дельно. А кому нужна такая эко-
номика? •

Исследуя и осмысляя современность, 
люди смогут создать лучшее будущее. А К Ц Е Н Т

Смешно нам бояться соединять 
нашу энергию, волю, таланты с лучшими 
достижениями цивилизации, 
причем уже необязательно западной

А К Ц Е Н Т

За четыре года всем уже стало понятно, 
что наш конфликт с Западом и санкцион-
ные борения — не эпизод, это на долго. 
И нам надо учиться не просто выживать, 
а расти и развиваться

ЦИФРА

63
ГОДА

средний возрастной рубеж, 

за которым, по мнению россиян, 

начинается старость.

Визитная карточка

Кандидат политических наук, профессор ВШЭ Валерий Валерье-
вич Федоров возглавил Всероссийский центр изучения 

общественного мнения (ВЦИОМ) в сентябре 2003 года.

ВЦИОМ (только тогда Всесоюзный центр изучения об-

щественного мнения) был основан в  1987 году. За эти 

30 лет перемен, кризисов, взлетов и падений ВЦИОМ 

изучал все значимые события в нашей стране. Регуляр-

ные опросы общественного мнения  ВЦИОМ запустил в 1989 году. За 

это время он провел около 1000 всероссийских репрезентативных 

опросов. С января 2017 года такие опросы проводятся ежедневно.

В 1990 году ВЦИОМ впервые принимает участие в социологическом 

обеспечении избирательной кампании – выборов Президента России. 

И теперь на всех федеральных выборах ВЦИОМ осуществляет монито-

ринг настроений избирателей.

В 2004 году в партнерстве с исследователями из Казахстана, Украины 

и Белоруссия запускает «Евразийский монитор» – программу регуляр-

ных исследований общественного мнения на постсоветском про-

странстве. Сегодня география исследований ВЦИОМ охватывает не 

только Россию и страны СНГ, но и Северную и Южную Америку, ЕС, 

Ближний Восток и Юго-Восточную Азию.
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А К Ц Е Н Т

Для мощного роста нужно не только много 
денег. Это деньги должны быть «честные», 
чтобы они не оседали по карманам жуликов
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АКТУАЛЬНО В Москве 
построят 15 переходов 
через железную дорогу

Иного нет 
у нас пути

Сергей Бабкин

В Москве в ближайшие годы построят 15 переходов че-
рез железную дорогу. Об этом мэр Сергей Собянин зая-
вил на встрече со столичными жителями в приемной 
президента на Ильинке. Один из этих мостов даже будет 
стеклянным.

О трудностях пе-
рехода главе города 
рассказал слесарь 
«Мосгортранса» 
Констатин Климов, 
живущий в Марфи-
не. Не так давно там 
открыли метро 
«Фонвизинская», и 
народ быстро пере-
сел в подземку. «Но чтобы от метро попасть домой, надо 
перейти Октябрьскую железную дорогу, — сказал Конс-
тантин. — Хочется, чтобы люди могли быстро и безопасно 
пройти в свой район». Там сейчас есть настил на путях, 
но часто пешеходам горит «красный». «До открытия ме-
тро необходимости в переходе не было, а сейчас ситуа-
ция изменилась, — согласился Собянин. — В последнее 
время построили в разных районах 24 перехода, в Мар-
фине начнем делать в следующем году».

В числе 15 мостов через ж/д есть уникальный проект — 
надземный 200-метровый переход, который соединит 
районы Ховрино и Западное Дегунино. Конструкция бу-
дет металлической, а стены — из антивандального стекла. 
Установят лифт для инвалидов, ступеньки с подогревом. 
Скоро тут построят новую железнодорожную платфор-
му Ховрино-2, и жители северных и северо-восточных 
кварталов смогут быстро и безопасно до нее добираться.

О безопасном переходе Собянина также попросила 
Наталия Воронова, предприниматель из новомосковской 
деревни Лукошкино. «У нас в поселении магазины на од-
ной стороне, а ФАП и вся соцсфера — на другой», — расска-
зала она. — Вот бы светофор поставили!» Собянин пообе-
щал как можно оперативнее изучить этот вопрос. •

НОВОСТЬ Электрички переходят 
на зимнее расписание

Следующая станция — 
Зима
Иван Пышечкин

В 
ближайшее воскресенье, 28 
октября,  пригородные 
электрички Московского 

региона переходят на зимнее 
расписание. Оно изменится на 
всех направлениях, кроме Горь-
ковского, Курского и Ярослав-
ского, где очень плотный кругло-
годичный график движения, поэ-
тому его стараются не менять. 
Также пока не будут вводить зим-
нее расписание на Ленинград-
ском направлении — оно появит-
ся чуть позже, в декабре.

Сезонная корректировка рас-
писания необходима. В дачный 
сезон электрички начинают до-
полнительно останавливаются 
на небольших станциях, рядом с 
которыми есть дачные поселки. 

Зимой пассажиров на таких стан-
циях почти нет, а поезда на них 
останавливаются реже, чем ле-
том. 

Что касается изменений в рас-
писании, то шесть электричек 
выходного дня отменяются на 
Савеловском направлении и 
столько же — на Казанском. По че-
тыре электрички перестанут хо-
дить по Белорусскому и Киевско-
му направлениям, а на Павелец-

ком отменят две. При этом назна-
чаются два поезда от Белорусско-
го вокзала до Кубинки в 18.43 и 
Голицыно в 11.19. С зимним рас-
писанием уже можно ознако-
миться, воспользовавшись мо-
бильным приложением ЦППК, а 
также на железнодорожных стан-
циях и остановочных пунктах. 
Ленинградское направление пе-
рейдет на зимнее расписание с 9 
декабря. •

ТРАНСПОРТ Платная парковка расширилась за МКАД

Знак 40 рублей

Сергей Бабкин 

С
о вчерашнего дня 
зона платной парков-
ки расширилась за 
МКАД почти до самых 
границ Московской 
области. Час стоянки 
на 10 улицах в районе 
метро «Новокосино» 
обойдется в 40 руб. 

Такое решение приняли депута-
ты муниципального собрания по 
итогам социологического опроса 
местного населения. 

Вопрос о платных парковках 
в Новокосине обсуждался с осе-
ни 2017 года, но наиболее резо-
нансные обсуждения начались в 
мае нынешнего. В местный со-
вет депутатов поступали много-
численные обращения общест-
венников с Суздальской улицы. 
Там дворы оказались настолько 
заполонены машинами, что воз-
никли серьезные проблемы с 
вывозом отходов: спецмашины 
с контейнерами не могли раз-
вернуться. На майской предвы-
борной встрече с Сергеем Собя-
ниным выступили и недоволь-
ные автолюбители-частники. 
Они пожаловались, что в районе 

метро утром практически нере-
ально припарковаться. Пробле-
му связывали с тем, что на рабо-
ту в Москву каждый день едут 
тысячи жителей Подмосковья. И 
буквально оккупируют новоко-
синское стояночное простран-
ство. Собянин тогда отметил, 
что жители округа должны сами 
решить, стоит ли им вводить 
платную парковку. И заранее 
предупредил: в случае одобре-
ния придется ставить во дворах 
шлагбаумы, иначе их тоже за-
полнят.

 С мая по июль голосование 
шло в местном МФЦ и на стра-
ничках местных газет в соцсе-
тях. В итоге 75 процентов ре-
спондентов заявили, что плат-
ная парковка нужна на всех ули-
цах района. Каждый десятый 
житель Новокосина высказался 
категорически против этого, а 
примерно каждый пятый высту-
пил за введение платы только на 
нескольких улицах. Именно 
этот наиболее оптимальный ва-
риант и выбрал местный совет 
депутатов. О решении новоко-
синцев уведомили в начале ме-
сяца, а с 23 октября новый ре-
жим парковки вступил в силу. 
Итак, теперь в зону платной 
парковки попали участки 10 
улиц, и все они расположены за 
МКАД. Платить теперь нужно за 
стоянку на части Носовихин-

ского шоссе, в Суздальском и 
Никольско-Архангельском про-
ездах, в Проектируемом прое-
зде № 326, а также на улицах Ни-
колая Старостина, Суздаль-
ской, Новокосинской, Городец-
кой, Салтыковской и Галины 
Вишневской. Жители Новокоси-
на могут оформить резидентные 
разрешения, дающие право на 
бесплатную парковку с 20 до 8 
часов. А если внести годовую ре-

зидентную плату 3 тыс. руб., то 
парковаться в своем районе 
можно круглосуточно. Этот до-
кумент можно оформить на 1, 2 
или 3 года через столичный пор-
тал госуслуг mos.ru. Адреса, где, 
по вашему мнению, стоит сде-
лать парковку только для рези-
дентов, принимаются по элек-
тронной почте столичного де-
п а р т а м е н т а  т р а н с п о р т а 
resident@mos.ru. •

В районе метро «Новокосино» теперь есть все атрибуты платной парковки — от дорожных знаков до паркоматов.

Дачники на электричках больше не ездят, но для студентов и служащих жизнь не останавливается.

А К Ц Е Н Т

На Горьковском, Курском и Ярославском 
направлениях расписание останется 
прежним 

А К Ц Е Н Т

Хотите резидентную парковку около 
своего дома? Отправляйте предложения 
на resident@mos.ru

Весной все 
территории вдоль 
МЦК приведут 
в порядок

ПРОЕКТ Открылась 
выставка «Московского 
долголетия»

Хобби 
«Натюрморт» 

Ангелина Зеленькова 

В Государственном выставочном зале «Галерея XXI века» 
открылась первая художественная выставка работ 
участников проекта «Московское долголетие». Зал со-
брал более 60 работ начинающих художников, которые 
всего полгода занимаются живописью, но уже овладели 
искусством и даже поражают оригинальными идеями. 

«Это же картина моей бабушки!» — молодая девушка 
обратила внимание на подпись к натюрморту с фрукта-
ми и не смогла скрыть удивления. Валерия и подумать не 
могла, что ее бабушка возьмется за кисть и выдаст ше-
девр. Виноград, персики, яблоки — все прорисовано до 
мелочей. «Я никогда раньше не рисовала, — призналась 
«РГ» Наталья Феоктистовна Цыганкова. — Когда пришла 
на первое занятие, боялась, что ничего не получится, а 
теперь меня внучка хвалит».

Гуляя по выставочному залу, можно увидеть, как раз-
вивалось творчество начинающих художников. В начале 
— эскизы простым и цветным карандашом, пером и геле-
вой ручкой, дальше — работа по мокрой бумаге, журналь-
ный коллаж и живопись. «Для нас это первый опыт мето-
дической работы со взрослыми студийцами, но зани-
маться примитивным школьным рисованием мы не ста-
ли», — рассказала Алена Борщаговская, руководитель 
выставочного зала «Галерея XXI века» и куратор художе-
ственных проектов. Уже после первого занятия стало 
ясно, что занятия живописью — это не одноразовый ма-
стер-класс и новоявленным художникам предстоит се-
рьезная работа. 

На открытии выставки 67-летняя Ольга Борисовна 
Вдовина провела короткий экскурс. «Однажды отец по-
весил над моей кроватью довольно мрачный пейзаж Иса-
ака Левитана «У омута» — заросший пруд, густые заро-
сли… Но зато в зале у нас была копия «Московского дво-
рика» Василия Поленова, которой я до сих пор любу-
юсь», — рассказывала Ольга Борисовна, пока мы рассма-
тривали ее натюрморт. 

Много на выставке сделано гелевой ручкой. Пред-
ставлена серия картин с изображением ракушек в этой 
технике. Их же рисовали и на мокрой бумаге акваре-
лью. «Надо же с чего-то начинать, — говорит 73-летний 
Юрий Ильич Шестаков. — Я был знаком с художником 
Алексеем Тяпушкиным, дружил с Александром Степа-
ненко, который реставрировал ресторан Центрального 
дома литераторов.». Спрашиваю его: не было творче-
ского кризиса, когда хотелось все бросить? «Я уравно-
вешенный человек, работал в МЧС, приходилось видеть 
многое, но научился не давать эмоциям ход. Так и здесь: 
все чувства остаются за дверью галереи, когда в руках 
кисть, не думаешь ни о чем», — отвечает он. И признает-
ся, что хочет научиться создавать шедевры, как у Сер-
гея Андрияки. •

АКЦИЯ «Ночь 
искусств» 
пройдет 
4 ноября

ПОД ЗВОН 
ВОКАЛОВ
Иван Пышечкин

В столице пройдет уже ставшая 
традиционной культурно-обра-
зовательная акция «Ночь 
искусств». Мероприятие будет 
проводиться уже в шестой раз. 
Культурную и развлекательную 
программу подготовили не толь-
ко музеи и библиотеки, но и парк 
«Зарядье» и даже Останкинская 
телебашня.

«В этом году особый акцент 
сделан на взаимодействии поко-
лений — поэтому девиз акции — 
25 минус, 75 плюс. Искусство 
объединяет, и мы захотели, что-
бы была преодолена стереотип-
ная разница поколений. Мы хо-
тим интегрировать искусство в 
необычные форматы и места, по-
казать, что ему подвластны и 
время, и расстояние», — сообщил 
журналистам руководитель де-
партамента культуры города Мо-
сквы Александр Кибовский. 

В акции впервые примет 
участие самый центральный 
парк города — «Зарядье». В его 
медиацентре все желающие смо-
гут услышать выступление хора 
Новоиерусалимского мужского 
монастыря. В репертуаре — фоль-
клор, церковные песнопения и 
военные песни. Выступление на-
чнется в 20.00. «У посетителей 
парка также будет возможность 
увидеть редкие картины из Тре-
тьяковской галереи в рамках на-
шего спецпроекта», — сказал ди-
ректор парка «Зарядье» Павел 
Трехлеб.

Специальную программу 
«Ночи искусств» впервые со-
ставляли представители профес-
сиональных сообществ и незави-
симые городские эксперты. Сре-
ди них композитор Александр 
Маноцков, кураторы образова-

тельной программы «Мода» 
Школы дизайна ВШЭ, создатели 
телешоу «Голос 60+» и другие. 
Они искали новые форматы, 
объединяя музыку, видео-арт, 
дизайн и мультимедиа.

В результате в акции приняли 
приняли участие даже «нович-
ки». Программу подготовила, 
например,  Останкинская теле-
башня. В интерактивном муль-
тимедийном комплексе пройдут 
экскурсии под аккомпанемент 
интеллектуальной танцевальной 
музыки. Мероприятие будут 
проводить с 22.00 до 03.00. 
«Пропускная способность, ко-
нечно, ограничена, но мы поста-
раемся принять порядка 700 че-
ловек», — сообщил замдиректора 
филиала Российской телевизи-
онной и радиовещательной сети 
Николай Кузьмичев.  Останкин-
ская башня, кстати, как раз 4 но-
ября будет праздновать свой 25 
«день рождения», поэтому у всех 
работников - праздник двойной. 
Особенный акцент сделают 
именно на мультимедийном 
комплексе, который одинаково 
интересен и взрослым, и детям. 
С помощью интерактивного обо-
рудования можно будет букваль-
но за минуту построить всю 
башню со стадии фундамента, 
смоделировать различные по-
годные условия и даже послу-
шать «симфонию» металличе-
ских тросов, которые проходят 
внутри этого  уникального в сво-
ем роде сооружения.

В «Ночи искусств» снова при-
мут участие и московские вокза-
лы. Так, в зале ожидания Киев-
ского вокзала выступят вокали-
сты старше 75 лет, они исполнят 
специально написанную для них 
партитуру, а следом «на сцену» 
выйдут участники проекта «Го-
лос 60+». Площадка будет рабо-
тать с 19.00 до 22.30. А на Киев-
ском вокзале пройдет настоя-
щий показ мод — дефилировать 
будут студенты Школы дизайна 
ВШЭ. 

Отдельно стоит отметить ма-
рафон экспериментальной му-
зыки и видеоарта, который 
пройдет в Московском планета-
рии с 22.00 до 02.00. В нем при-
мут участие музыканты, кото-
рым еще нет 25 лет, а некоторым 
только исполнилось 18. Что ка-
сается основной программы, то 
желающие смогут посмотреть 
на конкурс молодых музыкан-
тов «Парад ударных инструмен-
тов» в лектории Музея Москвы, 
посетить сразу несколько вы-
ставок в Мультимедиа Арт му-
зее, увидеть музыкально-поэти-
ческий спектакль «Здравствуй-
те, Владимир Высоцкий!» в Доме 
Высоцкого. •
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Кстати

4 и 5 ноября по случаю Дня 

 народного единства парковка 

в Москве будет бесплатной. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Останкинская 
башня впервые 
будет пускать 
посетителей 
до 3 часов ночи
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МЕДИЦИНА Прививку 
от гриппа сделали более 
4,5 миллиона москвичей

Вирус на пороге

Александр Мелешенко

К середине октября прививку от 
гриппа в России сделали около 35 
млн человек, или практически 
каждый четвертый житель стра-
ны. Однако планы минздрава 
куда серьезнее — всего в этом году 
планируется привить не менее 
45% населения, в том числе 75% 
людей из групп риска: детей, пен-
сионеров, беременных женщин, 
медиков и т.д. 

Особенно впечатляющие обо-
роты прививочная кампания на-
брала в Москве — здесь в этом 
году открыли мобильные пункты 
вакцинации возле станций ме-
тро, МЦК и железной дороги, а 
также в офисах госуслуг «Мои до-
кументы» и торговых центрах. 
Прививки в этих пунктах за два 
месяца сделали почти 300 тысяч 
человек, а общее число привитых 
москвичей превысило 4,5 млн.   

Продлится кампания по вак-
цинации в Москве до 28 октября. 
Новшеством сезона стали медка-
бинеты в девяти торговых цен-
трах — они работают по выход-
ным. Чтобы получить бесплат-
ную прививку, достаточно пока-
зать паспорт — медицинский по-
лис не нужен, прописку тоже 
никто не спрашивает. 

В столичном департаменте 
здравоохранения подсчитали, 
что более 178 тысяч человек уже 
привились у станций метро, 
МЦК и железной дороги, еще 96 
тысяч заглянули в центры госу-
слуг и 12,5 тысячи решили сов-
местить шопинг и заботу о здо-
ровье во время похода в ТЦ. 

Остальные более 4 млн горожан 
оказались консервативны и сде-
лали прививку в городских по-
ликлиниках.  

«По результатам предыдущих 
лет у нас не было ни одного слу-
чая гриппа среди тех, кто сделал 
прививку, — напомнил глава де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун. — Сама 
вакцина совершенно безвредная, 
это не живой вирус, а фрагменти-
рованный, который несет только 
антигенную структуру, позволя-
ющую организму вырабатывать 
антитела и защищать себя от 
гриппа».  

При бесплатной вакцинации в 
Москве используют отечествен-
ные вакцины, которые доказали 
эффективность в последние годы 
отсутствием побочных эффектов 
и надежной защитой от вируса. В 
прошлом году, к примеру, Мо-
скве впервые удалось в принципе 
избежать эпидемии — заслуга это, 
впрочем, не столько самой вак-
цины, сколько массовости: при-
вились тогда 56% населения, что 
стало абсолютным рекордом. В 
этом году показатель планируют 
довести до 60%, и тогда высока 
вероятность, что эпидемии в сто-
лице снова не будет. 

В мобильные пункты вакци-
нации успеть нужно до 28 октя-
бря, а в поликлиниках вакцина-
ция продлится до 6 декабря. Но 
тянуть не стоит — подъем заболе-
ваемости и риски возрастают с 
наступлением холодов, к тому же 
на выработку иммунитета после 
вакцинации уходит обычно две 
недели. •

Кстати

Список пунктов вакцинации в Москве размещен на сайте департамен-

та здравоохранения mosgorzdrav.ru. Также на вопросы по поводу 

 прививок круглосуточно ответят по телефону: +7 (495) 318-00-11.

Не сразу поверишь, что все эти работы — дело рук начинающих 
живописцев. 
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ПРОЕКТ 
Студенты «прокачают» 
российский солнцемобиль

Солнечный 
гонщик

Ксения Колесникова

Первый российский солнцемобиль SOL, созданный сту-
дентами и аспирантами Санкт-Петербургского политех-
нического университета, получит вторую, более совер-
шенную версию. Разработчики обещают еще больше ско-
рости и мощи. Плюс — новый футуристичный корпус.

— Принцип такой: на машине можно разместить четы-
ре квадратных метра солнечных панелей из монокристал-
лического кремния. С их помощью электрокар должен 
проехать три тысячи километров без зарядки от сети. 
Причем не по гоночной трассе, а по обычным дорогам об-
щего пользования, — говорит участник Polytech Solar Team 
Иван Касаткин. — Планируем установить легкий корпус из 
углепластика, придадим ему форму капли, которая счита-
ется одной из самых удачных с точки зрения аэродинами-
ки. Поставим новый надежный двигатель, подвеску, меха-
нику… На всю работу уйдет меньше года.

Напомним, про первую модель солнцемобиля «РГ» пи-
сала не раз: его тестировали в Сочи на трассе «Форму-
лы-1», он выступал на гонках в Америке. Наша команда 
показала неплохие результаты, но в последний момент за-
сбоил двигатель. Теперь ребята — инженеры-аспиранты, 
программисты, специалисты в области аэродинамики, 
электроники, промышленного дизайна — собирают прин-
ципиально новую модель, более надежную и энергоэф-
фективную. Хотят разработать свой собственный уни-
кальный двигатель. Цель — довести российский электро-
кар до победы в крупнейших соревнованиях World Solar 
Challenge в Австралии в следующем году.

Каким будет «солнечный гонщик»? Вес — меньше 200 
килограммов. Максимальная скорость — 120 километров 
в час, энергозатраты при средней скорости в 60 км/ч — все-
го 600 ватт. Запаса батареи будет хватать на 8 часов бес-
прерывной езды — это примерно 400 километров. А если 
электрокар будет еще попутно заряжаться от солнца, то 
его должно хватить на три тысячи километров. То есть 
солнцемобиль должен выдержать гонку, которая продлит-
ся несколько дней.

— Такой легкий одноместный солнцемобиль предназ-
начен в первую очередь для инженерных соревнований и 
международных гонок. «Попутные» задачи — обучение 
студентов, подготовка кадров для крупных компаний, ко-
торые заинтересованы в солнечной энергетике, — говорит 
Иван Касаткин. — Сейчас для российских дорог наша раз-
работка не приспособлена, но в будущем ее технологии 
лягут в основу городских электромобилей. К примеру, 
солнечные панели можно будет размещать на крыше 
электробусов и использовать как дополнительный источ-
ник энергии. •

ВЗГЛЯД Сколько звезд мировой науки может дать один институт 

Алфавит Иоффе
Александр Емельяненков 

С
егодня, за неделю до 
главных мероприя-
тий 100-летнего юби-
лея, Физико-техниче-
ский институт им. 
А.Ф. Иоффе открыва-
ет двери своих лабо-
раторий для журна-
листов. А ученых кол-

лег тут ждут к выходным: в поне-
дельник, 29 октября, в Петербур-
ге начинает работу большая ме-
ждународная конференция «Пе-
редовые рубежи физики XXI века 
и ФТИ им. А.Ф. Иоффе».

Конференция не только ме-
ждународная, но и междисципли-
нарная. Ее четырехдневную про-
грамму откроет доклад академи-
ка Жореса Алферова, что симво-
лично и закономерно: единствен-
ный на этот день в России лауреат 
Нобелевской премии по физике 
65 лет профессионально связан с 
Физтехом, а с 1987 по 2003 год, 
будучи его директором, вел этот 
многопалубный корабль через 
перестроечные шторма, опусто-
шение 90-х и по зыбким волнам в 
начале 2000-х. 

В знак особого уважения к 
юбилею альма-матер советской 
физики даже сдвинули на две не-
дели Общее собрание Россий-
ской академии наук, а президиум 
РАН, принявший такое решение, 
проведет 2 ноября в стенах Физ-
теха выездное заседание. 

Мы решили предвосхитить 
ожидаемые события, чтобы не 
повторять в медийном хоре одни 
и те же высказывания, но забла-
говременно, из первых уст, отте-
нить былые заслуги и показать 
сегодняшний день института с 
мировой известностью. 

А заодно узнать, когда Физтех 
обретет нового лидера и почему 
так затянулись выборы директо-
ра? На этой должности в год 
100-летия ФТИ уже второй чело-
век с приставкой «и.о». Ситуа-
ция, согласитесь, неординарная. 
В связи с чем редакция «Россий-
ской газеты» адресовала один и 
тот же прямой вопрос министру 
науки и высшего образования 
Михаилу Котюкову, президенту 
РАН Александру Сергееву и тер-
пеливо ждет их ответа. 

С веком наравне
Нынешний Физтех ведет свою 

историю от физико-техническо-
го отдела, который был создан в 
сентябре 1918 года в Петрограде, 
в Государственном рентгеноло-
гическом и радиологическом ин-
ституте по инициативе профес-
соров А.Ф. Иоффе и М.И. Немено-
ва. В 1921 году отдел выделился в 
самостоятельный институт, а его 
первым и несменяемым директо-
ром вплоть до 1950 года был Аб-
рам Федорович Иоффе. 

Почти два десятилетия между 
первой и второй мировыми вой-
нами институт вел исследования 
по широкому полю, сохраняя, 
как сказали бы сейчас, свое юр-
лицо и научную автономию. В со-
став Академии наук СССР вошел 
лишь в мае 1939 года под назва-
нием Ленинградский физико-
технический институт (ЛФТИ). 
Имя первого руководителя поя-
вилось в названии института в 
1960 году, уже после смерти ака-
демика Иоффе. 

Научный и кадровый феномен 
под условным названием «школа 
папы Иоффе» исследован уже в 
сотнях статей и мемуарах выдаю-
щихся ученых, в том числе его 
учеников и последователей. Поэ-
тому лишь кратко напомним, что 
здесь вели научную деятельность 
будущие нобелевские лауреаты и 
академики Петр Капица, Нико-
лай Семенов, Лев Ландау. Высо-
кое признание получили работы 
А. П. Александрова, А. И. Алиха-
нова, Я. Б. Зельдовича, И. К. Кико-
ина, И. В. Курчатова, И. Е. Тамма 
(еще один лауреат Нобелевской 
премии), Ю. Б. Харитона. А чтобы 
перечислить их учеников и по-
следователей, потребуется весь 
алфавит. 

Мировую известность прине-
сли институту работы в области 
физики твердого тела, полупро-
водников, квантовой электрони-
ки, астрофизики, физики плаз-
мы, физической газодинамики. 
Более ста сотрудников института 
отмечены высшими научными 
наградами, в числе которых Ле-
нинские и Государственные пре-
мии СССР, Государственные пре-
мии России, премии правитель-
ства, именные медали и премии 
Академии наук. 

В 2016 году премия имени 
А.Ф. Иоффе в области физики и 
астрономии была присуждена за-
ведующему лабораторией опти-
ки полупроводников доктору 

наук Юрию Кусраеву за фунда-
ментальные исследования, кото-
рые стали заметным вкладом в 
формирование нового направле-
ния физики твердого тела — так 
называемой спинтроники. Что 
это такое и какие открывает пер-
спективы, рассказал «РГ» сам 
Юрий Георгиевич. 

За спином будущее?
— Лаборатория, которую я 

возглавляю, занимается спино-
выми явлениями в полупровод-
никах и в полупроводниковых ге-
тероструктурах. О том, что у 
электронов наряду с зарядом 
есть спин, было известно давно. 
Возникает почти очевидная идея 
использовать в современных 
электронных устройствах наря-
ду с зарядом спин электрона. Но 
сложность заключается в том, 
что мы не умеем так же хорошо 
управлять спином электрона, 
как его зарядом. А между тем ис-
пользовать спиновые степени 
свободы электрона наряду с за-
рядом в современных устройст-
вах электроники — перспектива 
очень интересная. 

Одно из актуальных направ-
лений в спинтронике — создание 
полупроводника, который однов-
ременно был бы хорошим маг-

нитным материалом и хорошим 
полупроводником. Такие матери-
алы называются разбавленные 
магнитные полупроводники, мы 
их плотно изучали. Еще одно на-
правление — это гибридные си-
стемы, состоящие из полупро-
водника и ферромагнетика и 
обладающие одновременно свой-
ствами обоих материалов. Как 
раз за эту работу и была прису-
ждена премия имени Иоффе. По 
условиям, получает ее один чело-
век, хотя работал в этом направ-
лении большой коллектив нашей 
лаборатории. 

Где и как спиновые эффекты 
могут быть использованы и ка-
кие сулят преимущества? 

Это энергонезависимость, вы-
сокое быстродействие в элек-
тронных устройствах, малая 
энергия переключения, малые 
токи утечки. Последние два пун-
кта — это фактически энергосбе-
регающие устройства. И наши 
усилия нацелены на то, чтобы 
разработать эффективные мето-
ды управления спиновыми степе-
нями свободы, методы детекти-
рования спиновой поляризации и 
тем самым приблизить создание 
и  и с п о л ь з о в а н и е  т а к и х 
устройств. Есть надежда и боль-
шое желание реализовать преи-
мущества спинтроники и создать 
устройства, превосходящие по 
быстродействию ныне существу-
ющие.  А возможно, будут реали-
зованы и совсем новые функцио-
нальные возможности, о которых 
мы сегодня и не подозреваем... 

У Юрия Кусраева и его коллег 
есть вдохновляющий пример: 
Нобелевскую премию по физике 
в 2007 году Альбер Фер из Фран-
ции и немецкий ученый Петер 
Грюнберг получили за металли-
ческую спинтронику. Открытый 
ими эффект гигантского магни-
тосопротивления в металличе-
ских многослойных структурах 
сейчас уже вовсю используется в 
технике. •

Академик А.Ф. Иоффе более 30 лет возглавлял Физико-технический институт в качестве директора, но это не мешало ему заниматься наукой и ставить эксперименты. 

Молодой, еще без бороды, но уже доктор физматнаук (1933) и профессор (1935) Игорь Курчатов в середине 30-х соче-
тал работу в Радиевом институте с руководством Лабораторией по изучению атомного ядра в Физтехе. 

А К Ц Е Н Т

Физико-технический институт имени 
А.Ф. Иоффе поравнялся с веком и остает-
ся лидером в научном рейтинге россий-
ских исследовательских организаций 

ФИЗТЕХ И АТОМ 

Александр Румянцев, экс-министр РФ по атомной энергии, 
Чрезвычайный и Полномочный посол, академик РАН:

— Из Физтеха им. Иоффе, если говорить применительно к 

нашей стране, вышли все современные ветви физиче-

ской науки. Это и общая физика и астрономия, и ядерная 

физика, физика плазмы, управляемый термоядерный 

синтез, физика конденсированного состояния, под кото-

рой я понимаю физику металлов, сплавов, полупроводни-

ков, диэлектриков — в общем, очень широкий спектр за-

дач. А еще лазеры и взаимодействие излучения с вещест-

вом, физика микро и нано, в том числе гетероструктур, 

которые, можно сказать, родились в Физтехе. Добавим к 

этому магнетизм, физику низких температур и сверхпро-

водимость...  

Другая отличительная черта этого института — объедине-

ние высококлассных теоретических и эксперименталь-

ных школ. Теснейшая работа физиков-теоретиков и эк-

спериментаторов под одной крышей стала залогом того, 

что физическая наука так быстро распространилась по 

всей стране. В этом, кстати, тоже проявилась дальновид-

ная политика тогдашних руководителей института — на-

правлять в региональные центры высококлассных физи-

ков с тем, чтобы наука прорастала по всему СССР. 

Совершенно особой была и остается роль Физико-техни-

ческого института им. Иоффе в нашем Атомном проекте. 

Все ключевые ученые-исполнители вышли из Физтеха. 

Поэтому можно без преувеличения сказать, что Атомный 

проект СССР реализован выходцами из этой школы. 

Теперь каждый год 28 сентября мы отмечаем профессио-

нальный праздник — День работника атомной промыш-

ленности. Почему именно 28 сентября? Потому что 

именно в этот день в 1942 году состоялось заседание Го-

сударственного комитета обороны под руководством 

Сталина, где академику Иоффе и его институту, как и Ака-

демии наук в целом, было поручено проанализировать и 

доложить к апрелю 43-го возможность создания урано-

вого котла (атомного реактора, выражаясь современным 

языком) и урановой бомбы. 

Вы только представьте: сентябрь 42-го, война, тяжелей-

шие бои в Сталинграде, Ленинград в блокадном кольце, а 

руководство страны рассматривает далеко идущие науч-

ные проекты. Может быть, разведка уже донесла, что Эн-

рико Ферми получил цепную реакцию в первом урано-

вом котле под трибунами Чикагского стадиона. То есть 

дело принимало совсем другой оборот, чем думалось те-

оретикам всего два-три года назад… 

Начальный вклад Физтеха в создание нашей атомной от-

расли и тесное сотрудничество в дальнейшем  — это как 

раз то, что выделяло и выделяет этот институт в ряду дру-

гих высококлассных научных центров. 

В те годы, когда я был директором Курчатовского инсти-

тута и когда стал министром, доводилось часто встречать-

ся с коллегами из Физтеха, в первую очередь с академи-

ком Алферовым. Он приезжал в Курчатовский институт, 

где намечали совместные работы. А потом Жорес Ивано-

вич с присущим ему размахом организовывал взаимо-

действие со многими отраслевыми структурами. Сотруд-

ничество двух выдающихся научных центров — Физико-

технического института им. А.Ф. Иоффе и Национального 

исследовательского центра «Курчатовский институт», 

как он теперь называется, продолжается, уже в новых 

формах, и по сей день.

Подготовил Александр Емельяненков.

ФИЗТЕХ И КОСМОС 

Лев Зеленый, научный руководитель Института космических исследований РАН, академик РАН:

— Вклад Физико-технического института им. А.Ф. Иоф-

фе в развитие космонавтики и космических исследова-

ний многогранен. Достаточно того, что именно здесь 

создаются технологии солнечных батарей для россий-

ских космических аппаратов. Я же хочу рассказать о 

замечательной астрофизической школе Физтеха, и в 

первую очередь о группе, которую создал и долгое вре-

мя вел профессор Евгений Павлович Мазец. 

К сожалению, он ушел от нас пять лет назад. Евгений Пав-

лович был членом Совета РАН по космосу и много лет 

входил в состав Ученого совета нашего института. Его 

присутствие всегда было заметным событием: интере-

сные комментарии, глубокие вопросы. Заметную часть 

его научных интересов представляли гамма-всплески — 

мощные вспышки жесткого электромагнитного излуче-

ния в гамма-диапазоне. Их открыли случайно на амери-

канских военных спутниках «Вела» и поначалу приняли 

за сигнал от ядерных взрывов в атмосфере Земли, но до-

вольно быстро поняли, что они имеют внеземную приро-

ду. И первые всесторонние исследования нового астро-

физического явления были выполнены именно в экспе-

риментах ФТИ им. А.Ф. Иоффе с помощью приборов КО-

НУС, которые работали на автоматических межпланет-

ных станциях «Венера-11» — «Венера-14». 

В 1994 году российский эксперимент «Конус» был 

установлен на американском аппарате «Винд» (WIND). 

Думаю, что Евгений Павлович Мазец был, пожалуй, 

первым или одним из первых ученых, кто проторил эту 

дорожку — начал практику международного «прибор-

ного» сотрудничества, то есть установки российских 

научных приборов на зарубежных спутниках. Мы в 

ИКИ РАН тоже, за недостатком собственных launch 

opportunities, уже много лет «прорываемся» с нашими 

приборами на европейские и американские космиче-

ские аппараты. 

Наблюдения гамма-всплесков продолжаются учеными 

ФТИ и сегодня — уже под руководством Рафаила Льво-

вича Аптекаря. Эти работы также могут стать основой 

для перспективных проектов, которые — если будут 

приняты — можно реализовать в ближайшие десять-

пятнадцать лет. Это, например, е-ASTROGAM  — проект 

космической гамма-обсерватории, с помощью которой 

можно изучать экстремальные явления во Вселенной: 

взрывы сверхновых, слияния компактных объектов, из-

лучение далеких квазаров.  Сегодня мы уже  представ-

ляем, какими инструментами, наземными и космиче-

скими, будет располагать астрофизика в ближайшие де-

сятилетия, и проект e-ASTROGAM как раз нацелен на 

тот диапазон энергий, который пока остается не «за-

крытым», но чрезвычайно интересным. 

Подготовила Ольга Закутняя.

ФИЗТЕХ И ФРАНЦИЯ

Анри Мариэтт, Institut NEEL, лаборатория физики конденсированных сред, Гренобль:

—  Наши связи с Физтехом установлены свыше 20 лет на-

зад и базируются на соглашении о научном сотрудниче-

стве, заключенном в свое время между Национальным 

центром научных исследований Франции и Российской 

Академией наук. За эти годы  двухсторонние контакты 

принимали разные формы, а в настоящее время они осу-

ществляются в рамках международной ассоциирован-

ной лаборатории (МАЛ). С российской стороны это Физ-

тех, с французской — профильные научные структуры, ла-

боратории в Гренобле, Париже, Тулузе. 

Из всех направлений совместных исследований я бы вы-

делил те, что имеют отношение к полупроводникам, кото-

рые широко применяются в электронике, телекоммуни-

кациях. Это весьма актуально сегодня и, несомненно, 

даст важные результаты в будущем. Мы изучаем свойст-

ва кристаллов и других объектов с нанометровыми раз-

мерами, которые обладают особыми качествами. 

Несмотря на сложности в отношениях между Россией и 

Западом, наше сотрудничество продолжается. Замечу, 

что французские ученые всегда с большим удовольстви-

ем сотрудничают с российскими коллегами. Мы высоко 

ценим вклад вашей научной школы в мировую науку. Это 

было раньше, это остается и сейчас. Я вообще считаю, 

что в такие времена, когда обостряется международная 

напряженность, контакты между учеными особенно важ-

ны, ибо они позволяют укреплять общее доверие между 

странами в современных непростых условиях. Планете 

нужен мир, стабильность, и ученые, может быть, лучше, 

чем другие, понимают, насколько это необходимо для че-

ловечества, для его прогресса. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Святогор» (ОАО «Свя-
тогор») совместно с администрацией городского округа 
Красноуральск уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспер-
тизы по проектной документации: «Проект рекультивации 
земель на части земельного участка с кадастровым номером 
66:51:0000000:173, граничащего с северной частью земельного 
участка с кадастровым номером 66:51:0108001:63». 

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушен-
ных земель. 

Место расположения намечаемой деятельности: городс-
кой округ Красноуральск. 

Наименование и адрес заявителя: открытое акционерное 
общество «Святогор» (ОАО «Святогор»). 624330, Свердловская 
область, г. Красноуральск, ул. Кирова, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 24.10.2018 г. по 23.11.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация городского округа Красноуральск, 
ОАО «Святогор».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы можно: по адресу: 
Свердловская область, город Красноуральск, улица Кирова, 
2 (время приема граждан каждый рабочий понедельник с 10.00 
до 11.00 до 23.11.2018 г., ответственное лицо — Бичукина Ири-
на Альбертовна, кабинет 219 или 216 (а) или в отделе управ-
ления по архитектуре и градостроительству Администрации 
городского округа Красноуральск (время работы понедель-
ник — пятница с 9.00 до 15.00 до 23.11.2018 г.). Телефон для 
справок: (34343) 2-13-85, (34343) 2-73-74.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: Свердловская область, город Красноуральск, улица Кирова, 
2 (время приема граждан каждый рабочий понедельник с 10.00 
до 11.00 до 23.11.2018 г., ответственное лицо — Бичукина Ирина 
Альбертовна, кабинет 219 или 216 (а) или в отделе управления 
по архитектуре и градостроительству Администрации городско-
го округа Красноуральск (время работы понедельник — пятница 
с 9.00 до 15.00 до 23.11.2018 г.). Телефоны для справок: (34343) 
2-13-85, (34343) 2-73-74.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Проект рекультивации 
земель на части земельного участка с кадастровым номером 
66:51:0000000:173, граничащего с северной частью земельного 
участка с кадастровым номером 66:51:0108001:63», включая 
материалы оценки воздействия, состоятся 27.11.2018 г. в 
14.00 ч по адресу: Свердловская область, город Красноуральск, 
площадь Победы, 1 (конференц-зал Администрации городского 
округа Красноуральск).

Наименование генерального проектировщика: ООО «Гор-
ная инжиниринговая компания «Эворок».

Адрес генерального проектировщика: 620137, Свер-
дловская область, г. Екатеринбург, ул. Июльская, 21, оф. 37,  
тел.: 8-904-986-22-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P.S. 

Академики РАН Александр Румянцев, Лев Зеленый и доктор Анри Мариэтт (Франция) избраны почетными 

членами ФТИ им. А.Ф. Иоффе в 2002, 2016 и 2012 годах соответственно. Этой чести удостоены несколько де-

сятков выдающихся ученых из Великобритании, Германии, Ирландии, Испании, Казахстана, Латвии, Нидер-

ландов, США, Финляндии, Франции, Швеции, Эстонии, Японии. 
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МУЗЫКА 
В Казани 
открылась 
Concordia — 
Восьмой 
фестиваль 
им. Софии 
Губайдулиной 

ТРИУМФ 
СОГЛАСИЯ
Владимир Дудин

Именной международный фести-
валь Софии Губайдулиной от-
крылся в Концертном зале им. С. 
Сайдашева ее сочинением «Поэ-
ма-сказка» в исполнении Госорке-
стра Татарстана под управлением 
Александра Сладковского.

Своим названием этот казан-
ский фестиваль  напоминает имя 
одного из ранних сочинений Гу-
байдулиной — Concordanza. 
Concordia на латыни — «согласие»; 
в этом идея фестиваля, согласие  
между композиторами разных 
убеждений и эстетических на-
правлений. В этом году в его афи-
шу вошли сочинения Лютослав-
ского и Пендерецкого, Рыбникова 
и Мосолова, Стравинского и Алек-
сандра Чайковского. Первый же 
концерт   преподнес отличный 
урок из курса истории русской 
музыки советского периода. 

«Поэма-сказка» Губайдулиной 
— ее раннее сочинение и знамени-
тая Альтовая соната Шостаковича 
(по которой Сокуров и Аранович 
сняли фильм о композиторе)— по-
следнее сочинение Шостаковича, 
образовали линию ученик — учи-
тель. Губайдулина всегда считала 
Шостаковича композитором, от-
крывшим для нее новые звуковые 
миры и вселившим уверенность в 
правильность выбранного ею 
пути «против течения». И для ис-
полнителей музыки Губайдули-
ной, так же, как и сочинений, во-
шедших в программу фестиваля 
Concordia, такого рода програм-
мы — своего рода экзамен на  глу-
бину понимания лексики новой 
музыки. И «Поэма-сказка» дала 
возможность Госоркестру Татарс-
тана показать, насколько они спо-
собны воплощать эти сверхчувст-
венные тембры из тонкого мира, 
которые так чутко умеет улавли-
вать (и находить для них нотный 
эквивалент) Губайдулина. 

Александр Сладковский пре-
дельно точно следовал губайду-
линскому стилю, демонстрируя 
глубокий контакт с оркестром. 
Откровениями стали и интерпре-
тации музыки Сергея Слонимско-
го,  — «патриарха» петербургской 
композиторской школы. Слоним-
ский – композитор многожанро-
вый, в симфонических партиту-
рах которого зашифрованности и 
тройных смыслов содержится не 
меньше, чем у его великого пред-
шественника Шостаковича. Имен-
но так и прозвучала у оркестра его 
симфоническая поэма «Триумф и 
восхождение», посвященная 
100-летию независимости Поль-
ши. Темы триумфального восхо-
ждения и национальной идеи 
были в этом исполнении лишены 
помпезности. А в Тридцать тре-
тьей симфонии лейттемой стала 
судьба самой мелодии в XX веке. 
Оркестр вслед за композитором  
совершил нечто вроде философ-
ской прогулки по пространствам 
фольклорных аллюзий: по «са-
дам» Чайковского, Брамса, и даже 
Пуччини в части Lamento. Тем бо-
лее впечатляющим оказался кон-
траст в Dance Macabre, где Сло-
нимский собрал шумную коллек-
цию «уродств» в музыке – всевоз-
можных улюлюканий и криков 
толпы, пристукиваний и гротеск-
ных бульканий Пустоты.  •

ПРЕМЬЕРА «Мадам Баттерфляй» пополнила репертуар 
московского театра «Новая Опера»

На три веселых буквы
Мария Бабалова

С
пектакль «Мадам Баттер-
фляй» поставил молодой 
режиссер Денис Азаров в 

содружестве со сценографом 
Алексеем Трегубовым и художни-
ком по костюмам Павлом Капле-
вичем, за дирижерским пультом 
место занял музыкальный руко-
водитель театра Ян Латам-Кёниг.

Обратившись к одной из самых 
популярных в мире опер Пуччи-
ни, «Новая Опера» хотела пригла-
сить Арно Бернара — французско-
го режиссера, виртуозно умеюще-
го ставить вполне традиционные 
спектакли, при этом без архивно-
го «нафталина». Но у месье Берна-
ра есть одна лукавая творческая 
привычка: например, переодев 
главную героиню из красного в зе-
леное платье, а главному герою 
вложив в руки вместо чемодана 
зонтик, выдать уже переживший 
пару лет назад спектакль за пре-
мьеру. Из-за чего потом между те-
атрами в разных частях света ча-
стенько возникают конфликты из-
за авторских прав. Оказавшись на 
пороге подобной истории, «Новая 
Опера» отозвала свое приглаше-
ние французскому гостю.

Денис Азаров сделал «антипуч-
чиниевский» спектакль, заслонив 
фирменную композиторскую чув-
ственность жестким социально-
политическим концептом с эле-
ментами поп-арта: занавес к ан-
тракту — огромное полотнище 
звездно-полосатого американско-

го флага, а к серой стене бункера, 
где разворачивается действие опе-
ры, прислонены три громадных 
красных буквы с неоновыми огня-
ми, сложенные в слово JOY («ра-
дость»). На интермеццо между 
вторым и третьим актом режиссер 
показывает видеохронику конца 
Второй мировой войны, намекая, 
что действие оперы происходит в 
Нагасаки после ядерной бомбар-
дировки.

На этом фоне история краткой 

трагической любви 15-летней гей-
ши Чио-Чио-сан и заезжего аме-
риканского военного моряка Пин-
кертона выглядит частностью, а 
данный антураж — избыточно 
«стёбным». Особенно когда в мо-
мент предчувствия фатальной 
развязки на сцене принц Ямадори 
появляется в сопровождении пья-
ных морячков и проституток, а 
Пинкертона «эскортирует» жена 
в красном латексном брючном ко-
стюме в стиле «садо-мазо».

Первый акт произвел сильное 
и цельное впечатление. В муаро-
во-серой атмосфере доминирова-
ла Чио-Чио-сан в красивом сва-
дебном наряде, стилизованном 
под кимоно. И казалось, просты-
ми минималистскими средства-
ми постановщики поведают о том 
большом, истинном человече-
ском чувстве, что является осно-
вой мирозданья. Но нет. Платье 

невесты быстро превратилось в 
растянутый спортивный костюм, 
а все любовные дуэты исполня-
лись не только без какого-либо 
намека на телесный контакт, но 
даже без случайного взгляда друг 
на друга. Казалось, что эта любов-
ная история трактуется как плод 
больного воображения девушки, 
от горя лишившейся рассудка.

Оркестр звучал на редкость 
для пуччиниевских опер бес-
страстно, но резко, то и дело за-
глушая солистов, которые с ог-
ромными вокальными убытками 
на не всегда узнаваемом итальян-
ском языке исполняли свои роли. 
Хотя нельзя не заметить, что и со-
прано Светлана Касьян (Чио-
Чио-сан), и тенор Хачатур Бада-
лян (Пинкертон) очень хорошо 
подходят для вверенных им обра-
зов — и по характеристике своих 
голосов, и по личностному напол-
нению. Но и они, очевидно, не мо-
гли найти взаимопонимание, 
поддержку в оркестре, а также 
понять и «присвоить» режиссер-
скую концепцию, которая, как и 
дирижер, не связывалась с насто-
ящими чувствами.

Но в финале спектакля, как во 
всех канонических постановках 
этой оперы, на сцену выбежал ре-
бенок и, крепко его обняв, его 
юная мама деловито отправилась 
в секретную комнату делать ха-
ракири. И публика захлебыва-
лась фирменной пуччиниевской 
слезой вопреки желанию поста-
новщиков. •

История гейши Чио-Чио-сан здесь 
разворачивается на фоне Нагасаки...

ПО ОБРАЗУ И ПОДОБИЮ
Завтра в столице Азербайджана откроется VI Бакинский 
международный гуманитарный форум, идею которого в 
2010 году одобрили президенты Азербайджана и России 
— Ильхам Алиев и Дмитрий Медведев. За восемь лет этот 
форум стал авторитетной международной площадкой, 
где для обсуждения актуальных проблем современного 
бытия собираются видные государственные и общест-
венные деятели, духовные лидеры, известные деятели 
культуры, науки, образования, нобелевские лауреаты в 
различных областях знания. 

Предстоящее высокое собрание в Баку не станет 
исключением. Его сквозная тема — «Формирование но-
вого мира и нового человечества: креативность и разви-
тие человека».

Сама постановка вопроса потребует серьезного вни-
мания не только к актуальным проблемам, которые не-
избежно поглощают энергию и время всех участников 
дискуссии, но и углубленного погружения в прошлое, 
равно как и попытки предугадать тенденции грядущих 
эпох. 

Надо отдавать себе отчет в том, что создание нового че-
ловека и человечества — задача в высшей степени амбици-
озная. И многократно заканчивавшаяся поражением тех, 
кто брался за ее решение. Само понятие несовершенства 
человека — сакраль-
но. И одновременно в 
высшей степени про-
тиворечиво. Ведь Бог 
сотворил человека 
«по образу Нашему и 
по подобию Наше-
му…». При этом он 
был создан «из праха 
земного», и Господь 
«вдунул в лице его 
дыхание жизни…». Тема отлучения от Бога — ключевой 
трагический сюжет всех религий, признающих Ветхий За-
вет. И, как ни парадоксально, для богоборческого созна-
ния этот сюжет не менее важен и исполнен драматизма. 

Система запретов, табу, которая есть в любой рели-
гии и любой культуре, — мощный инструмент влияния на 
человеческое сообщество. «Культура начинается с за-
претов», — эти слова Юрия Лотмана опираются на тыся-
челетние традиции. Запреты — это древнейший способ 
сформировать ценностно ориентированного человека, 
оградив его, если угодно, от самого себя, своих самораз-
рушительных инстинктов, которые, нередко, обрушива-
ются на окружающий мир. Сформировавшиеся системы 
запретов, минимальной из которых в современном госу-
дарстве является право, — это по существу выражение не-
доверия человеческой природе, которую многие счита-
ют либо этически нейтральной, либо агрессивной. Пом-
ню, сколько дискуссий вызвала появившаяся полвека 
назад статья выдающегося советского генетика Влади-
мира Эфроимсона «Родословная альтруизма» (впослед-
ствии он написал книгу с таким же названием). Идея вро-
жденной человеческой доброты оспаривалась не только 
официальными и официозными марксистами, настаи-
вавшими на решающей роли социальной среды в форми-
ровании личности, но и представителями биологической 
науки, полагавшими, что тонкий цивилизационный слой 
скрывает рвущуюся наружу природную тягу к агрессии 
и жестокости. 

Дуализм человеческой природы, борьба духовного 
«верха» и материально-телесного «низа» по сей день со-
ставляет волнующую драму бытия, которая на протяже-
нии всей истории человечества является предметом не 
только интеллектуальной рефлексии, но и эмоциональ-
ных взрывов. Увы, мы все реже и реже повторяем строки 
Софокла: «Много есть чудес на свете. Человек их всех чу-
десней!..» и стесняемся лишний раз процитировать зна-
менитую «Речь о достоинстве человека» Джованни Пико 
делла Мирандолы (1496 г.). Опыт ХХ и ХХI веков с особой 
настойчивостью заставляет усомниться в правоте утвер-
ждений о том, что «человек по природе добр». Впрочем, 
и в эпоху Возрождения, которая заново открывала до-
блесть человеческого бытия, существовало понимание 
определенной опасности отсутствия правил и регламен-
тов. Неслучайно девиз Телемской обители, которую со-
здал Франсуа Рабле в «Гаргантюа и Пантагрюэле», «де-
лай, что хочешь», был ограничен множеством условий, 
связанных с происхождением, образованием и т.д. А Том-
мазо Кампанелла, автор знаменитой утопии «Город Сол-
нца», настроен куда критичнее: «Люди порочные по при-
роде работают хорошо только из страха перед законом 
или Богом».

В истории Нового и Новейшего времени было не-
сколько в высшей степени рискованных попыток пере-
делать человеческую природу. Одна из них выпала на 
жизнь всех тех, кто 
жил в России с 1917-
го по 1991 год. Со-
здание «советского 
человека» было 
грандиозным утопи-
ческим эксперимен-
том, который прова-
лился сам по себе и 
повлек за собой кру-
шение огромной со-
ветской страны. 
Многим, даже в выс-
шей степени про-
зорливым людям, 
казалось, что человек не в состоянии осмыслить и эмо-
ционально обжить стремительно меняющийся мир. У А. 
Платонова в наброске «Человек, который будет…» раз-
ворачивается именно эта мысль: «Вышло, что человек, 
трудясь над переделкой мира, забывал параллельно пе-
ределывать себя. Поэтому великое естествознание шло 
человеку не в пользу и в спасение, а в погибель. Пример 
этому война 1914 г.». И хотя мы найдем немало утвер-
ждений, будто советский эксперимент по созданию но-
вого человека принес ожидаемый результат и на свет 
появился некий «хомо советикус», с этим трудно согла-
ситься. Будь эксперимент действительно удачным, Со-
ветский Союз не развалился бы с такой скоростью, его 
должна была бы спасти новая историческая общность — 
советский народ, о формировании которой КПСС объя-
вила в 1975 году. Но этого не произошло. История пош-
ла другим путем. В вузовском курсе «Сопротивление 
материалов», по понятным причинам, не было ни слова 
сказано о человеке, — но именно он обладает удивитель-
ной способностью сопротивляться внешним воздейст-
виям и обстоятельствам. В его консерватизме — залог 
выживаемости. Хорошо это или плохо — не мне решать. 
Но дело обстоит именно так.

 Именно поэтому, размышляя о возможностях разви-
тия человека и человечества, не стоит забывать о его 
природе, которая связывает его со всем сущим на этом 
свете, с великим круговоротом бытия. Мы все-таки стре-
мимся к постоянству, — даже когда бредим новизной. 
Есть ли в этом залог добродетели?.. •

Само понятие 
несовершенства 
человека — 
сакрально

«Культура начина-
ется с запретов», — 
эти слова Юрия 
Лотмана опирают-
ся на тысячелетние 
традиции

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Александр Сладковский предельно 
точно следовал губайдулинскому 
стилю, демонстрируя глубокий кон-
такт с Госоркестром Татарстана. 

ТЕАТР Вручена старейшая независимая «хрустальная» премия 

Так закалялся хрусталь

Ирина Корнеева

Н
аграды —  для  из-
бранных, праздник 
— для всех. Под та-
ким девизом в Вах-
танговском театре в 
27-й раз проходила 
церемония вруче-
ния «Хрустальной 
Турандот» — старей-

шей театральной и первой неза-
висимой премии России.

Президент премии Борис Бе-
ленький свой хрустальный вос-
торг выразил прежде всего Мар-
ку Захарову, добавив ко всем его 
званиям еще и титул «недосягае-
мый». С формулировкой: «От 
«Тиля» до «Фальстафа»: 45 лет 
ленкомовских побед» награду 
режиссеру вручал руководитель 
Театра им. Вахтангова Римас Ту-
минас, неожиданно признав-
шийся: «Этот приз меня спасет — 
сбросит с меня тяжелую ношу. 
Побаиваюсь я вас, Марк Анато-
льевич, и побаивался раньше 
всю жизнь. А сейчас я вручу и 
стану вашим младшим коллегой. 
Потому что у меня такое ощуще-
ние, что я тут, в Москве, уже де-
сять лет как обманываю всех… И 
когда удается спектакль, я выхо-
жу за кулисы и сам себе говорю: 
«И на этот раз получилось». Но я 
боюсь, что меня разгадают как 
загадку принцессы Турандот и 
что меня будут судить. Скажут: 
«Что ты делаешь?! И как потом с 
этим жить?» Но судьей может 
быть только маэстро. Сегодня я, 

надеюсь, избавлюсь от этого мо-
рального груза».

Лучшим спектаклем названа 
«БеЗприданница» «Школы дра-
матического искусства» в поста-
новке Дмитрия Крымова. Луч-
шим режиссером — Евгений Пи-
сарев за спектакль «Влюблен-
ный Шекспир» в Театре им. Пуш-
кина. Лучшую мужскую роль — 
Фальстафа в «Ленкоме» — сыграл 
Сергей Степанченко. Лучшую 
женскую — Ларисы в «БеЗпри-
даннице» Крымова — Мария 
Смольникова в «Школе драма-
тического искусства». Лучшую 
сценографию создал Александр 
Боровский для спектакля «Запо-
ведник» «Студии театрального 
искусства». За создание уни-
кального негосударственного 
театра наградили продюсера, 
гендиректора агентства «Арт-
Партнер XXI» Леонида Роберма-
на.

Когда на сцену поднялся ак-
тер Станислав Любшин, зал 
встал и аплодировал так долго, 
что церемония трансляции гото-
ва была надолго выйти из отве-

денных телевидением времен-
ных берегов. «Хрустальную Ту-
рандот» «за честь, достоинство и 
беззаветное служение театру» 
Любшину вручали Сергей Жено-
вач и Владимир Машков. «Я пом-
ню, что в киосках Союзпечати 
продавались фотографии арти-
стов советского кино, — начал 
свое поздравление художествен-
ный руководитель МХТ им. Че-
хова Сергей Женовач. — И я еще 
не видел его фильмов, но было 
какое-то удивительно светлое 
лицо, когда человеку доверяешь 
уже по фотографии. А когда по-
смотрел его фильмы и спекта-
кли, понял: то, что делал и делает 
Станислав Любшин, входит в 
тебя и никогда не отпускает. Я до 
сих пор помню «Степь», где он 
играет счастливого человека: 
идет по степи и всем рассказыва-
ет, что счастлив, — какой-то неве-
роятно  щемящий,  светлый 
образ. Этому веришь, этому под-
чиняешься. Когда я учился в ГИ-
ТИСе, у меня одним из самых 
любимых спектаклей был «Об-
вал» Теймураза Чхеидзе. Я видел 

его много раз, с разными партне-
рами, и я всегда приходил к нему 
в гости. Я уже не говорю про вы-
дающуюся работу Тартюфа... И 
недавно он пришел в Студию те-
атрального искусства к молод-
няку и сказал всем ребятам 
очень точные, правильные слова 
про их чеховские роли. Он уди-
вительно тонкий, умный, прони-
цательный не только артист, но, 
я скажу, еще и педагог. Это честь 
стоять со Станиславом Андрее-
вичем на одной сцене».

Художественный руководи-
тель Театра Табакова Владимир 
Машков тоже сделал признание: 
«86-й год. Я только поступил в 
театральную школу. И выходит 
премьера фильма «Кин-дза-
дза!». Мы все, студенты, которые 

только что смотрели «Тартюф», 
бежим в кино, я сижу в зале, смо-
трю фильм, в середине картины 
понимаю, что я уже с дядей Во-
вой далеко на Плюке, заканчива-
ется фильм, я уже в восторге, и 
вдруг там написано: Владимир 
Машков — Станислав Любшин. Я 
не поверил своим глазам, пошел 
второй раз. С большим удоволь-
ствием посмотрел. На титрах 
привстал. Действительно напи-
сано: «Владимир Машков — Ста-
нислав Любшин». С тех пор пре-
жде чем я вижу и слышу свою фа-
милию, у меня возникает образ 
Любшина на Плюке, а потом уже 
только я сам...» •

Станиславу Любшину «Хрустальную Турандот» за честь, достоинство и беззаветное служение театру вручили Сергей Женовач и Владимир Машков.

Марию Смольникову с наградой 
за лучшую женскую роль 
поздравляет Валерий Гаркалин.

А К Ц Е Н Т

Я уже с дядей Вовой далеко, заканчивает-
ся фильм, и вдруг в титрах написано: 
«Владимир Машков — Станислав 
Любшин». Я глазам своим не поверил...
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Concordia на латы-
ни — «согласие»; 
в согласии  между 
композиторами 
разных убеждений 
идея фестиваля
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ТЕХНОЛОГИИ В Черкесске 
появились «Островки 
цифровой безопасности»

Кнопка на все 
случаи жизни

Николай Грищенко, «Российская газета», Черкесск

Благодаря «Островкам цифровой безопасности» жители 
Черкесска смогут получить в считаные минуты помощь 
сотрудников полиции, медиков и спасателей. А помимо 
этого каждый может воспользоваться бесплатным ин-
тернетом и подзарядить севшую батарейку телефона или 
планшета.

«Островок цифровой безопасности» — это конструк-
ция, на которой размещен пульт связи (так называемая 
тревожная кнопка вызова сотрудников полиции). 

Там же установлена мачта с четырьмя стационарными 
видеокамерами и одной поворотной камерой, которая мо-
жет работать как под управлением оператора, так и в авто-
матическом режиме. 

Все материалы с 
камер наблюдения 
сохраняются в видео-
архиве МВД.

— После того как 
человек нажмет на 
кнопку, звонки по-
ступают на пульт вы-
зова экстренной по-
мощи. При вызове у 
оператора загорает-
ся соответствующий 
индикатор. Отвечая, 
оператор с помощью 
дополнительных камер может просмотреть место проис-
шествия и предпринять необходимые меры исходя из сло-
жившейся ситуации, — рассказал главный инженер проек-
та Алибек Болатов. 

Отметим, что «островок безопасности» — это иннова-
ционная разработка. За счет светодиодных фонарей, вмон-
тированных в конструкцию, она вечером и ночью будет ос-
вещать прилегающую территорию. Поставщиком энергии 
выступят солнечные батареи. 

Кроме того, для удобства горожан вокруг них установ-
лены скамейки, чтобы люди могли с комфортом восполь-
зоваться беспроводным интернетом через Wi-Fi и подза-
рядить свои гаджеты.

В Черкесске пока установлено два «островка цифровой 
безопасности»: на аллее по улице Доватора и рядом с фон-
таном. Если эксперимент окажется удачным, то подобные 
устройства будут размещены в других многолюдных ча-
стях города. 

Местные жители оценили нововведение и убеждены, 
что появление «островков безопасности» отрезвит хули-
ганов и заставит их отказаться от совершения правонару-
шений. Новая конструкция будет также полезна для пенси-
онеров, которым может понадобиться помощь. 

— Пожилые люди часто забывают номера телефонов, а 
тут с помощью кнопки они могут сообщить о проблеме, а 
оператор подскажет и поможет. Очень удобно и для моло-
дежи, у которой часто разряжаются телефоны. Кроме того, 
я уверена, что мелкого хулиганства станет гораздо меньше 
благодаря камерам, — сказала жительница Черкесска Анна 
Узденова. •

ТУРИЗМ 

На курортах 
Северного 
Кавказа 
появится 
единый 
ски-пасс

ГОРЫ ГОТОВЯТ 
СЮРПРИЗ
Роман Кияшко, Ставрополь

Нововведение в качестве экспе-
римента появится на горнолыж-
ных курортах «Эльбрус», «Ар-
хыз» и «Ведучи» уже в этом году. 
Как рассказал «РГ» генеральный 
директор компании «Курорты 
Северного Кавказа» Хасан Тими-
жев, инфраструктура этих всесе-
зонных комплексов уже готова к 
нововведению, так как на всех 
площадках работает одна и та же 
платежно-пропускная система, 
разработанная российской ком-
панией. Это позволяет создать 
единую платформу для приобре-
тения электронных билетов на 
услуги подъемников.

Стоимость единого ски-пасса 
пока не называется. Новинку 
опробуют зимой, а пока на ку-
рортах Северного Кавказа еще 
действуют летние тарифы. При 
этом единый ски-пасс не уравня-
ет все курорты в цене. В каждом 
из них будет своя стоимость.  

Кстати, вполне возможно, в 
будущем новшество распростра-
нят и на соседние курорты в Кра-
снодарском крае и Адыгее. По 
мнению экспертов, сделать это 
получится. Главная трудность — 
внедрить единую платформу для 
всех курортов — участников эк-
сперимента. 

Также в скором времени мож-
но будет купить карту гостя, не 
выходя из дома, в онлайне. Она 
содержит собственно сам ски-
пасс, купленные услуги инструк-
тора, прокат снаряжения, ин-
формацию о месте размещения, 
трансфере и так далее.

Фактически туристу, прие-
хавшему на курорты Северного 
Кавказа, не нужен будет коше-
лек. Его заменит единая карта го-
стя, которая будет действовать 
два-три года. Часть ее возможно-
стей будет доступна уже в этом 
году, другие услуги, связанные в 
первую очередь с представите-
лями бизнеса, появятся в после-
дующие сезоны. 

— Чего точно не хочется, так 
это одинаковой стоимости и та-
рифов на трех курортах, — гово-
рит лыжник и фрирайдер из 
Ставрополя Иван Путов. — Для 
продвинутых и опытных райде-
ров самым интересным остается 
Эльбрус. Там тарифы ниже, чем, 
к примеру, в Архызе. Если сдела-
ют единый ски-пасс, то получит-
ся, что там, где интереснее ка-
таться, станет дороже. 

Он также добавил, что немно-
гие покупают ски-пасс сразу на 
неделю вперед, хоть так и дешев-
ле. Максимум следует приобре-
тать на три дня, так как на такой 
срок можно предугадать погоду 
на курортах. Поэтому востребо-
ванность электронных билетов и 
система онлайн-покупок сомни-
тельная.

— Вернуть купленный ски-
пасс вряд ли получится. Многие 
выходят из положения и прода-
ют его другим туристам, что по 
правилам горнолыжных курор-
тов запрещено. А что делать, 
если хочется вернуть потрачен-
ные деньги? — задается вопросом 
лыжник. •

НАСЛЕДИЕ В Северодвинске спасут дом, в котором жил 
миллионами любимый писатель 

Пикуль — за рубль

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Северодвинск 

М
ногострадальный 
дом Пикуля в Се-
веродвинске полу-
чит новую жизнь. 
Еще два года назад 
его  собирались 
снести, как обыч-
ную ветхую «дере-
вяшку». Но обще-

ственность города дружно встала 
на защиту дома, где в начале 
1940-х жил юный Валя Пикуль — 
будущий известный писатель. 
Как оказалось, живописное стро-
ение имеет не только мемориаль-
ную, но и архитектурную цен-
ность. В этом году дом признали 
объектом культурного наследия 
регионального значения. Теперь 
администрация Северодвинска 
готовит документы для сдачи па-
мятника в аренду за рубль при 
условии его реставрации. В доме 
хотят создать музей писателя.

Валентин Пикуль прожил на 
Севере недолго,  но именно 
здесь, по его признанию, он «за-
болел» главными темами своих 
будущих книг — историей и мо-
рем. Перед войной отцу будуще-
го писателя предложили работу 

на стройке верфи в Молотовске 
— так поначалу назывался Севе-
родвинск. В 1940-м двенадцати-
летний Валя с мамой тоже прие-
хали из Ленинграда в «новый за-
крытый город на болотах и мо-
рошке», как позднее окрестил 
его писатель. Семья поселилась 
в коммунальной квартире дву-
хэтажного деревянного дома на 
улице Индустриальной, 36. У 
них было самое большое и кра-
сивое окно, выходившее на про-
сторную террасу.  

За книгами Пикуля уже гоня-
лись миллионы советских чита-
телей, но долгое время о северод-
винской страничке его жизни не 
было доподлинно известно. В 
итоге краеведы «раскопали» за-
писи в домовой книге и другие 
свидетельства. Однако на судьбе 
дома это никак не сказалось: он 
неумолимо ветшал и в 2005 году 
был признан непригодным для 

проживания. Жильцов расселили 
по новым квартирам, а дом Пику-
ля постановили снести.  

— Инициатором его сохране-
ния выступило общественное 
объединение «Мой Северо-
двинск», — рассказала руководи-
тель инспекции по охране объек-
тов культурного наследия Архан-
гельской области Анна Ивченко. 
— На основании заявления акти-
вистов начали работы по уста-
новлению историко-культурной 
ценности дома Пикуля. Их ини-
циатива нашла поддержку не 
только в Архангельской области, 
но и за ее пределами. Откликну-
лась вдова писателя Антонина 
Ильинична, проживающая в 
Риге. Обсуждение судьбы этого 
дома вылилось в дискуссию о не-
обходимости сохранения всего 
исторического облика Северо-
двинска.  

Регион выделил деньги на 

госэкспертизу, по результатам 
которой появился официальный 
объект культурного наследия — 
«дом Пикуля в Северодвинске». 
Миссия по его спасению легла на 
собственника — муниципалитет, 
а затем перейдет к арендатору. 
Пока же городские власти взяли 
объект под охрану и организова-
ли видеонаблюдение.  

— Сегодня дом находится в 
плачевном состоянии, и мы 
очень надеемся найти тех, кто 
возьмется его восстановить, — го-
ворит глава Северодвинска 
Игорь Скубенко. — По условиям 
Охранного обязательства город 
должен не только сохранить па-
мятник, но и приспособить его 
под современное использование. 
В квартире Пикулей будет созда-
но мемориальное пространство — 
кабинет писателя. Уже формиру-
ется банк материалов — фотогра-
фии, документы, книги. Вдова Ва-

лентина Саввича высказала на-
мерение предоставить часть его 
архивов, которые сейчас нахо-
дятся в Латвии.   

Программа аренды памятни-
ков «за рубль» уже привычна для 
больших городов, но Северо-
двинск в этом деле пока новичок. 
Реставрация дома Пикуля потре-
бует значительных финансовых 
затрат, и наверняка арендатор за-
хочет использовать остальные 
помещения в своих целях. Выска-
зываются опасения, что если в 
них откроется, к примеру, банк, 
он помешает сохранению духа 
Пикуля. Разработчики концеп-
ции использования дома обеща-
ют учесть все нюансы в научно-
проектной документации. Ясно 
одно: без бизнес-спасителя дом 
может погибнуть.  

Если все получится, в Северо-
двинске появится первый музей 
Валентина Пикуля в России. •

Валентин Пикуль прожил на Севере недолго, но именно здесь, по его призна-
нию, он «заболел» главными темами своих будущих книг — историей и морем.Еще два года назад этот дом собирались снести, как обычную ветхую «деревяшку».

А К Ц Е Н Т

Администрация Северодвинска готовит 
документы для сдачи памятника в аренду 
за рубль при условии его реставрации

Обладатели смартфонов и планшетов могут воспользоваться 
бесплатным интернетом и подзарядить севшую батарейку.

Благодаря новше-
ству горожане 
смогут получить 
помощь сотрудни-
ков полиции, меди-
ков и спасателей

В предстоящем горнолыжном сезоне 
«Архыз» порадует гостей новыми трас-
сами разных категорий сложности.

ПИ-ПИ Школьников в Татарстане на Всероссийской олимпиаде по литературе 
приобщили к современной классике

Литературный мат-анализ
Олег Корякин

В 
Татарстане проведение 
школьного этапа Всерос-
сийской олимпиады по ли-

тературе обернулось скандалом. 
Ученикам 10—11-х классов пред-
ложили проанализировать рас-
сказ лауреата «Букера» Алексея 
Слаповского «Скрипка Стради-
вари», в котором встречалось не-
мало грубых словечек. И если 
Минобрнауки РТ признало свой 
просчет и всячески старается за-
гладить недоразумение, то учи-
тель-эксперт, придумавший это 
нестандартное задание, убежден, 
что ничего плохого в тексте нет. 
Во все школы республики были 
направлены задания. В самом 
первом из них старшеклассни-
кам предлагали «выполнить це-
лостный анализ» произведения 
Алексея Слаповского. Начинался 
рассказ вполне невинно: «Всем 
известно, что саратовцы боль-
шие любители музыки — как 
эстрадной, так и симфониче-
ской». А вот в середине текста 
олимпиадников ждал сюрприз — 
прямая речь одного из героев, 
приправленная бранными слова-
ми. Многие подростки реагиро-
вали на это с юмором, пошли 
смешки, и вот тогда учителя 
всполошились.

На недоуменные звонки в Ре-
спубликанском олимпиадном 
центре отреагировали оператив-

но — следующий поток ребят уже 
писали работы по стихам Высоц-
кого и Ахмадулиной. Однако 
школьники, успевшие проанали-
зировать «Скрипку Страдива-
ри», поспешили поделиться фо-
тографиями злосчастного текста 
в соцсетях. Здесь развернулись 
бурные дискуссии по поводу 
того, допустимо ли изучать по-
добные произведения в школе. 
Люди возмущались, до чего «до-
катилось образование». 

Одна из родительниц, участ-
ница обсуждений в соцсетях 
Анна Михайлова написала: «До-
рогие мои, это не образование 

докатилось (хотя есть чему воз-
мутиться в последние десятиле-
тия), а мы докатились! Что мы 
читаем и читаем ли вообще? 
Бульварную прессу, примитив-
ные мелодрамы, глупые детекти-
вы, смотрим по телевидению 
пресные сериалы... Сегодня мно-
гие из нас живут и не ведают, что 
помимо классики XIX—XX веков 
есть литература, которая назы-
вается новой классикой». 

При этом текст Слаповского, 
вызвавший скандал в Казани, 
входит в число рекомендованных 
министерством образования для 
учащихся 10—11-х классов.

— Мне этот отрывок дали про-
честь, когда я была в столовой, 
так я чуть вилку не проглотила! — 
поделилась учитель литературы 
и русского языка в Казанском 
физико-математическом лицее 
№ 131 Виктория Куприянова. — 
Школьникам его давать недопу-
стимо. 

В Минобрнауки РТ после за-
крытого экстренного совеща-
ния заверили, что подобное не 
повторится. Впредь методисты 
будут очень внимательно из-
учать задания, которые предла-
гают олимпиадникам. Руково-
дитель пресс-службы прокура-
туры РТ Руслан Галиев сообщил 
«РГ», что будет проведена про-
верка, по результатам которой 
станет ясно, есть ли какие-либо 
нарушения. •
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По требованию юриста нашей редакции вынуждены 
в факсимиле задания для школьников — участников 
литературной олимпиады — замазать два слова. Аргумент 
юриста: законодательство запрещает распространение в 
СМИ материалов, содержащих нецензурную брань (четыре 
общеизвестных слова, начинающихся на «х», «п», «е», 
«б», а также образованные от них слова и выражения). 
Кроме того, продолжает юрист, в соответствии с 
рекомендациями Роскомнадзора использование не 
относящихся к нецензурным словам и выражениям 
неприличных и грубо-просторечных слов и содержащих 
их выражений также недопустимо в СМИ в соответствии 
с требованиями Федерального закона «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их здоровью и развитию» 
и Федерального закона «О государственном языке 
Российской Федерации».
Выполнив требование юриста, задаем вопрос: в СМИ — 
нельзя, а в школьном задании — можно?
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Кстати

В новом горнолыжном сезоне 

только «Архыз» порадует гостей 

новыми трассами — там осваива-

ют северо-ориентированный 

склон. Будут созданы более 10 

километров новых трасс «чер-

ной», «красной», «синей» и «зе-

леной» категорий сложности, 

практически в два раза увели-

чится зона катания. Туристов бу-

дут ждать еще три гондольные 

секции канатной дороги про-

пускной способностью 2,5 тыся-

чи человек в час. На «Эльбрусе» 

и «Ведучи» все останется как и 

прежде.

Справка РГ

Летом 1942 года 14-летний Валя Пикуль сбежал из дома и поступил в 

Соловецкую школу юнг. Учебе в ней он посвятил свой первый роман 

«Океанский патруль» и повесть «Мальчики с бантиками». До конца вой-

ны Пикуль служил на миноносце Северного флота. Один из самых из-

вестных романов писателя — «Реквием каравану PQ-17» — рассказыва-

ет о трагедии союзного конвоя.

Информация о проведении общественных обсуждений 
проекта технической документации по объекту 

государственной экологической экспертизы 
«Технологический регламент на проведение работ  

по утилизации жидких отходов АО «Новомет-Пермь»  
на вакуумно-дистилляционной установке»

АО «Новомет-Пермь» информирует о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проекта технической документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Технологи-
ческий регламент на проведение работ по утилизации жидких отходов 
АО «Новомет-Пермь» на вакуумно-дистилляционной установке». Ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду включены в ука-
занный проект технической документации.

Эксплуатацию вакуумно-дистилляционной установки планируется 
осуществлять на территории города Перми.

Место размещения вакуумно-дистилляционной установки: г. 
Пермь, шоссе Космонавтов, 395.

Основные характеристики вакуумно-дистилляционной установки:
с целью проведения работ по утилизации жидких отходов произ-

водства АО «Новомет-Пермь» и получения оборотной технической 
воды на производственной площадке планируется внедрение вакуум-
но-дистилляционной установки VACUDEST 175 ClearCat. Технология 
утилизации жидких отходов на вакуумно-дистилляционной установке 
VACUDEST 175 ClearCat включает сбор и отведение жидких отходов, 
их механическую очистку с использованием методов отстаивания и 
фильтрации, корректировку величины рН среды и переработку освет-
ленных жидких отходов с получением оборотной технической воды. 
Площадь участка размещения данной установки составляет 134 м2.

Заказчик проекта технической документации: АО «Новомет-
Пермь», г. Пермь, шоссе Космонавтов, 395.

Разработчик проекта технической документации: кафедра «Охрана 
окружающей среды» Федерального государственного бюджетного об-
разовательного учреждения высшего образования «Пермский нацио-
нальный исследовательский политехнический университет», г. Пермь, 
ул. Профессора Поздеева, 14.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: уп-
равление по экологии и природопользованию администрации города 
Перми.

С проектом технической документации можно ознакомиться со дня 
опубликования данного объявления до 27 ноября 2018 г. в управлении 
по экологии и природопользованию администрации города Перми по 
адресу: г. Пермь, ул. Советская, 22, кабинет № 203, время приема: пн.—
чт. с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пт.— с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00, 
телефон для справок: 8 (342) 212-68-39, а также на портале «Природа 
города Перми» (http://www.prirodaperm.ru/news/) и на официальном 
сайте АО «Новомет-Пермь» (http://www.novomet.ru/rus/press-center/
news/) в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Замечания и предложения от граждан (с указанием ФИО, адреса 
места жительства, контактного телефона), от юридических лиц (с ука-
занием названия, адреса и телефона организации) будут приниматься в 
письменной форме:

заказчиком проекта — по адресу: 614065, г. Пермь, шоссе Космонав-
тов, 395, или по e-mail: Barkovskaia.dv@novomet.ru;

разработчиком проекта — по адресу: 614990, г. Пермь, ул. Профес-
сора Поздеева, 14, или по e-mail: irina_chem@mail.ru.

Общественные слушания по материалам проекта технической доку-
ментации состоятся 27 ноября 2018 г. в 10.00 по адресу: г. Пермь, шоссе 
Космонавтов, 395, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Минюст предлагает 
наказывать за склонение 
подростков к опасным 
для граждан действиям

Беду не кликать

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило проект поправок 
в Уголовный кодекс, вводящий наказание за склонение 
подростков к опасным для граждан действиям. Вклады-
вать в юные головы мысль (совершенно неправильную), 
что их проблемы с внешним миром можно решить насили-
ем, преступно. 

В министерстве юстиции напомнили, что в Уголовном 
кодексе есть статья 151.2, наказывающая за вовлечение 
несовершеннолетнего в совершение действий, представ-
ляющих опасность для его жизни. В том числе под статью 
попадает промывание мозгов подростка через интернет. 

«Однако вне пределов правового регулирования 
данной нормы остались случаи склонения, а также рас-
пространения информации, побуждающей несовер-
шеннолетних к совершению противоправных действий, 
представляющих опасность для жизни и здоровья иных 
лиц, — сообщили в ведомстве. — При этом имеются слу-
чаи нападения подростков на учителей и одноклассни-
ков, а также детей младшего школьного возраста, кото-
рым предшествовали призывы к совершению таких 
действий, распространяемые в сети интернет».

Проект вносит в статью правку, распространяющую 
уголовную ответственность и на склонение несовер-
шеннолетнего к противоправным действиям, заведомо 
представляющим опасность для жизни или здоровья 
иных лиц. 

Кроме того, тот же проект понижает возрастную 
планку по данной статье: привлекать к ответственности 
за подталкивание подростков к чему-то ужасному 
и опасному предлагается с 16, а не с 18 лет. •

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Компании 
смогут 
без торгов 
продлевать 
контракты 
на аренду

АДРЕС 
ОСТАЕТСЯ 
ПРЕЖНИМ
Надежда Толстоухова

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, который должен 
навести порядок в правилах 
аренды государственного и му-
ниципального имущества, в 
частности, недвижимости. До-
бросовестные арендаторы смо-
гут без торгов перезаключать 
свои истекшие контракты на 
аренду. 

Сейчас предприниматели, в 
свое время арендовавшие у му-
ниципальных или региональных 
властей помещения, не могут 
продлить срок аренды иначе как 
на торгах, отмечает Алексей Не-
больсин, член Совета Москов-
ского отделения «ОПОРЫ Рос-
сии». «Представьте, предприни-
матель организовал в помеще-
нии кафе или медицинский 
центр. По окончании срока арен-
ды он должен освободить его, вы-
везти все свое оборудование и 
привести площади в первона-
чальный вид. После этого ему 
следует собрать документы на 
участие в аукционе и выиграть 
его. То есть продолжать работу 
он не может», — рассказал Не-
больсин «РГ».

В таких ситуациях власти по-
рой идут навстречу бизнесу и со-
глашаются продлять договоры 
на неопределенный срок. Но это 
не способно защитить предпри-

нимателя от произвола: высе-
лить могут в любую минуту. 
Сменилась в городе власть, захо-
тел новый мэр передать уютный 
угол другому, и предпринима-
тель остается ни с чем. В двухне-
дельный срок он должен освобо-
дить территорию. Даже суды в 
большинстве случаев встают на 
сторону властей, потому что 
формально те все делают по за-
кону. Ни о какой уверенности 
бизнеса в завтрашнем дне гово-
рить не приходится. 

Поправки призваны устра-
нить эту несправедливость. Они 
устанавливают, что добросо-
вестный арендатор помещения 
имеет преимущественное право 
на заключение договора с собст-
венником без проведения тор-
гов. Это правило будет распро-
странено на всех предпринима-
телей, вне зависимости от того, 
заключили они свой предыду-
щий контракт на торгах или без 
них. 

По словам Анастасии Алехно-
вич, руководителя Экспертного 
центра при Уполномоченном по 
защите прав предпринимателей, 
бизнес-омбудсмен уже на протя-
жении нескольких лет настаивал 
на принятии подобного доку-
мента. Действующий порядок 
стал полем для коррупции, пред-
приниматели часто сталкивают-
ся с вымогательством со сторо-
ны местных властей, когда речь 
идет о продлении аренды. 

По мнению коллег Алехно-
вич в регионах, законопроект 
ни в коем случае не ограничи-
вает конкуренцию. «Возмож-
ность сохранить за собой поме-
щение, которое ты добросо-
вестно и по целевому назначе-
нию использовал, — это совер-
шенно нормальная и разумная 
практика. Хотелось бы, чтобы 
унифицированный порядок 
продления договоров аренды 
распространялся на все виды 
публичной собственности: и 
помещения, и земельные участ-
ки. Это будет содействовать 
стабилизации гражданского 
оборота и сделает более привле-
кательными объекты недвижи-
мости для инвестирования. Се-
годня многие предпочитают не 
вкладываться в арендуемое 
имущество, потому что не име-
ют никаких гарантий, что будут 
пользоваться им хоть сколько-
нибудь долго, — считает Елена 
Артюх, Уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в 
Свердловской области. 

В бизнес-сообществе надеют-
ся, что законопроект будет при-
нят Государственной думой уже в 
осеннюю сессию. •

Сменилась в городе 
власть, захотел 
новый мэр 
передать уютный 
угол другому, 
и предприниматель 
остается ни с чем

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ
АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах продажи посредством 

публичного предложения недвижимого имущества, принадлежа-
щего  акционерному обществу «Московский радиотехнический 
институт Российской академии наук» (АО «МРТИ РАН») (далее — 
Продажа), назначенной на 22.10.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Российская га-
зета» 24.08.2018 № 187 (7650) и 03.10.2018 № 220(7683)

Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежащее АО 
«МРТИ РАН»:

Лот №1
Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, д.132, 

строен.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Земельный участок. Площадь 3164 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Цена первоначального предложения: 184 021 082 (Сто восемьде-

сят четыре миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят два) рубля (с уче-
том НДС на здание)

Цена отсечения: 165 618 973 (Сто шестьдесят пять миллионов шес-
тьсот восемнадцать тысяч девятьсот семьдесят три) рубля 80 копеек 
(НДС не облагается).

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, д.132, 

строен.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119. 
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/- 13 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Цена первоначального предложения:  59 184 771 (Пятьдесят де-

вять миллионов сто восемьдесят четыре тысячи семьсот семьдесят один) 
рубль (с учетом НДС на здание)

Цена отсечения: 53 266 293 (Пятьдесят три миллиона двести шесть-
десят шесть тысяч двести девяносто три) рубля 90 копеек (НДС не обла-
гается).

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/- 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Цена первоначального предложения:  91 030 034 (Девяносто один 

миллион тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом НДС на зда-
ние)

Цена отсечения: 81 927 030 (Восемьдесят один миллион девятьсот 
двадцать семь тысяч тридцать) рублей 60 копеек (НДС не облагается).

Продажа посредством публичного предложения недвижимого 
имущества, принадлежащего АО «МРТИ РАН», назначенная на 
22.10.2018г. признана несостоявшейся на основании п. 15.9. Доку-
ментации по продаже: «на участие в продаже не было подано ни одной 
Заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ  
В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах продажи в электрон-
ной форме недвижимого имущества Акционерного общества 

«Научно-производственное объединение «Молния»
(АО «НПО Молния»), назначенной на 25.09.2018г.
Информация о Продаже была опубликована в газете «Российская га-

зета» № 184 (7647) от 22.08.2018г.
Предмет продажи – недвижимое имущество АО «НПО Молния»:
Право аренды земельного участка. Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного в гра-

ницах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
Помещение. Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Здание. Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Здание. Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Здание. Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, д 6, 

строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Здание. Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, д 6, 

строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Здание. Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, стр.6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь миллионов 

шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом НДС.
Величина снижения цены первоначального предложения («шаг по-

нижения»): 47 930 100 (Сорок семь миллионов девятьсот тридцать тысяч 
сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в случае перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»): 28 000 000 (Двадцать восемь мил-
лионов) рублей.

Цена отсечения: 862 741 800 (Восемьсот шестьдесят два миллиона 
семьсот сорок одна тысяча восемьсот) рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Продажа в электронной форме недвижимого имущества АО «НПО 

Молния» признана несостоявшейся на основании 15.9. Документации по 
продаже: «на участие в продаже не было подано ни одной заявки».

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Нужно повысить до 21 года возраст гражданам, 
которым разрешается приобретать оружие

Ружье — после 18 лет
Анатолий Кучерена, 
заслуженный юрист Российской 
Федерации, адвокат, доктор 
юридических наук, профессор

С
трашная бойня, устро-
енная студентом одно-
го из керченских кол-
леджей, еще долгое 
время будет предме-
том обсуждения среди 
специалистов самых 
различных профилей 
—  криминалистов, 

психиатров, педагогов и предста-
вителей общественности. Не хоте-
лось бы предвосхищать выводы 
следствия, но многое в этой исто-
рии до сих пор остается загадоч-
ным.

Прежде всего, поражает фан-
тастическая «результатив-
ность» керченского стрелка, во-
оруженного, если верить сооб-
щениям СМИ, только гладкост-
вольным ружьем и какими-то са-
модельными бомбами. Страшно 
даже представить, что бы прои-
зошло, если на его месте дейст-
вовал профессиональный терро-
рист или диверсант. Озадачива-
ет и та легкость, с которой убий-
ца пронес в колледж свой арсе-
нал, так что никто не обратил на 
это внимания. Наконец, непо-
нятно, как именно действовали 
те службы, в чьи обязанности 
входит оперативно пресекать 
подобные акции. 

Естественно, возникает во-
прос, каким образом можно пре-
дотвратить подобные трагедии в 
будущем. И здесь мы сталкива-
емся с рядом устоявшихся в об-
щественном сознании стереоти-
пов, которые, на мой взгляд, 
имеют мало общего с реальной 
действительностью.

Первый — и его яростно отста-
ивают многочисленные лобби-
сты оружейных корпораций — 
заключается в том, что «убивает 
человек, а не оружие», а потому 
вводить ограничения на прио-
бретение оружия якобы беспо-

лезно: тот, кому это очень нуж-
но, все равно его достанет. Это 
чистая софистика: примерно та-
ким же образом можно сказать, 
что, уходя из дома, не стоит за-
пирать дверь на ключ: все равно 
тот, кому это очень нужно, смо-
жет ее открыть. На самом деле 
любые запреты и ограничения 
предназначены не для того, что-
бы полностью исключить те или 
иные явления, а для того, чтобы 
их минимизировать.

Я считаю, что целесообразно 
повысить возраст лиц, которым 
разрешается приобретать ору-
жие, до 21 года. Многообразный 
опыт, главным образом амери-
канский, показывает, что безум-
цы, открывающие стрельбу в 
школах и других общественных 
местах, как правило, находятся в 
возрасте 17—20 лет. В частности, 
Эрику Харрису и Дилану Кли-
болду, устроившим 20 апреля 
1999 года бойню в американ-
ской школе «Колумбайн», в ре-
зультате которой 13 человек 
были убиты и 23 ранены, было 
по 18 лет. 

21 год — это рубеж, подойдя к 
которому молодой человек, как 
правило, успевает «перебесить-
ся», разобраться с собственны-
ми комплексами, обрести какие-
то ценности и ориентиры в жиз-
ни. Не случайно в дореволюци-
онной России именно этот воз-
раст считался наступлением со-
вершеннолетия.

Сейчас, после случившейся 
трагедии, на общество обрушил-
ся целый ряд и других предложе-
ний по ужесточению правил 
приобретения, хранения и но-
шения оружия. Здесь, однако, 
очень важно не «перегнуть пал-
ку» и не допустить необоснован-
ного привлечения к ответствен-
ности добросовестных владель-
цев оружия. Тем более недопу-
стимо использовать эту траге-
дию для продвижения каких-то 
ведомственных интересов.

Известно, что человек, жела-
ющий приобрести оружие, дол-
жен пройти обследование в пси-
хоневрологическом диспансере. 
Но здесь срабатывает второй 
стереотип, согласно которому «в 
чужую голову не залезешь». В ре-
зультате об этих диспансерах 
можно сказать словами кота Бе-
гемота из романа М.А. Булгакова 
«Мастер и Маргарита»: «Там 
кому попало выдают справки». 
Что не удивительно, поскольку 
услуга эта платная: чем больше 
выдано справок, тем лучше для 
учреждения. В результате все об-

следование проходит примерно 
по той же схеме, которую про-
фессор Стравинский предлагал 
поэту Ивану Бездомному: психи-
атр спрашивает соискателя ору-
жия, здоров ли он, и, получив ут-
вердительный ответ, выписыва-
ет соответствующий документ.

Журналисты одного издания 
обнаружили психиатра, кото-
рый в свое время осматривал 
керченского убийцу: весь про-
цесс общения с ним занял пару 
минут, после чего специалист 
пришел к выводу, что перед ним 
человек, которому обладание 
оружием не противопоказано. 
Между тем выявить психиче-
ское заболевание — задача чрез-
вычайно сложная. Истории из-
вестно немало примеров, когда 
лица, страдавшие тяжелейшими 
душевными расстройствами, 
долгое время разгуливали на 
свободе и развивали кипучую 
деятельность, нанося окружаю-
щим неисчислимый вред. Клас-
сический пример — охота на 
ведьм периода позднего Средне-
вековья, развернутая с подачи 
двух монахов-доминиканцев, 
одержимых бредовыми видени-
ями сексуального характера. 
Французская революция также 
явила миру череду странных 
безумцев, проливших моря че-
ловеческой крови. Можно при-
вести и более близкие к нашим 
временам примеры.

Дабы не быть голословным, 
приведу пример из собственной 
юридической практики. Один из 
моих доверителей страдал тяже-
лой формой шизофрении и при 
этом каким-то образом трудился 
на ответственной должности в 
очень серьезном учреждении, до 
тех пор, пока он не был неожидан-
но обвинен в тяжком преступле-
нии. Но даже после того, как он 
предстал перед профессиональ-
ными психиатрами, потребова-
лась масса времени и сил, чтобы 
понять, что он болен и не отдает 
себе отчета в своих действиях. 

Особенно трудно диагности-
ровать так называемые погра-
ничные состояния, когда паци-
ент, быть может, еще не пред-
ставляет непосредственной опа-
сности для окружающих, но эта 
ситуация в любой момент может 
измениться.

Думаю,  не  будет  ничего 
страшного, если человека, жела-
ющего приобрести оружие, бу-
дут подвергать комплексному 
психиатрическому освидетель-
ствованию с участием несколь-
ких специалистов. Понятно, что 
это займет определенное время 
и потребует определенных рас-
ходов, но зато вероятность появ-
ления оружия в руках безумных 
стрелков значительно снизится.

Кроме того, в учебных заведе-
ниях имеется штатный психолог. 
Как правило, это люди невысо-
кой квалификации, которые за 
нищенскую зарплату просто 
«отбывают номер». Наверное, 
обществу нужно как-то опреде-
литься, нужны ли подобные 
«штатные единицы» или не нуж-
ны, а если нужны, добиться, что-
бы от них был какой-то прок.

Ко всему прочему, не нужно 
быть профессиональным психо-
логом, чтобы догадаться, что у 
человека, буквального одержи-
мого манией расстрелов в обще-
ственных местах (а именно тако-
вым,  согласно  ряду  свиде-
тельств, и был керченский стре-
лок), в голове что-то неладно. Но 
никто почему-то этой пробле-
мой не озаботился.

Третий стереотип заключает-
ся в том, что человек якобы 
обладает «свободой воли» и в 
своих решениях руководствует-
ся исключительно собственным 
разумом и некими рациональ-
ными мотивами. В действитель-
ности же многим людям свойст-
венно копировать те формы по-
ведения, которые общество вос-
принимает как приемлемые. 
Российское общество в послед-
нее годы находится во взвинчен-
ном и предельно агрессивном 
состоянии. Откройте коммента-
рии на различных интернет-ре-
сурсах, и вы обнаружите такой 
безудержный поток оскорбле-
ний и взаимной ненависти, что 
вам станет просто страшно. В со-
знание людей последовательно 
внедряется мысль, что в отноше-
нии «врагов» оправдано любое 
насилие, вплоть до физического 
уничтожения. Иные коммента-
торы доходят до того, что откры-
то радуются смертям и ката-
строфам с человеческими жер-

твами только потому, что из 
жизни ушли люди, чьи взгляды 
они не разделяли. А послушать 
участников многочисленных те-
ледискуссий — и создается пол-
ное впечатление, что если бы у 
них находилось в руках оружие, 
мы стали бы свидетелем крова-
вых сцен в духе ковбойских раз-
борок на Диком Западе. В такой 
атмосфере значительно возра-
стает вероятность попыток раз-
решить имеющиеся противоре-
чия и конфликты с помощью на-
сильственных действий. 

Опыт революций и граждан-
ских войн показывает, что вза-
имную ненависть в обществе 
можно разжечь чрезвычайно 
быстро, однако последующий 
путь к гражданскому примире-
нию занимает долгие годы. И 
если мы не хотим повторения 
подобных событий, каждый из 
нас должен не только апеллиро-
вать к «городовому» в лице госу-
дарства, но и посмотреть крити-
ческим взглядом, прежде всего, 
на свои собственные поступки. 

Сегодня слова о «любви к 
ближнему» кажутся безнадеж-
ным идеализмом: куда более по-
пулярны вопли о «священной не-
нависти». Но давайте, по край-
ней мере, постепенно отучаться 
ненавидеть. В противном случае 
в ер о я т н о ст ь  н е о ж ида н н о й 
встречи с персонажем, подоб-
ным керченскому стрелку, будет 
непрерывно возрастать. •

В этом доме барачного типа в Керчи последние пять лет мать и сын Росляковы снимали квартиру.

В охотничьем магазине Владислав Росляков показал разрешение и спокойно купил 150 патронов 12-го калибра.

Камеры наблюдения в колледже зафиксировали практически весь смертоносный путь хладнокровного убийцы.

А К Ц Е Н Т

После пары минут общения специалист-
психиатр пришел к выводу, что перед ним 
человек, которому обладание оружием 
не противопоказано

МЕЖДУ ТЕМ

УРОК ПОСЛЕ ВЗРЫВА
Спустя неделю после трагедии Керченский политехнический колледж воз-

обновил работу. Утром студенты и их родители пришли на общее собра-

ние. Меры безопасности усилили: в здание запускают только по докумен-

там, охрана осматривает каждого после прохода через металлодетектор, 

территория по-прежнему оцеплена. «Возвращаться к образовательному 

процессу будут постепенно», -  рассказали в пресс-службе министерства 

образования РК. В первую очередь учащимся расскажут о расписании за-

нятий на ближайшие недели.

Родители нескольких студентов сообщили корреспондентам «РГ» о своем 

желании перевести детей в другие средние учебные заведения Крыма. В 

Минобразовании информацию о заявлениях об отчислении пока не под-

тверждают. Занятия будут проходить в учебных корпусах, не пострадав-

ших от нападения. Само же здание, где произошел взрыв, планируют вос-

становить за счет средств республиканского бюджета. Сейчас его обследу-

ют сотрудники МЧС . После этого определят степень ущерба и стоимость 

необходимых работ. Власти Крыма предложили этот корпус колледжа сде-

лать мемориалом. Тем временем во всех учебных заведениях Керчи усиле-

ны меры безопасности. У входа дежурят сотрудники Росгвардии. В других 

крымских школах родителей не пускают на территорию учебных заведе-

ний и в сами здания. У ворот детей встречает учитель. Во всех учреждениях 

проходят родительские собрания с участием психологов, а детям на уроках 

рассказывают об антитеррористической безопасности.

Керчане создали электронную петицию к главе Крыма Сергею Аксенову с 

требованием обеспечить все учебные учреждения службой охраны и 

обеспечить систему видеонаблюдения по наружному периметру. Министр 

образования, науки и молодежи Республики Крым Наталья Гончарова счи-

тает, что вопрос охраны учебных заведений должен решаться на федераль-

ном уровне.

Семьям 20 погибших в трагедии выплачена материальная помощь в сумме 

один миллион рублей, семьям пострадавших – по 500 тысяч рублей. След-

ственные действия в Керченском политехническом колледже обещают за-

кончить до конца этой недели. После этого здание начнут восстанавливать 

строители. 

Подготовила Юлия Суконкина (Керчь)
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ВОЛЕЙБОЛ «Финал четырех» 
женского Кубка России 
пройдет в Калининграде, 
на кону 1 000 000 рублей

В «Янтарном» — 
целый миллион

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация волейбола (ВФВ) приняла ре-
шение предоставить Калининграду право на проведение 
«Финала четырех» Открытого женского Кубка страны 
памяти великого наставника Гиви Ахвледиани. Команда-
организатор, местный «Локомотив», примет гостей во 
дворце спорта «Янтарный» и обеспечит призовой фонд в 
размере ровно одного миллиона рублей.

Балтийский «Локо», созданный в апреле этого года, с 
ходу, «в виде исключения», получил право выступать в 
Суперлиге. Женская команда Калининграда является до-
черним проектом мужского клуба «Локомотив» из... Но-
восибирска. В этой связи и на контрасте интересно, что, 
например, женское и мужское столичное «Динамо» — две 
совершенно разные юридические организации. Сово-
купность подобной информации для простого болельщи-
ка является откровенным «взрывом мозга», но таковы 
уж суровые реальности отечественного волейбола.

Предварительный этап Кубка России, имеющего ста-
тус открытого в связи с участием уже выбывшей из борь-
бы за трофей белорусской «Минчанки», завершился еще 
в воскресенье вечером, но состав участников второй ста-
дии и их распределение по группам были объявлены 
только через двое суток. Гроссмейстерская пауза дирек-
тората по проведению соревнований ВФВ обусловлена 
тем, что в последние годы отдельные клубы повадились 
отказываться от участия на данном этапе, хотя по спор-
тивному принципу такое право получали. Совсем недав-
но подобный демарш в мужском Кубке России соверши-
ло челябинское «Динамо», а в плюсе оказался «Яросла-
вич». В прошлом сезоне похожий трюк проделала коман-
да «Югра-Самотлор» (Нижневартовск).

Вот состав групп полуфинальной стадии у женщин: 
«А» (Калининград) — «Динамо» (Москва), «Сахалин», 
«Ленинградка», «Самрау-УГНТУ» (Уфа); «Б» (Казань) — 
«Динамо-Казань», «Заречье-Одинцово», «Динамо-Ме-
тар» (Челябинск), «Приморочка» (Владивосток); «В» 
(Красноярск) — «Енисей», «Уралочка-НТМК» (Свердлов-
ская обл.), «Динамо» (Краснодар), «Северянка» (Чере-
повец). В «Финал четырех» (13—14 декабря) выйдут по-
бедители групп. Жеребьевка полуфинальных пар запла-
нирована на 12 ноября.

Распределение призового фонда: 500 тыс. руб. — для 
обладателя Кубка, в два раза меньше — финалисту, 150 
и 100 тысяч — за 3—4-е места соответственно. Правда, не-
понятно, почему в мужском Кубке страны игра за третье 
место не проводится, а у женщин она предусмотрена. •

БОРЬБА Наш Заур Угуев 
взял «золото» первенства 
мира в категории до 57 кг

Совсем 
нелегкий вес

Владимир Ильин

Во второй день финалов на проходящем в столице Венг-
рии чемпионате мира по вольной, классической и жен-
ской борьбе «золото» завоевал россиянин Заур Угуев.

Наш спортсмен, выступающий вольным стилем в са-
мой легкой весовой категории до 57 кг, в решающей 
схватке одолел казахстанца Нурислама Санаева — 4:3. 
«Бронзу» в этом виде программы выиграли Юки Такаха-
ши (Япония) и Сулейман Атли (Турция).

Наш новоиспеченный 23-летний чемпион, представ-
ляющий Республику Дагестан, выступал на первенстве 
мира с поврежден-
ными связками ко-
лена. Травма была 
получена на сборе 
перед отъездом в 
Венгрию, спортсме-
ну здесь пришлось 
бороться через боль. 
Еще за 40 секунд до 
окончания финаль-
ного поединка Заур 
проигрывал сопер-
нику один балл, а на 
ковер были вызваны 
врачи, чтобы сде-
лать заморозку ноги. В оставшееся время Угуев, собрав 
все силы, сумел-таки провести победный прием.

Интересно, что серебряный призер Нурислам Сана-
ев — это на самом деле экс-россиянин Артас Санаа, вос-
питанник тувинской школы борьбы, перешедший под 
знамена Казахстана в 2014 году.

— У каждого борца есть слабые места, а есть достоин-
ства. И для того чтобы Заур Угуев стал чемпионом мира, 
было лишь достаточно устранить некоторые слабые ме-
ста, потому что положительных навыков в нем очень 
много, — цитирует старшего тренера нашей сборной по 
легким весам Владимира Модосяна пресс-служба Феде-
рации спортивной борьбы России. — Была проделана 
ювелирная работа, мы пересмотрели огромное количе-
ство видеоматериала, разобрали каждую его ошибку, 
каждый огрех, но сначала провели психологическую об-
работку.

В двух других весовых категориях россияне добились 
«бронзы». На нижнюю ступень пьедестала поднялись 
Ахмед Чакаев (до 65 кг) и его тезка Гаджимагомедов (до 
79 кг). Победили здесь Такуто Отогуро (Япония) и амери-
канец Кайл Дейк соответственно. В категории до 92 кг 
успех праздновал Джейден Кокс (США). •

СКАНДАЛ Единственным футболистом «Спартака», не приехавшим на последнюю 
встречу с Каррерой, стал Денис Глушаков

Капитан не попрощался
Илья Соболев

О
тставка Массимо Карреры 
из «Спартака» затмила в 
российском футболе все 

остальные события. Итальянец 
уже третий день как не тренер 
«красно-белых», а его фигура и 
все, что вокруг, по-прежнему бу-
доражат медиапространство.

Понятно, что за происходя-
щим в больших клубах следят с 
особым пристрастием, и даже не-
значительная мелочь способна 
вызвать резонанс. А уж увольне-
ние главного тренера тем более. 
Почти всегда в силах клуба макси-
мально амортизировать негатив-
ные последствия подобных «ката-
клизмов». Однако сложилось впе-
чатление, что в «Спартаке» такой 
задачи даже не ставилось. К тре-
нерским талантам Массимо Кар-
реры можно относиться по-раз-
ному, но само по себе увольнение 
итальянца выглядело вполне ло-
гичным шагом. «Красно-белые» с 
самого начала сезона безуспешно 
искали игру, а Массимо не мог 
внятно объяснить, что происхо-
дит с командой. Только теперь об 
этом никто уже и не вспоминает: 
руководство клуба сделало все, 
чтобы даже сторонники ухода 
Карреры прониклись сочувстви-
ем к итальянцу.

Об отставке Массимо общест-
венность узнала из соцсетей. Чуть 
позже сообщение появилось и на 
официальном сайте «Спартака». 
Судачат, что его текст диктовался 
«в центр» по телефону из пере-
полненного вагона электрички 
при всем честном народе. От бо-
лее развернутых комментариев 
представители клуба предпочли 
воздержаться. «Все есть в интер-

нете», — бросил вице-президент 
«Спартака» Наиль Измайлов. По-
сле этих слов стало понятно, что 
прессе отставку внятно объя-
снять не собираются. 

К слову, встреча Карреры с 
журналистами все равно состо-
ится. Пресс-конференция наме-
чена на сегодня, но без какого-ли-
бо участия со стороны клуба.  

Будет ли у Массимо возмож-
ность попрощаться с болельщи-
ками? В сообщении «Спартака» 
на этот счет  довольно расплыв-
чатые формулировки: мол, Кар-
реру пригласят для этого на один 
из ближайших матчей команды.

Как нужно расставаться, руко-
водству показали футболисты и 
непосредственно сам Каррера. 
Реакция большинства игроков не 
имела ничего общего с отстра-
ненной позицией клубных бос-
сов. Уже вечером в день увольне-
ния Карреры бывшие подопеч-
ные начали писать в «Инстагра-
ме» слова благодарности ита-
льянцу. Первым лед пробил Алек-
сандр Самедов: «Спасибо за все, 
мистер. Был рад с вами порабо-
тать». Вслед за ним теплые сооб-
щения оставили Роман Зобнин, 
Александр Максименко, Николай 
Рассказов, Луис Адриано и дру-
гие. Каррера ответил почти всем, 
причем, что самое трогательное, 
российским игрокам Массимо 
написал по-русски. Этим экс-
главный тренер «Спартака» не 
ограничился, устроив игрокам 
прощальный ужин. Единствен-
ным, кто на нем не присутство-
вал, оказался капитан команды 
Денис Глушаков.  Напомним, по-
следний месяц Глушаков вместе с 
Андреем Ещенко тренировались 
в составе спартаковской «моло-

дежки» в качестве наказания за 
необдуманные лайки в соцсетях. 
С Ещенко Каррера помирился. 
«Мне жаль, что так вышло в кон-
це», — признался итальянец в по-
слании к защитнику все там же, в 
«Инстаграме». А вот Глушаков от-
вет от Массимо не получил. Похо-
же, сентябрьская история Дениса 
ничему не научила. Как и другие, 
он тоже опубликовал сообщение 
Каррере. Свое послание игрок 
снабдил странным фото: на нем 
Каррера и Глушаков не смотрят 
друг на друга. Более того, Денис 
поблагодарил тренера лишь за 
чемпионский сезон.

Вместо Массимо футболисту 
ответила старшая дочь итальянца, 
Франческа. «Ты серьезно?» — оста-
вила она комментарий под сооб-
щением Дениса. Полузащитник 
его зачем-то удалил. Действия се-
стры объяснила младшая дочь 
Карреры Мартина: «Просто он хо-
тел, чтобы папа ушел». Что харак-
терно, в новом виртуальном кон-
фликте футболиста и тренера бо-
лельщики снова встали на сторону 
итальянца. Но своего футболист 
добился. Вместе с Ещенко Глуша-
ков возвращен из «молодежки», 
где, по версии сайта «Спартака», 
игроки просто «набирали фор-
му», в основу. Оба полетят с ко-
мандой на матч Лиги Европы про-
тив шотландского «Рейнджерс». 
В ближайшее время общий язык 
с игроками придется искать 
и.о. главному тренера Раулю Риан-
чо. Впрочем, не исключено, что 
очень скоро это будет делать кто-
то другой. Например, нынешний 
наставник тульского «Арсенала» 
Олег Кононов, которого многие 
считают фаворитом на вакантную 
должность в «Спартаке». •

НОВОСТИ 

Макгрегор 
признал, 
что по делу 
проиграл 
Нурмагомедову

ВСЕ 
ПО-ЧЕСТНОМУ
Илья Соболев

Ирландский боец смешанных 
единоборств Конор Макгрегор 
впервые прокомментировал 
свое поражение в бою с чемпио-
ном мира по версии UFC в лег-
ком весе (до 70,3 кг) Хабибом 
Нурмагомедовым. Напомним, 
схватка закончилась в четвер-
том раунде, когда Нурмагомедов 
применил к сопернику болевой 
прием.

Ирландец подробно разобрал 
каждый из четырех раундов пое-
динка и пришел к выводу, что 
россиянин был элементарно 
сильнее.

Ключевым, по мнению Макг-
регора, стал второй раунд, а кон-
кретнее — момент, когда Нурма-
гомедов «попал проклятым уда-
ром справа, который изменил 
ход раунда и боя в целом. Это 
был хороший удар». Второй ра-
унд боя Конор назвал в итоге 
худшим в своей карьере.

«Я выигрываю ранние обме-
ны в четвертом раунде, он снова 
заваливает меня, и я оказываюсь 
в плохой позиции — до конца ра-
унда оставалось еще больше 
трех минут. Я работаю, чтобы 
вернуть позицию. В конце кон-
цов я оказался спиной к клетке в 
вертикальном положении — это 
устойчивая позиция. И вот здесь 
я допустил фатальную ошибку, 
отказавшись от захвата рукой в 
решающий момент. Я оставил 
ему спину и проиграл — все по-
честному и справедливо. Что 
могу сказать? Отличный бой, 
мне понравилось», — написал Ко-
нор Макгрегор в своем аккаунте 
в соцсетях.

Ирландец также сообщил, что 
попытается получить матч-ре-
ванш с Нурмагомедовым, но на-
стаивать не будет. Если же он не 
случится, Макгрегор выразил го-
товность подраться с кем-ни-
будь другим.

Между тем Хабиб Нурмаго-
медов продолжает пожинать 
плоды своего успеха. Как стало 
известно накануне, его именем 
будет назван центр единоборств 
в Нижнем Тагиле. Закладка этого 
центра состоится в феврале бу-
дущего года. •

Бушманов
уволен
из молодежной
сборной

ЗА ПРОВАЛ 
ОТВЕТИЛ
Сергей Литвинов

Российский футбольный союз 
(РФС) и главный тренер нашей 
молодежной сборной Евгений 
Бушманов достигли договорен-
ности о расторжении контракта. 
Вместе со специалистом коман-
ду покинет и весь его штаб. 

Это решение не стало сюр-
призом. Об уходе бывшего за-
щитника «Спартака» говорили 
еще до окончания отборочного 
цикла, в котором «молодежка» 
провалилась и не смогла выйти 
в финальную стадию чемпиона-
та Европы-2019. Параллельно 
она лишилась всяких шансов 
впервые с 1988 года отправить-
ся на Олимпиаду.

Сам Бушманов сразу после 
поражения от Австрии (2:3) в 
решающей встрече отборочного 
турнира свою вину за итоговый 
результат не признал. Более 
того, он остался доволен коман-
дой. Тренер заявил, что ему уда-
лось «очертить достаточно ши-
рокий круг кандидатов в моло-
дежную сборную». И что он про-
делал хорошую работу. 

Но факты говорят об обрат-
ном. На самом деле Бушманов, 
располагая чуть ли не сильней-
шим составом молодежной ко-
манды за последние годы, про-
валился. Многие его решения и 
вовсе вызывали недоумение. 

Самый яркий пример — одна 
из ключевых встреч с Сербией 
(1:2) в сентябре. Бушманов 
оставил в запасе Федора Чало-
ва, на тот момент уже возглав-
лявшего список лучших бом-
бардиров Премьер-лиги. А его 
место в составе занял резервист 
«Спартака-2» Георгий Мелкад-
зе. 

Если бы при всем при этом 
команда побеждала, никаких 
вопросов к Бушманову, вероят-
но, не возникло бы. Но «моло-
дежка» не добилась результата. 
И в третий раз подряд пропу-
стит чемпионат Европы. •

Артур Нанян, Илья Зубко 

Д
ля «Локомотива» на-
ступает решающий мо-
мент в Лиге чемпио-
нов. Для продолжения 
борьбы в турнире мо-
сквичам необходимо 
сегодня обыгрывать на 
своем поле лидера 
группы В «Порту». В 

параллельном матче «Галатаса-
рай» примет «Шальке». 

«Порту» — один из самых 
опытных еврокубковых бойцов. 
Нынешний сезон для португаль-
цев стал 23-м в Лиге чемпионов. 
Подобным достижением могут 
похвастаться лишь «Реал» с «Бар-
селоной».

Несмотря на постоянный от-
ток лидеров, «драконы», как еще 
называют «Порту», не опускают-
ся ниже определенного уровня. 
За последние четыре розыгрыша 
Лиги чемпионов команда три-
жды доходила до плей-офф, а 
один раз — до четвертьфинала, где 
уступила мюнхенской «Бава-
рии». В двух других случаях пор-
тугальцы проиграли «Ювентусу» 
с «Ливерпулем».

О таких результатах в Лиге 
чемпионов «Локомотиву» пока 

можно лишь мечтать. Но и зара-
нее сдаваться москвичам не сто-
ит. С «Порту» можно бороться. 

Да, за португальцев говорят 
статистика и опыт, но состав у 
них уж точно не сильнее, чем у 
«железнодорожников». Главной 
звездой португальцев до сих пор 
остается 37-летний Икер Каси-
льяс. Других именитых игроков в 
команде Сержиу Консейсау сей-
час нет. 

Отрадно, что к матчу с «Порту» 
москвичи набрали приличный 
ход. Благодаря трем победам под-
ряд в Премьер-лиге «Локомотив» 
вплотную приблизился к лидерам. 
После 11 туров команда Юрия Се-
мина отстает от первого места на 
семь очков, а от второго — и вовсе 
на одно. Отыграть такой дефицит 
не представляется чем-то невоз-
можным для «красно-зеленых».

Ну а первые по хронологии 

матчи третьего тура Лиги чемпио-
нов прошли вчера в Афинах, где 
АЕК принимал мюнхенскую «Ба-
варию», и в Берне, где местный 
«Янг Бойз» бился с «Валенсией».

Еще пару месяцев назад вопрос 
по победителю матча АЕК — «Бава-
рия» никто бы даже не стал обсу-
ждать. Мюнхенцы — традицион-
ные фавориты Лиги чемпионов и 
одна из сильнейших команд Евро-
пы. Для греческого клуба же сам 
факт попадания в групповой этап 
— историческое достижение.

На самом деле все сейчас не так 
однозначно. «Бавария» поменяла 
летом главного тренера, и приход 
на эту должность хорвата Нико 
Ковача пока привел совсем не к 
тем результатам, на которые рас-
считывало руководство. Ковач 
основательно «закрутил гайки», и 
его чрезмерная жесткость мало 
кому в команде понравилась.   

Стартовав в бундеслиге с буднич-
ных четырех побед подряд, мюн-
хенцы к концу сентября упали в 
штопор. Одно очко в трех матчах 
чемпионата Германии плюс до-
машняя ничья в Лиге чемпионов с 
«Аяксом» — для привыкшей гро-
мить своих соперников «Бава-
рии» это грандиозный провал. 
Пресса даже не говорила — крича-
ла об отставке Ковача с минуты на 
минуту. Уже и сменщика ему на-
шли — Арсена Венгера.

Но во время паузы, связанной с 
матчами сборных, тренера не уво-
лили. А в минувшем туре мюнхен-
цы на выезде довольно бодро рас-
правились с «Вольфсбургом» 3:1. 
Была ли это только эпизодическая  
вспышка терпящей бедствие ко-
манды, или «Бавария» оттолкну-
лась ото дна, должен был показать 
как раз матч против АЕКа. 

Честно говоря, глядя на игру 
гостей до перерыва, более вероят-
ным выглядел как раз первый ва-
риант. Немецкий клуб хоть и вла-
дел преимуществом, но пока это 
скорее бледная тень великой и мо-
гучей «Баварии». Но во втором 
тайме все встало на свои места до-
вольно быстро. Мартинес и Леван-
довски с разницей в три минуты 
забили АЕКу два мяча, решив тем 

самым вопрос о победителе мат-
ча — 2:0 в пользу «Баварии».

В Берне российские болельщи-
ки рассчитывали увидеть на поле 
Дениса Черышева, выступающего 
за «Валенсию». Однако в послед-
нем матче чемпионата Испании 
полузащитник сборной России 
получил травму. Пусть и не очень 
серьезную, но в итоге он не попал 
даже в заявку на матч с «Янг 
Бойз». Возможно, именно его го-
стям и не хватило. «Летучие 
мыши»  открыли счет в середине 
первого тайма, а на 55-й минуте 
пропустили с пенальти и дело за-
кончилось ничьей 1:1.

Матч московского ЦСКА про-
тив «Ромы», как и пять других по-
единков вечера, завершился уже 
после подписания номера.•

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 октября, среда, Матч ТВ
21.50. «Локомотив» — «Порту». 

Прямая трансляция. 

«Локомотив» с «Порту» еще ни разу не 
встречались в официальных матчах.

Такой фотографией Денис Глушаков (справа) сопроводил свое прощальное 
послание в адрес экс-наставника «Спартака» Массимо Карреры.

А К Ц Е Н Т

Главная звезда «Порту» — 37-летний испан-
ский вратарь Икер Касильяс. Других име-
нитых игроков в составе команды нет

Дагестанский борец вольного стиля Заур Угуев (справа) принес 
России уже второе «золото» на чемпионате мира в Венгрии.

За 40 секунд 
до конца финала 
Угуев проигрывал 
сопернику балл 
и попросил сделать 
заморозку колена
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ФУТБОЛ «Локомотив» примет «Порту» в матче Лиги чемпионов

Палыч ищет выход

— Онлайн трансляция матча 
«Локомотив» — «Порту» на сайте
rg.ru/sujet/4504 
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Москва +2...+7, дождь

Санкт-Петербург +3...+6, дождь

Анадырь -8...-3, снег

Архангельск -2...+3, дождь

Астрахань +10...+19, дождь

Благовещенск  +1...+11, облачно

Владивосток +8...+15, облачно

Волгоград +5...+15, дождь

Воронеж +4...+8, дождь

Екатеринбург +5...+9, дождь

Иркутск -2...+2, снег

Казань +5...+9, облачно

Калининград +4...+10, дождь

Краснодар +10...+18, дождь

Магнитогорск +1...+9, дождь

Мурманск -1...+2, облачно

Нижний Новгород +4...+7, дождь

Новосибирск -2...+4, дождь

Омск -1...+7, облачно

Орел +3...+8, дождь

Оренбург +6...+15, осадки

Пермь +4...+6, дождь

Ростов-на-Дону +9...+16, облачно

Севастополь +7...+16, дождь

Симферополь +7...+16, дождь

Сочи +13...+18, дождь

Тамбов +2...+11, дождь

Тюмень +3...+8, облачно

Уфа +4...+11, дождь

Хабаровск +5...+11, дождь

Челябинск +3...+8, дождь

Чита -6...+7, облачно

Элиста +10...+20, дождь

Южно-Сахалинск +4...+13, дождь

Якутск -9...-4, снег

Ярославль +3...+8, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Я много раз пользовался  разны-
ми нотариальными услугами: 
составлял вместе с нотариусом 
доверенности, оформлял массу 
всяких документов, в том числе 
о купле-продаже. И я поддержи-
ваю закон, согласно которому 
нотариусы подключились к еди-
ной системе ЗАГС, о котором 
«Российская газета» пишет на 
7-й полосе. Это нововведение 

упростит жизнь нашим гражда-
нам. Думаю, теперь при офор-
млении нотариальных дел, свя-
занных, к примеру, с наследст-
вом, нотариусу не надо будет до-
полнительно посылать запрос в 
ЗАГС, что сэкономит наше дра-
гоценное время.

Хочу сказать, я за то, чтобы 
людям было проще жить. И над-
еюсь, что этот закон наложит осо-
бую ответственность на нотариу-
са. Чтобы не просто так: взял, что-
то подписал, отправил, не вник-
нув в суть дела, но забрав деньги, 
дескать, я заверил. Он должен по-
нимать, что заверяет, и нести за 
эту процедуру юридическую от-
ветственность. 

Потому как, к сожалению, гра-
ждане у нас в основном юридиче-
ски неграмотные и доверчивые. 
Это и не вина наша, а скорее беда. 

Особенно это касается людей 
старшего поколения. Они очень 
просто и быстро становятся лег-
кой добычей для мошенников. 

Я считаю, что такой предмет, 
как юридическая грамотность, а 
точнее даже  юриспруденция, не-
обходимо ввести для всех наших 
соотечественников, начиная со 
школьной скамьи. И эта наука, на 
мой взгляд,  должна изучаться не 
как факультативная дисциплина, 
а как новый обязательный пред-
мет, как новый подход в  системе 
образования. Чтобы каждый че-
ловек мог не просто читать закон 
и  уметь переформулировать его 
простым и доступным языком, но 
и правильно воспринимать его 
суть, чтобы разбираться в разных 
ситуациях, чтобы попросту не 
быть одураченным .

Что касается  нотариусов, 

считаю,что они — люди образо-
ванные, и если им даются права, у 
них должны возрасти и ответст-
венность, и обязанности.

Но я иногда понимаю специа-
листов, которые работают с людь-
ми, юристов, работников бюро-
кратического аппарата, — взаимо-
действовать с некоторыми гра-
жданами порой бывает очень не-
просто. Однако, на мой взгляд, 
главным качеством в такой про-
фессии должна быть терпимость 
к населению. В первую очередь им 
нужно уметь  быть терпеливыми, 
иметь выдержку разъяснять раз-
ным людям одну и ту же информа-
цию по несколько раз, уточнять 
суть разных доверенностей, рабо-
ту законов. Ведь настроение об-
щества во многом зависит от них.  
А если этого качества нет, так и не 
надо идти в такую профессию. 

Это также, как если у актера  нет 
темперамента, умения держаться 
на сцене, его в артисты не пустят, 
потому что нет профессиональ-
ных способностей.

Я поддерживаю любое упро-
щение оформления документов. 
Потому что у меня волокита с до-
кументами всегда вызывает по-
чти предынфарктное состояние. 
Поскольку времени на эти дела у 
меня совсем нет, я им очень доро-
жу, и меня сильно напрягает, ког-
да много думаешь не о творчестве 
и радостях жизни, а о том, когда 
тебе закончат оформлять какую-
нибудь бумажку.

Мне кажется,  многие люди у 
нас в стране по-честному хотят 
быть законопослушными. И я 
тоже законопослушный человек. 
Но если ты тратишь из-за этого 
много времени, а это потрачен-

ные кусочки жизни, которые не 
стоят никаких денег, начинаешь 
задумываться о правильности 
этих законов.

Сколько у меня занимало 
оформление документов в нота-
риальной конторе? Знаете, это то 
же самое, что спросить у меня, 
сколько стоит хлеб. Не знаю. Я не 
засекал. Обычно срабатывает 
моя узнаваемость. Приходишь — 
и к тебе относятся с благожела-
тельностью и расположением. 
Естественно, за то, что не сижу в 
общей очереди, я должен сфотог-
рафироваться со специалистами, 
и тогда меня обслуживают осо-
бенно быстро. А вообще, честно 
говоря, я смотрю на уныло сидя-
щих людей за дверью, и мне ста-
новится как-то грустновато.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Ожидается пасмурная 
погода. Целый день будет 
идти дождь. Атмосфер-
ное давление составит 
733 мм ртутного  столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице снова облачно. 
Местами осадки. Атмос-
ферное давление — 
728 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Утром синоптики обеща-
ют пасмурную погоду с 
дождем, но к обеду из-за 
туч выглянет солнце.
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По соседству 
с прилавком
Наталья Козлова •  rg.ru/art/1606511
Жильцы обратились в суд после того, как стало известно, 
что рядом с их домом будет построен торговый центр. 
Верховный суд разъяснил, почему в этом случае нельзя 
строить магазин с примыканием к существующему зда-
нию. А мне, в свою очередь, очень интересно узнать мне-
ние ВС РФ о правилах возведения нестационарных торго-
вых точек и игорных залов в шаговой доступности от мно-
гоквартирных домов на трамвайных и иных остановках. 
В Ульяновске это практикуется, и гражданам не удается 
оспорить подобные решения муниципальной власти.

Эльвира Карнаухова

Водителей просят 
поторопиться
Владимир Баршев, Татьяна Шадрина •  
rg.ru/art/1606120
Письма с административными штрафами теперь будут 
храниться на почте не 30 дней, а всего неделю. По истече-
нии этого срока они вернутся в ГИБДД. Чтобы обжало-
вать штраф, можно использовать документ, который 
прислан через приложение «Почты России». Зачем нам 
такие изменения? А если человек попал в больницу или 
уехал в командировку, в отпуск?! Мне кажется, это пред-
ложение хранить штрафы неделю — уловка! Теперь гра-
жданам придется больше бегать и доказывать, что пись-
мо со штампом принесли только вчера, хотя по штампу 
уже прошла неделя. И таких случаев масса. Зачем так 
усложнять жизнь водителям?

Юрий Яценко

Учитель? Докажи
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1606515
Российских учителей ждет обязательная аттестация с 
2020 года. Ее цель — понять, как повысить качество пре-
подавания в школах. Мне нравится такая инициатива! 
Потому что иногда складывается такое впечатление, что 
учителя специально спустя рукава относятся к обуче-
нию в школе, чтобы потом зарабатывать репетиторст-
вом. Раньше, если ученик не понял что-то по теме урока, 
преподаватель оставлял его на дополнительные занятия, 
а теперь всем до лампочки, но в то же время репетиторст-
во процветает.

Дмитрий Леонов

Учителя ведут журнал в двух видах: электронный и бу-
мажный. Учителям с каждым годом увеличивают нагруз-
ку. Я считаю, что советская система образования была 
лучшая в мире. Нужно вернуться к экзаменам, которые 
были при СССР. Оплату труда установить, как было при 
СССР (оклад), а сейчас придумали стимулирующую, тем 
самым руководитель школы может в любой момент 
«урезать» выплаты педагогу из стимулирующего фонда.

Владимир Савочкин

Сибиряк забыл 
в троллейбусе 
миллион рублей
Оксана Грибанова •  rg.ru/art/1581597
В Чите полицейские вернули пожилому сибиряку забы-
тую в троллейбусе сумку, в которой находился один мил-
лион рублей. Сообщение о «подозрительном предмете» 
поступило в дежурную часть от кондуктора. Как приятно 
читать такие новости. Вот это настоящие полицейские! 
Такими должны быть все правоохранители.

fugu2011 Рыбак
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ЗДОРОВЬЕ Малоподвижный образ жизни оказался 
вреднее курения 
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ГАДЖЕТЫ Самый мощный смартфон пришел в Россию
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Вчера вечером новость о серьезном происшествии в 
метрополитене пришла из Рима, где на одной из цен-
тральных станций произошла авария эскалатора. По 
последним данным, пострадали около 30 человек, при-
чем не исключено, что большинство из них — болельщи-
ки российского футбольного клуба ЦСКА, которые ехали 
на матч с «Ромой». 
ЧП случилось около семи вечера по местному времени, 
то есть в час пик. Как сообщили агентству ТАСС в 
посольстве России в столице Италии, из трех десятков 
пострадавших семеро находятся в тяжелом состоянии. 
«Всего пострадали 30 человек: семеро — тяжело, состоя-
ние пятерых оценивается как средней тяжести, еще 18 

получили легкие ранения», — сообщил собеседник агент-
ства. Он уточнил, что в момент происшествия на цен-
тральной станции «Реппублика» находилось множество 
российских болельщиков, направлявшихся на 
Олимпийский стадион. «Велика вероятность, что боль-
шинство пострадавших — россияне, но пока их личности 
и национальность не устанавливались», — подтвердил 
дипломат. Вчера консульский отдел посольства РФ нахо-
дился в тесном контакте с итальянскими властями и готов 
был оказать любую необходимую помощь нашим сооте-
чественникам.
Уже известно, что некоторые из раненых получили край-
не тяжелые травмы. По предварительным данным, один 

из пассажиров римского метро потерял ногу и был экс-
тренно госпитализирован. Тех семерых, которые находят-
ся, по данным дипмиссии, в тяжелом состоянии, уносили 
на носилках.
На место срочно прибыли бригады скорой помощи и 
другие представители экстренных служб. Они занимались 
эвакуацией всех, кому требовалась помощь. Станцию 
метро вчера вечером закрыли. Представители правоох-
ранительных органов на месте происшествия ситуацию 
не комментировали. Теперь полиции и властям предстоит 
выяснить, из-за чего произошла столь серьезная полом-
ка, которая привела к непредвиденным и трагическим 
последствиям. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валерий Баринов,
актер
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